
Скандалы и женщины Джонни Деппа 
к его 60-летию - 15:00 (мск)

Голливудский 
озорной гуляка

Почему катастрофа 
на Каховской ГЭС выгодна 
Украине, а не России

Продолжение на стр. 6 Читайте на стр. 2 - 3 

Дина КАРПИЦКАЯ

Как самолет, летевший 
из Дели в Сан-Франциско, 
оказался в Магадане.

История, достойная экранизации: само-
лет из Дели в Калифорнию, пролетая над 
российским Дальним Востоком, сообщает 
об аварии и садится. В Магадане. На его 

цев в столице Колымы никогда не видели. 
Да и, честно говоря, не ждали.

Невероятные 
приключения 
индийцев 
на Колыме

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Правда, всего на пару часов.

За циркули 
и угольники 
возьмутся ученики 
5 - 9-х классов.

Основы черчения, ис-
ключенные из програм-
мы в 2019-м, появятся с 
2024/25 учебного года в 
5 - 9-х классах. А в инже-
нерных классах старшей 
школы это будет полно-
ценный учебный курс. Та-
ково поручение Президента 
РФ. Сколько часов и чему 

будут учить - это все пока 
в разработке. Конкретику 
обещают в августе. Скорее 
всего, основы сделают ча-
стью «ИЗО» или «Техноло-
гии» (черчение и сейчас там 
есть, но минимально). Пре-
подавателей рисования и 
черчения готовят в 74 вузах 
страны, так что с кадрами 
проблем быть не должно.

А среди родителей разво-
рачиваются баталии. «За-
чем чертить вручную, если 
это давно делают компью-
теры?» - недоумевают одни. 
«Стране надо промышлен-

ность 
в о з -
р о ж -
д а т ь , 
большой 
спрос на инженеров!» - па-
рируют другие. 

- Современное черчение, 
конечно, изменилось. Сей-
час главный инструмент не 
кульман, а компьютер, - го-
ворит Анна Веселова, автор 
ютуб-канала с уроками по 
черчению. - Однако ручное 
черчение - это база, чтобы 
потом ученик мог воплотить 
все в цифровом виде.

Ждать уже недолго, 
скоро будет «Волга»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Обновленные авто 
легендарного 
бренда начнут 
выпускать уже 
летом 2024 года.

Китайский прототип для 
нового автомобиля «Волга» 
может быть назван уже 
через неделю - на Петер-
бургском международном 
экономическом форуме с 
14 по 17 июня. Об этом 
сообщили «КП» источни-
ки в российско-китайских 

торговых кругах, упомянув, 
что речь идет о крупноуз-
ловой сборке уже готовой 
иномарки. В качестве воз-
можного варианта рассма-
тривается автомобиль ки-
тайской автокомпании FAW.

Ранее говорилось, что 
новая «Волга», которую 
планируется выпускать на 
Горьковском автозаводе 
(Нижний Новгород), - это в 
соответствии с традиция-
ми будет достаточно круп-
ный автомобиль класса D, 
длиной 4,8 м. В линейке 
FAW есть и такие автомо-

били, например солидный 
лифтбек Bestune B70. Он 
продается в России, стоит 
от 2,3 до 2,7 млн руб. Но, 
возможно, будет сделан 
другой выбор.

Автомобиль с эмблемой 
«Волга» обещают показать 
уже следующим летом, зая-
вил глава Минпромторга Де-
нис Мантуров в кулуарах 
Евразийского конгресса.

Собирать новые «Волги» 
будут на площадках, ко-
торые ранее были заняты 
под сборку автомобилей 
Volkswagen.

 

FM.KP.RU

В школу возвращаются 
уроки черчения

«Комсомолка» 
получила 
Кубок страны 
по футболу

Читайте на стр. 14 
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КТО АТАКОВАЛ 
ПЛОТИНУ

Удивительно, но в традици-
онно занимающих позицию 
Украины западных СМИ нет 
единства. Там поделились на 
тех, кто привычно обвиняет во 
всем Россию, и тех, кто делает 
вид, что не понимает, кто со-
вершил этот теракт с катастро-
фическими последствиями. 
Даже Белый дом высказался 
нетипично нейтрально, мол, у 
них нет данных, что это могла 
сотворить Россия. А что по по-
воду сведений об украинском 
следе? Вопрос повис где-то в 
стратосфере. Как в свое вре-
мя со спутниковыми сним-
ками запуска ракеты «Бук» 
по малайзийскому «Боингу» 
в Донбассе - они у США есть 
и даже были якобы переданы 
в международную следствен-
ную группу, но публично их 
никто не демонстрировал. Хо-
тя казалось бы…

Давайте сначала зададим во-
прос, КОМУ НЕВЫГОДНО 
произошедшее.

1. Левый - наш - берег Дне-
пра в районе Херсонской 

области значительно ниже 
правого, подконтрольного 
Украине. У нас вдоль берега 
выстроена линия обороны, 
включающая в себя минные 
поля. На островах (их в низо-
вьях Днепра много) постоянно 
дежурили наши подразделе-
ния, которые противостояли 
диверсионным группам про-
тивника. Мы имели возмож-
ность на расстоянии купиро-
вать попытки десантирования 
ВСУ на наш берег и заранее 
сообщать о передвижениях 
групп ДРГ на лодках. Сегод-
ня острова ушли под воду, а 
минные поля смывает мощ-
ным течением.

2. В Каховском водохрани-
лище выше дамбы берет 

начало канал, снабжающий 
водой Крым. Мы с таким тру-
дом восстановили водоснаб-
жение нашего непотопляемо-
го полуострова, чтобы снова 
поставить его под угрозу?

3. Этим же водохранили-
щем омывается Энерго-

дар и Запорожская атомная 
электростанция. В этом месте 

оно неминуемо будет мелеть. 
А значит, с одной стороны, 
это дает преимущество про-
тивнику при планировании 
десанта на нашу территорию 
через обмелевшую водную 
преграду. С другой - ставит 
под угрозу функциониро-
вание АЭС. Да, у нее много 
дублирующих и страхующих 
механизмов. Однако послед-
ствия пока сложно оценить, 
потому что ситуация находит-
ся в стадии развития. И еще 
неизвестно, устоит ли уцелев-
шая часть Каховской дамбы.

4. Подрыв шлюзов неми-
нуемо скажется на сель-

скохозяйственных угодьях в 
подконтрольных нам районах 
Херсонской и Запорожской 
областей. Без системы оро-
шения полей, которая, скорее 
всего, серьезно пострадает, 
плодородные земли превра-
тятся в сухую степь. Как это 
случилось в Крыму после то-
го, как Украина перекрыла 
кран для полуострова в 2014 
году. И они (земли) до сих 
пор полностью не восстано-
вились.

5. Сегодня местным россий-
ским властям приходится 

проводить беспрецедентную 
работу по эвакуации людей 
из пострадавших районов, от-
влекая силы и средства, кото-
рые могут быть задействованы 
для обороны. Потоками воды 
уничтожаются целые населен-
ные пункты, которые потом 
придется восстанавливать. В 
конце концов, если бы нам 
надо было затопить острова, 
мы вполне могли просто от-
крыть шлюзы ГЭС, которые 
находятся под нашим контро-
лем. И сделать это без ущерба 
для прибрежных поселков.

Теперь о том, КОМУ ЭТО 
ВЫГОДНО. То есть резонах 
Киева

1. Сразу вопрос: зачем 
Украина за несколько 

дней до удара по Каховской 
дамбе начала сбрасывать воду 
через Днепрогэс? Никакого 
инженерного смысла в этом 
не было - ни проливных дож-
дей, ни весеннего половодья.

При этом шлюзы они не за-
крыли до сих пор!

Почему?

Ведь никто еще детально не 
изучил степень повреждения 
дамбы. И есть вероятность ее 
дальнейшего разрушения с 
еще более катастрофически-
ми последствиями. Экологи-
ческой беды уже не избежать, 
пошел мор рыбы, разлившей-
ся водой смывает кладбища, 
мусорные полигоны, гибнет 
скотина…

Но в случае полного об-
рушения Каховской ГЭС 
погибнет просто ВСЕ ниже 
по течению в огромном раз-
ливе. Зато Киев сможет от-
срочить продолжение своего 
наступления, которое обещал 
Западу, но так долго с ним 
тянул. И отвлечь его, Запа-
да внимание, инициировав, 
к примеру, международное 
расследование, как это было в 
2014 году, когда Украина сби-
ла «Боинг» МН17 в небе над 

Донбассом. Тогда ее фронт 
трещал по швам, и нужна 
была беспрецедентная про-
вокация, чтобы остановить 
продвижение ополчения и 
перегруппироваться.

Да, сегодня мы не в роли 
атакующих. Но с «насту-
пом» у ВСУ что-то не зала-
дилось - явно не получилось 
провернуть прошлогодний 
«харьковский сценарий». 
При первом массированном 
давлении оборонительные 
порядки наших войск не по-
сыпались, потери управления 
не случилось, наоборот, они 
приняли бой и вышли из не-
го победителями. Претензии 
«западных партнеров», поста-
вивших на Киев миллиарды, 
продолжают расти. Нужна се-
рьезная причина, чтобы объ-
яснить «заминку».

2. Украина уже не в первый 
раз прибегает к такой 

тактической уловке. Помню 
начало СВО. Я тогда работал 
в Киевской области. В какой-
то момент наши подразделе-
ния уперлись в естественную 
преграду - речку Ирпень. Че-
рез нее наводили понтоны и 
переправляли десантников 
на тот берег, чтобы сформи-
ровать плацдарм. Киев тогда 
взорвал дамбу выше по тече-
нию, и наши переправы снес-
ло. Десанту пришлось очень 
туго.

Дамбы на ставкАх (прудах) 
противник подрывал и под 
Артемовском, чтобы разли-
вом сдержать наступление на-
ших штурмовиков на флангах.

В конце концов еще в дека-
бре прошлого года об ударах 
по Каховской дамбе говори-
ли сами украинские «отцы»-

командиры в интервью за-
падным СМИ. Вот цитата по 
Washington Post от 29.12.2022: 
«…Генерал-майор ВСУ Ко-
вальчук задумался о зато-
плении реки. Украинцы, по 
его словам, даже нанесли 
пробный удар из HIMARS 
по одному из шлюзов Ново-
каховской плотины, проде-
лав три пробоины в металле, 
чтобы посмотреть, сможет ли 
вода Днепра подняться до-
статочно, чтобы заблокиро-
вать российские переправы, 
но не затопить близлежащие 
районы деревни. Испытание 
прошло успешно, сказал Ко-
вальчук…»

А ведь по ГЭС все эти меся-
цы противник бил регулярно, 
полно видеоподтверждений. 
Может, на сегодняшний эф-
фект они и не рассчитывали, 

сказались накопленные по-
вреждения. Но теперь маемо 
шо маемо.

3. Да, вряд ли мы в ближай-
шее время планировали 

форсирование Днепра. Но 
не держать это в уме украин-
ское командование не могло. 
А значит, хочешь не хочешь, 
нужно было иметь на правом 
берегу приличное количество 
войск. Сегодня вероятность 
нашей переправы на тот бе-
рег снизилась где-то к нулю. 
И высвободившиеся в Хер-
соне подразделения Киев 
может перебросить на более 
перспективный с его точки 
зрения участок фронта. Не-
обходимую для этого паузу 
они уже получили.

ЧЕМ УДАРИЛИ 
ПО КАХОВСКОЙ 

ГЭС
На самом деле это уже не 

столь важно, но возможны 
несколько вариантов.

1. Высокоточными бое-
припасами HIMARS, 

как они уже это делали, по 
признанию генерала ВСУ Ко-
вальчука.

2. Тяжелой артиллерией. 
Менее вероятно - точ-

ность не та. Ее работу зафик-
сировали бы с наших пози-
ций.

3. В западных СМИ вы-
двигается версия удара 

надводным (а возможно, и 
подводным) дроном по зара-
нее заложенной ниже уровня 
воды взрывчатке. Специали-
стов, которые могли бы это 
сделать, долгие годы готовили 
британцы в морском центре в 
Очакове. Возможно, дистан-
ционно взорвать «закладку» 
не удалось, поэтому детона-
цию решили инициировать 
катером, наподобие тех, что 
недавно в Черном море без-
успешно атаковали наш ко-
рабль «Иван Хурс».

4. Дамба разрушилась са-
ма из-за постоянных 

обстрелов. Маловероятный 
сценарий, так как выбрано 
очень удобное время и самое 
уязвимое и важное место со-
оружения.

Картина дня:

«Вы, наверное, догадываетесь, кто взорвал 
Каховскую ГЭС. Говорят, на воре и шапка го-
рит. Кто первым об это закричал? Понятно, что 
украинской стороне надо было скрыть три дня 
«контрнаступа», где почти две сотни бронема-
шин было уничтожено и более 2 тыс. человек 
погибли. Поэтому - Каховка, Каховка, а про то 
никто не говорит. А это же все видно». 

(Александр ЛУКАШЕНКО на встрече 
с секретарями Совбезов государств - членов ОДКБ - 

о том, кто виноват в разрушении Каховской ГЭС.)
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Десятки лет спутниковые снимки Каховской 
ГЭС были образцово-показательными. 

Как и за день до трагедии, 
ничто не предвещало беды. 

   Александр КОЦ, 

  военкор «КП»  

БЫЛО

Почему прорыв 
Каховской ГЭС 
для России - беда,
а для Украины - выгода

ЦИТАТА

Киев до сих пор сбрасывает воду 
на остатки прорванной дамбы! 
Чтобы обрушить ее до конца? 
Все версии и доказательства 

вокруг ЧП на Днепре 
разобрал военкор «КП»
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Светлана СКРЫГИНА, учитель, Ульяновск:
- Из этой трагедии в нашем регионе нужно сделать три вы-

вода. Во-первых, если нужен алкоголь, купить подороже, но 
качественнее. В идеале лучше вообще обойтись без него.

Во-вторых, о продаже таких напитков несовершеннолетним 
(а их немало среди пострадавших) не может идти и речи!

В-третьих, нужно заинтересовать молодежь, чтобы ее не 
тянуло к выпивке.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
экс-главгоссанврач РФ:

- Главный вывод - надо ужесточить контроль за производ-
ством таких «самодеятельных» напитков. Могли просто яблоч-
ный сок смешать с техническим спиртом и выдать за сидр. 
Последний подобный случай у нас был, по-моему, в Тверской 
области в 1990-е. Тогда жестко разобрались.

Алексей МАРИНИН, член Федерации 
рестораторов и отельеров России:

- В дешевых пивнушках что только не найдешь, и они почти 
не контролируются. Пиво, несмотря на то что признано алко-
голем, лицензированию не подлежит. Возникает вопрос: что 
разливают в бутылки по 69 рублей за литр? С сидром то же 
самое - в теории это напиток из яблочного сока. Даже если 
бизнесмен будет оштрафован за некачественный товар, он 
ничем не рискует, кроме 15 тысяч рублей штрафа. А нам 
нужно защищать добросовестных производителей и не по-
вторять трагедии.

Алексей КАЗАНЦЕВ, главврач 
наркологической клиники:

- Жалко людей. Что тут посоветуешь? Считаю, что сидр 
в бутылках должен продаваться - все-таки это напиток сла-
боалкогольный - где-то наравне с сухим вином. Правильно? 
Главное - не покупать его с рук и в сомнительной упаковке.

Григорий, бренд-шеф бара «Дом Галеева», 
Челябинск:

- Я впервые слышу про бренд «Мистер Сидр». Мы закупаем 
сидр только у компании с репутацией и всеми сертификатами. 
С поставщиками важно общаться и проверять документы. 
Какие выводы нужны? Точно не ужесточать оборот алкоголя 
в заведениях - он и так жесткий. А вот к закупке продукта 
внимательнее относиться.

Юрий МИХАЛЁВ, сидродел, 
основатель компании «Юрин Сидрус»:

- У нас, если честно, вообще сидр в магазинах некачествен-
ный. Не зависит от того, изготовили его кустарно или на со-
временной линии. А зависит это от совести производителя. 
Тем более никто нас особо не проверяет.

Сергей СИЗОВ, читатель сайта KP.RU:
- Зачем эта бормотуха? Тогда уж лучше квас.
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Какие выводы нужно 
сделать из истории 
с отравлением сидром?
Новые подробности - на сайте KP.RU и стр. 6.

Ирина ЛЕНЕВСКАЯ,
Варвара ДЫМ

Когда в одном 
из затопленных районов 
началась эвакуация, 
случилась массированная 
атака, есть раненые.

В Херсонской области всем ми-
ром помогают тем, кто оказался в 
зоне подтопления.

НЕ УСПЕЛИ 
ЭВАКУИРОВАТЬСЯ

- Когда нас начало топить, я ору 
мужу: спасай ребенка! У нас внук 
гостил, ему 7 лет. Вода прибывала 
так быстро, что мы только успели 
похватать документы и мобильники, 
и все, побежала на крышу, где и 
сидели почти сутки, ждали спаса-
телей, - рассказывает жительница 
Голой Пристани в Херсонской об-
ласти Валентина.

Этот город затопило сильнее все-
го после подрыва ВСУ Каховской 
ГЭС. Сюда большая вода пришла че-
рез несколько часов после взрыва. 
Многие просто не успели эвакуиро-
ваться. Люди забирались на крыши 
своих домов и ждали помощи.

Улицы превратились в реки, из ко-
торых торчали лишь краешки крыш. 
На них и искали спасения.

- Когда начало топить районы об-
ласти, договорился со знакомыми 
в Крыму, они дали две лодки, мы 
их переправили в Голую Пристань 
в помощь сотрудникам МЧС, - рас-
сказывает Евгений Кузьмин. 
Сам он родом из Санкт-
Петербурга, у него свой 
небольшой бизнес. Но по-
следнее время живет в Хер-
сонской области и занимает-
ся политикой (он кандидат в 
депутаты законодательного 
органа Херсонской области). 

Когда увидел, что проис-
ходит в затопленном городе, 
сам сел в одну из лодок и с 
раннего утра и до тех пор, 
пока не стемнеет, вывозил 
людей вместе с сотрудни-
ками МЧС.

- Мы плыли, а на крышах 
сидели люди и звали на по-
мощь, - рассказывает Евге-
ний. - Одна бабушка ютилась 
на маленьком кусочке шифе-

ра вместе со своей собакой. Когда 
мы подплыли к ней, сказала, что 
без пса никуда не поедет. А мы и 
не стали отказывать - сняли их вме-
сте. Плывем дальше. Смотрю, сре-
ди щепок и мусора дрожит рыжая, 
грязная и мокрая собака. Но тоже ж 
живая душа. Мы к ней, а она, будто 
почуяла, что мы с миром, к нам в 
руки сама далась. Прижалась так 
к груди. Посадили в лодку, а потом 
увезли на машине в безопасное ме-
сто. На крышах домов сидели куры, 
утки. Мы по возможности снимали 
кого могли.

Из затопленного дома вместе с 
сотрудниками МЧС вытащили маму 
с грудным ребенком, семья спаса-
лась на чердаке. Малыш кричал, был 
сильно напуган. И только когда его 
посадили с мамой в лодку, немного 
успокоился. Так только за один день 
«бригадой» сняли с крыш больше 60 
человек и 15 животных.

- Сложность в том, что связи мо-
бильной нет, звонки не проходят. А 
когда мы весь день вот так поездили 
на лодках, понял, что они - самое 
нужное сейчас транспортное сред-
ство. Уже поздно вечером, когда 
выбрался на сушу, поймал на какой-
то горке связь, позвонил друзьям, 
попросил найти еще три надувные 
лодки,  - рассказывает Кузьмин.  - 
На следующий день они уже были 
в городе.

К помощи подключаются многие. 
Люди говорят: «Пока там наши на 
крышах сидят, нельзя тут, на суше, 
без дела быть».

ЗАТОПЛЕНЫ ЗДАНИЯ, 
ПОГИБ УРОЖАЙ

Тем временем Херсонская область 
уже несколько дней в сложнейшей 
ситуации. Разрушена Каховская ГЭС 
после удара ВСУ, подтоплены тысячи 
домов, здания больниц, школ, произ-
водственных цехов, погиб урожай - 
поля с пшеницей, теплицы с овоща-
ми. Но Херсонщина справится. С ней 
вся Россия. Регионы страны активно 
помогают подтопленцам - привозят 
воду, продукты. Всего под водой 
оказалось 35 населенных пунктов. 
Чтобы эвакуировать население, в об-
ласти задействованы все грузовики 
и автобусы. И уже с подтопленных 
территорий вывезено свыше четы-
рех тысяч человек. 

Людей снимают с крыш домов, 
вывозят на лодках к дорогам, где их 
уже ждут автобусы, грузовики, тя-
желая техника. Многие успели взять 
только самые ценные вещи. Люди 
до последнего надеялись, что вода 
не зайдет в их дома. Когда начало 
топить, семеро жителей области 
оказались отрезанными от суши на 
островах Днепра. Это были пастухи, 
которые пасли коров. Два дня их не 
могли найти, а потом пришли печаль-
ные вести - пятеро из них утонули. 
Двоих удалось спасти. Они сейчас 
находятся в пункте временного раз-
мещения.

А тем временем вода начала спа-
дать в Новой Каховке - она первая 
приняла удар стихии. Когда ВСУ 
разрушили Каховскую ГЭС, бур-
ный поток хлынул на этот город. 

Сейчас вода уходит, 
что позволило властям 
начать восстановление 
города в той части, ко-
торая уже сухая. Взяли 
здесь и пробы из арте-
зианских скважин.

- Качество питьевой 
воды в городской рас-
пределительной си-
стеме по химическим 
и бактериологическим 
показателям соответ-
ствует санитарным 
нормам,  - сообщил 
глава Новокаховского 

городского округа Вла-
димир Леонтьев. - Это 
значит, что скоро можно 
будет запустить систему 
водоснабжения.

M
ax

ar
 T

ec
hn

ol
og

ie
s/

RE
UT

ER
S

Остатки плотины 
хоть немного, 

но сдерживают 
поток воды, однако 

специалисты 
уже сказали, 

что обрушиться 
могут и они. 

Тогда последствия 
будут еще более 

тяжелыми.

Людей вывозят 
под обстрелами ВСУ

Видео 
спасения 
собаки - 
на сайте 

СТАЛО
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Евгений: 
«Спасаем 
и людей, 

и животных!»
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«Не трамвай - объедешь!» И действительно, комбайнеры крестьян-
ского хозяйства «Тритикум» в Омской области каждый раз вынуждены 
объезжать раскидистое дерево, которое так изящно нарисовалось 
посреди поля, на котором в этом году решили посеять рапс. И ведь 
красиво получилось!

Картина дня: в стране

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Показатели 
промышленности
и потребления 
в России достигли 
уровня 2021 года.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО РАСТЕТ 
ЭКОНОМИКА

Российская эконо-
мика выходит из кри-
зиса - во всяком случае 
об этом говорят данные 
Росстата. Промышлен-
ное производство вы-
росло в апреле на 5,2% 
по сравнению с апре-
лем 2022-го. Эти темпы 
сопоставимы с докри-
зисными временами. 
Причем рост наблюда-
ется второй месяц под-
ряд. Главной тягловой 
силой нашей экономи-
ки стали обрабатываю-
щие производства - там 
показатели выросли 
на 8%.

- Это свидетельствует 
о том, что российская 
экономика переходит 
на новые рельсы, - ска-
зал «КП» руководитель 
Центра политико-эконо-
мических исследований 
Василий Колташов. - Не-

смотря на то что в этом 
году выручка от экс-
порта сырьевых това-
ров будет существенно 
меньше, чем в 2022 го-
ду, все равно мы наблю-
даем, что российская 
экономика идет вверх. 
И я думаю, тенденция 
продолжится. Есть воз-
можность замещать им-
порт - из-за санкций 
появилось очень много 
ниш. Важно, что это не 
выход на рынок с новым 
незнакомым продуктом, 
а замещение товара, на 
который уже есть устой-

чивый объективный 
спрос. Например, дета-
ли машин, медицинское 
оборудование.

МЫ СТАЛИ 
БОЛЬШЕ ТРАТИТЬ 
НА РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Что еще радует - у на-
рода появились день-
ги, чтобы купить то, 
что производит про-
мышленность. Тот же 
Росстат зафиксировал, 
что люди стали больше 
тратить, уровень потре-
бления приближается к 
2021 году. Причем за-

метно выросли траты 
на непродовольствен-
ные товары.

- В апреле этого го-
да люди потратили на 
покупки на 7,4% боль-
ше денег, чем в апре-
ле 2022-го, - рассказал 
«КП» ведущий эксперт 
Центра макроэкономи-
ческого анализа и крат-
косрочного прогнозиро-
вания (ЦМАКП) Игорь 
Поляков. - Причем уве-
личение расходов идет 
сейчас каждый месяц: в 
марте - на 1,3%, в апреле 
- на 1,5%,

По словам экспер-
та, активнее всего ра-
стут покупки разных 
«умных» устройств, дет-
ских игрушек и, как ни 
прискорбно, сигарет.

- На продукты пи-
тания стали тратить 
меньше, но заметно, 
что идет оздоровление 
питания, - обратил вни-
мание Поляков. - Так, 
траты на овощи и фрук-
ты увеличились, на мясо 
осталось стабильным, а 

на остальные груп-
пы снизились. Но есть 
тенденция к росту трат 
на рестораны и кафе.

Пояснил эксперт, и 
откуда деньги у наро-
да - растут зарплаты и 
пенсии, а инфляция 
снижается.

- В апреле она состави-
ла 2,3%, в мае мы ожи-
даем 2,45%, и примерно 
на таком же уровне она 
продержится 3 - 4 меся-
ца, - сказал Поляков.

Больше производим, 
больше потребляем
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КОНКРЕТНО Топ-5 отраслей по росту 
производства 
в апреле 2023 г.

%

Источник: Росстат.

Отрасль                                                                                                                                         Рост к апрелю 2022 г.
• Готовые металлические изделия (кроме машин и оборудования)
• Электрооборудование
• Автотранспортные средства и прицепы
• Компьютеры и периферия, оптика и электроника
• Кокс и нефтепродукты 

+30
+29,3
+27,3
+23,8
+15,9

• Электроника +34% 
для умного дома 
• Часы с дополнительными +7,1% 
электронными функциями 
• Детские игрушки +3,9%
• Табачные изделия +2,3%

...А НА КАКИЕ - МЕНЬШЕ

Источник: Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НА КАКИЕ ТОВАРЫ МЫ СТАЛИ 
ТРАТИТЬ БОЛЬШЕ...

Увеличение/уменьшение (апрель 2023 г. к апрелю 2022 г.)

Автомобили Стиральные 
машины

Холодильники Мебель

 � ХИТРО ПРИДУМАНО!

Елена ОДИНЦОВА

Россиян хотят защитить 
от маркетинговых 
уловок, с помощью 
которых 
производители 
скрывают 
подорожание товара.

Товары на полках сегод-
ня отличаются не только 
по цене, но также по весу 
и объему. Одна пачка масла 
весит 175 граммов, но стоит 
150 рублей, а пачка рядом - 
200 граммов, и стоит 180. 
Какое же масло дешевле?

Чтобы покупатели не ло-
мали голову, магазины, воз-
можно, обяжут указывать 
цену товара за килограмм 
или литр. Информация, 
сколько стоит конкретная 
пачка масла или бутылка пи-
ва, тоже останется. Но ря-
дом на ценнике - пересчет 
на килограммы или литры. 
Чтобы потребитель мог без 
проблем сравнить стоимость 
аналогичных товаров.

Такой законопроект вне-
сен в Госдуму.

Ценники у нас зачастую 
и так уже с лупой надо раз-

глядывать - столько там все-
го должно быть написано. 
Но в новшестве с ценой за 
килограмм, как объясняют 
эксперты, смысл есть. По-
скольку это самая простая 
мера против шринкфляции - 
когда цена продукта вроде 
бы остается прежней, но вес 
упаковки постепенно умень-
шается.

В России об этой беде 
впервые заговорили в кри-
зис 2008 - 2009 годов. Но 
тогда это были единичные 
случаи. А сейчас подобные 
подмены носят почти мас-
совый характер. Например, 
была классическая пачка 
творога 200 г, а стала 180 г. 
Вместо литрового пакета мо-
лока - 0,93 л. И уж совсем 
издевательское - 0,43 л пива 
вместо традиционных 0,5 л.

Для покупателя, который 
на ходу берет знакомые упа-
ковки, такие изменения не-
заметны. А производители 
подобным образом маски-
руют рост цен. И даже вроде 
бы все относительно чест-
но - объем-то на упаковке 
указан. И все же осадочек 
остается - ну ведь обвели же 
вокруг пальца! И это еще не 

худший вариант, поскольку 
хотя бы качество продукта 
сохраняется. Гораздо хуже, 
когда предприятия начина-
ют удешевлять продукцию, 
заменяя ингредиенты на ме-
нее качественные.

Но поможет ли новый за-
конопроект справиться с та-
ким хитрым маркетингом? 
Не придумают ли чего но-
вого?

- Шринкфляция - то есть 
уменьшение литража, грам-
мовок и т. п. - это действи-
тельно не единственное 
ухищрение в магазинах, - 
говорит член генсовета «Де-
ловой России», член комитета 
по торговле Олег Воробьев. - 
Например, на одном и том 
же прилавке лежат товары, 
чаще всего весовые, где на 
одни указана цена за упа-
ковку, а на других цена за 
100 граммов. Зачастую чело-
век только на кассе понима-
ет эту разницу. Инициатива, 
о которой мы говорим, не 
столько поможет побороть 
шринкфляцию, сколько в 
целом поспособствует за-
щите прав потребителя на 
достоверную информацию 
о товаре.

Сколько вешать в литрах?

???????
????????????

???????
????????????

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

ЗВЕЗДЫ
Разбитой инсультом 
Лидии Федосеевой-
Шукшиной 
стало хуже

ШОУ-БИЗНЕС 
Составлен 
рейтинг самых 
востребованных 
в рекламе звезд

ЗДОРОВЬЕ
Ешь что хочешь, 
но раз в день: 
эффективна ли 
популярная диета

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Уже уволены несколько 
высокопоставленных 
полицейских.

ПУСТИЛ ОХРАННИК
Напомним, в нормальных торговых 

сетях - «Территория пива» и «БирХа-
ус» - люди купили самый обычный с 
виду сидр.

А в воскресенье, 4 июня в больницы 
города Димитровграда Ульяновской 
области стали поступать пациенты. 
С явными признаками тяжелейшего 
отравления. В основном молодые, в 
возрасте 25 - 35 лет. То же продолжи-
лось в понедельник, вторник и сре-
ду. Власти официально сообщили о 
смертельных случаях. Выяснилось: 
люди потравились напитком «Ми-
стер Сидр», произведенным ООО 
«АНДИ», - это компания в поселке 
под Самарой. А поступал он в самые 
разные регионы страны.

И вот что оказалось: ядовитое сы-
рье попало на производство «АНДИ» 
со склада «Центра хозяйственного и 
сервисного обеспечения МВД Рос-
сии по Самарской области». Это была 
партия изъятого («в ходе проверочных 
мероприятий») контрафакта, которая 
хранилась там с 2012 года.

«Сотрудники МВД России прове-
ли масштабный комплекс мероприя-
тий по установлению каналов посту-
пления в нелегальный оборот 
опасной алкогольной про-
дукции, реализованной 
под торговой маркой 
«Мистер Сидр», - со-
общает МВД. - Было 
проверено большое 
количество магази-
нов, складских по-
мещений и транс-
портных средств. 
Отработаны цепоч-
ки поставок сырья, 
необходимого для про-
изводства алкогольных на-
питков».

Двое подозреваемых в 
краже, жители Самары, 
арестованы. Устанавливаются их 
сообщники. Один известен: пустил 
их на территорию сержант полиции, 
охранявший склад.

«Министр внутренних дел Рос-
сийской Федерации Владимир Ко-
локольцев принял решение об осво-
бождении от занимаемой должности 
заместителя начальника ГУ МВД Рос-
сии по Самарской области генерал-
майора внутренней службы Юрия 
Сафронова, который курировал дея-
тельность тыловых подразделений 
ГУ МВД России по Самарской об-
ласти», - говорится в официальном 
сообщении МВД.

Также будет уволен начальник 
«Центра хозяйственного и сервисного 
обеспечения» полковник внутренней 
службы Александр Ремнев.

ПЕРЕШЕЛ НА АЛКОГОЛЬ С ЗЕРНА
Тем временем «бормотуху» про-

должают находить по всей России. 
Сейчас в 16 (!) регионах изъяли уже 
около 150 000 литров «Мистера Сид-
ра» и «Лета Сидра» - этикетки на про-
дукции самарского производителя 
компании «АНДИ» были разные, 

но состав внутри один и тот же. Во-
да, спирт, ароматизатор на основе 
этилбутерата (это дешевое химиче-
ское вещество, дающее напитку за-
пах ананаса или апельсина, опасен в 

излишних концентрациях). 
Данные проверки содер-

жимого еще обнаро-
довали не везде, но 

в Ульяновске, в Са-
маре, в Саранске и 
в Нижнем Новго-
роде заявили, что в 
пробах обнаружен 
именно метило-

вый спирт (пище-
вой - этиловый).
Владелец компа-

нии «АНДИ» Анар Гу-
сейнов арестован. «КП» 
удалось выяснить: ему 32 
года, родился в Белгоро-
де, переехал в Самару с 

семьей, занимался фермерским хо-
зяйством. Еще в 2016 году начал тор-
говать зерном, но потом решил найти 
более выгодное дело. В 2021 году за-
пустил производство сидра и прочих 
плодовых вин. Бизнес пошел в гору, 
уже в 2022 году выручка компании по 
продаже «Мистера Сидра» составила 
9,3 млн рублей, а чистая прибыль - 1 
миллион «на руки». Гусейнов обза-
велся неплохой квартирой с видом 
на Волгу в элитном районе Самары 
на 5-й просеке в ЖК «Город Солнца».

То, что Анар называл сидром, на де-
ле представляло собой низкопробный 
коктейль, ароматизированный раз-
личными вкусами - «Пина Колада», 
«Голубая лагуна» и т. д.

Очевидно, что спирта, который бут-
легер добавлял в напиток, в сидре не 
должно быть вовсе - алкоголь здесь 
получается путем естественного бро-
жения. Но брожение - это долго, а 
качественные компоненты - дорого. 
Добавить спирт в жидкость с арома-
тизаторами гораздо быстрее, дешевле 
и проще. 

- Когда полиция приехала на место 
производства, один из работников 

рассказал, что Анар велел уничтожить 
все следы деятельности, спиртосодер-
жащую жидкость и этикетки, - рас-
сказал помощник прокурора Ленин-
ского района Ульяновска Александр 
Дозоров. - За этим их и застали, но 
они не успели этого сделать.

33 человека погибли, 103 пострада-
ли - таковы цифры на вечер четверга, 
8 июня. В больницах находятся 70 па-
циентов. «А первые отравления слу-
чились гораздо раньше, но никто не 
связывал случайные смерти. Житель 
Тольятти Алексей попробовал «Го-
лубую лагуну» от «Мистера Сидра» в 
конце мая. Посоветовал напиток про-
давец вместо разливного пива. По-
сле дегустации мужчине стало плохо, 
наутро состояние ухудшилось. Врачей 
вызвали только вечером. Несколь-
ко дней за жизнь мужчины боролись 
врачи, перевели в реанимацию, и там 
он впал в кому.

- Оказалось, брат скончался от силь-
ного токсического отравления ядом
 неизвестного происхождения. Мама 

сразу заговорила про какую-то голу-
бую жидкость, потом стало понятно, 
что это сидр. Пазлы сложились, когда 
стали появляться новости о массовой 
гибели людей. Мы все поняли, - рас-
сказал сестра Алексея. Мужчина умер 
в субботу, в понедельник появились 
сообщения о массовых отравлениях.

Увы, статистика отравлений все еще 
растет. В Самарской области сурро-
гатный сидр пили супруги - 48-лет-
ний Сергей и 47-летняя Ирина. Их 
тела нашла дочь-студентка, которая 
вернулась в понедельник домой от 
бабушки. Мама и папа лежали на кро-
ватях в разных комнатах и не дыша-
ли. На столе были бутылки из-под 
«Мистера Сидра» с яблочным вкусом.

- Готовлюсь к похоронам, они со-
стоятся завтра. Я пока не понимаю и 
не представляю, что мне теперь де-
лать, как жить дальше. Сил думать 
об этом сейчас нет, - плачет девушка.

От смертельной дозы метанола 
скончалась семейная пара в Богород-
ске Нижегородской области. Сергей 
и Светлана купили в магазине у дома 
сидр со вкусом «Мохито». По сло-
вам родных, брали его нечасто, когда 
хотелось чего-то прохладительного, 
говорили: «Да это же компот».

- Дома были, его стало рвать. Пошел 
в туалет и упал мертвый. А она сразу 
после сидра захотела спать и через 
10 часов после него умерла, - рас-
сказывает мама погибшего мужчины 
Лидия Агапова...

Как распознать 
первые признаки 
отравления

Александра ЛУНИНА,
токсиколог, врач-анес-
тезиолог-реаниматолог:

- В первой фазе пациент 
испытывает наркотический 
эффект. Состояние сход-
но по ощущениям с алко-
гольным опьянением. Оно 
может сопровождаться 
небольшим недомоганием, 
общей слабостью, тошно-
той. Первые признаки от-
равления метанолом мож-

но спутать с инсультом, 
ведь яд поражает нервную 
систему.

Вторая стадия: симптомы 
гастрита, двоение в глазах, 
мушки, затем может насту-
пить слепота. Продукты 
распада метанола,  фор-
мальдегид и муравьиная 
кислота, поражают почки. 
Кружится голова, появля-
ется боль в икроножных 
мышцах, слабость.

Реакция на метанол зави-
сит от метаболизма пациен-
та, на тяжесть отравления 

влияют имеющиеся хрони-
ческие заболевания печени 
и почек. А вот алкоголики 
в группе риска отравления 
метанолом не находятся.
Каковы сроки?

Отравление метанолом 
имеет скрытый период. 
Обычно он занимает от 
1 - 2 до 12 - 24 часов, но 
при легкой степени инток-
сикации может растянуть-
ся на 2 - 3 суток. А на то, 
чтобы полностью вывести 
метанол из организма, нуж-
но не менее семи суток.

 Марина ДОЛГОВА («КП» - Ульяновск»), Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»), Сергей СОТНИКОВ («КП» - Челябинск»), 

Юлия ВАСИЛИШИНА («КП» - Нижний Новгород»), Руслан НОВИКОВ.
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В регионах находят все новые склады с партиями «Мистера Сидра».
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«Бормотуха» внутри не имеет 
ничего общего с сидром.

Метанол, попавший в «Мистер Сидр», 
был украден со склада МВД в Самаре

ВАЖНО

Отравление можно спутать с инсультом
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Анар Гусейнов 
задержан.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Отелей, способных разме-
стить их, тут просто нет. Зато 
есть настоящее северное рус-
ское гостеприимство.

Колымское лето суровое - 
градусники показывают всего 
+12. Пока коренные жители 
города с интересом рассма-
тривают нежданных темно-
кожих гостей, свалившихся 
буквально как снег на голо-
ву, те кутаются в пледы. И 
улыбаются. Когда еще побы-
ваешь в России, а тут такой 
подарок судьбы. Не было бы 
счастья, как говорится.

- Эх-х-х. Приземлился бы 
этот самолет года через два, 
увидели бы наш новый аэро-
порт. А этот-то у нас крошеч-
ный, старый, - рассказывает 
«Комсомолке» местный жи-
тель Николай Подбельский.

Губернатор Магаданской 
области Сергей Носов вторит 
своему земляку:

- Мы все привыкли к зда-
нию нашего аэровокзала. Но 
когда прилетают гости из-за 
рубежа, конечно, хочется вы-
глядеть лучше.

Но главное, что в аэропорту 
Магадана нет ни транзитной 
зоны, ни даже погранични-
ков с таможенниками. То 
есть 250 индийцам тут даже 
визу быстренько не оформить 
и по городу погулять не от-
пустишь.

- Аэропорт вроде бы между-
народный, но нет никаких 
служб. Упразднили их, хотя 
над Магаданом летают меж-
дународные рейсы. И вот 
экстренная посадка… - го-
ворит губернатор (его видео-
комментарий распространи-
ла пресс-служба. - Ред.). - Но 
самое главное - отсутствует 
гостиничный фонд. Строи-
тельство четырехзвездочной 
гостиницы пока только за-
планировано.

Но вы же наших людей 

знаете: хоть сами себя и по-
журили, но бросились попав-
шим в беду пассажирам по-
могать - выделили под пункт 
временного размещения бли-
жайшую школу, там на пол в 
спортзале накидали матра-
сов, нашли одеяла. Столовая 
и повара тут же вышли на ра-
боту: надо же гостей кормить.

- Мясо они не едят. Даже 
сосиски куриные не стали, - 
разводит руками повар Свет-

лана Васильева. - Пригото-
вили борщ без мяса, гостям 
очень понравился.

Кстати, пассажиров с деть-
ми поселили не в школе, а в 
ближайшем общежитии, вы-
делив им отдельные комнаты. 
Губернатор лично приехал 
поприветствовать гостей и 
узнать, все ли в порядке. Об-
щался с ними на английском. 
Гости улыбались, 
благодарили.

Мобилизовались и учите-
ля: развесили объявления на 
английском, чтобы индий-
цам было комфортнее, рас-
сказывали про Колыму, пели 
песни. Надо же познакомить 
иностранцев с местом, куда 
они попали волею судеб. И 
тут как тут местная самодея-
тельность - девушки и парни 
в нарядных костюмах с пес-
нями, плясками, играми и 

хороводами.
Закипели местные 
соцсети: народ со-
бирает теплые ве-
щи, чтобы индий-
цы не мерзли, и еду. 

Пледы с пирожками 
и котлетками уже че-

рез пару часов оказались 
у школы.

Индоамериканский десант 
улетел так же неожиданно, 
как и приземлился. Двое су-
ток провели в Магадане тури-
сты поневоле, пока за ними 
не прислали другой борт. Как 
бы ни хотели жители города 
оставить гостей на подольше, 
в четверг утром 232 пассажи-
ра и 11 членов экипажа загру-
зились в новый лайнер и по-
кинули холодную, но очень 
уж душевную Россию.

- Люди у вас очень до-
брые, - на прощание сказа-
ли журналистам индийцы. - 
Спасибо вам.

А мы им в ответ: «Будете у 
нас на Колыме…»

Подготовила  
Дина КАРПИЦКАЯ.

Мария БЕРК

Пассажиры рейса 
Air India поделились 
эмоциями 
с американской 

прессой.

В Магадане пас-
сажиры рейса 
Нью-Дели  - Сан-
Франциско про-
вели в общей 
сложности 39 
часов. Приле-

тевший за ними 
резервный борт 

все-таки смог до-
ставить их в Калифор-

нию. Некоторые пассажиры 
рассказали подробности своего 
пребывания на Колыме. 

28-летний доктор, отказавший-
ся назвать свое имя, так описал 
газете «Вашингтон пост» пере-
езд из аэропорта в школу: «По-
сле высадки пассажиров разде-
лили на две группы - взрослые с 
детьми и без, завели в автобусы 
и доставили в огороженное бе-
тонное здание школы, окружен-
ное русской охраной, с засне-
женными горами на горизонте. 
Это было похоже на странный 
летний лагерь. На всех пасса-
жиров было несколько ванных 
комнат. Все спали на матрасах, 
расстеленных на полу, в спорт-
зале с баскетбольными сетками 
и футбольными мячами». 

Приятным сюрпризом для пас-
сажиров стала помощь местных 
жителей. Они принесли зубные 
щетки, удлинители, чтобы все 
могли зарядить телефоны, не-
большой перекус, чтобы пасса-
жиры могли подкрепиться, ока-
зывали помощь пожилым людям. 

«Мы привыкли думать, что 
русские не такие дружелюбные. 
Но местные люди совсем дру-
гие. Они очень помогали», - по-
делился своими впечатлениями 
от общениями с волонтерами 
51-летний Шок Рамчандра. Он 
добавил, что одна женщина из 
Магадана в шутку попросила за-
брать ее в теплую Калифорнию.

Чтобы скоротать время, пас-
сажиры играли в волейбол в 
школьном дворе, удивлялись 
полярному дню, когда солнце 
садилось за горизонт всего на 
пару часов.

16-летний Гирваан Сингх Каах-
ма посетовал, что из-за западных 
санкций не было возможности 
оплачивать картами покупки в 
продуктовом автомате. Но пу-
тешественников накормили 
обедом из школьной столовой. 
Повар Светлана Васильева рас-
сказала американским журнали-
стам, что индийцам понравились 
борщ и рис, а вот от куриных 
сосисок они отказались.

Поворот судьбы
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Знали ли бы авторы этого плаката, 
кого он будет встречать...
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Летящие 
в Сан-Франциско 

индийцы, конечно, 
планировали 

поскорее понежиться 
на калифорнийском 

солнышке, но и жители 
Магадана отдали им все 

тепло своих сердец. 
Даже не знаем, 

что лучше.

«Не ожидали, 
что русские 
такие 
дружелюбные»

 ■  ОтветНая 
реакция

- Ой куда мы прилетели?  
Сан-Франциско или Дели? 
Отвечает летчик нам: 
«Это город Магадан!»
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Школьный 
спортзал - 

это, конечно, 
не 5 звезд, но другого 

предложить 
неожиданным гостям, 

было просто 
нечего.
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Алексей МОРОЗОВ

Хотя Граш - не первый в 
истории человек, который 
выдает себя за бывшего раз-
ведчика и раскрывает жгучие 
тайны, кажется, этот мужчи-
на более других заслуживает 
доверия. Во всяком случае, 
дело серьезное.

КОНТЕКСТ
Дэвид Граш сделал свое за-

явление не просто так, а на 
фоне политического сканда-
ла. Он выступил в роли «осве-
домителя» (юридический 
термин), то есть обратился к 
властям с сообщением о том, 
что в стране не все в поряд-
ке и нужно проводить рас-
следование. Накатал письмо 
в палату представителей, и 
комитет по надзору, реагируя 
на сигнал, теперь проведет 
специальные слушания. Там 
от правительства потребуют 
раскрыть космические кораб-
ли, которые они захватили, 
рассказать, как их восстанав-
ливают, в общем, вывалить 
всю историю. От «народных 
избранников» что-то скры-

вают! В США это серьезно 
порицается (ну по крайней 
мере так считается - на деле 
правительство и военные что 
хотят, то и творят).

Граш особенно давит на од-
но обстоятельство: я, говорит, 
работал в секретной конто-
ре, но от нас скрывали тоже. 
Когда приятели мне сообщи-
ли, что есть такая тема, «я не 
поверил и решил, что меня 
дурят». Но мужская дружба - 
страшная сила: знакомые из 
других, еще более секретных 
ведомств все ему рассказали. 
Звучит так себе? Но для пала-
ты представителей хватило.

Ведь все это связано с по-
литической борьбой и борь-
бой спецслужб в стране. 
Слушания инициируют ре-
спубликанцы. А они находят-
ся под невероятным давле-
нием после того, как власти
принялись прессовать экс-
президента страны Дональда 
Трампа. Началась заваруха 
как раз при Трампе, в 2017 го-
ду. Тогда рутинное сообще-
ние о том, что правительство 
следит за НЛО, а военные это 
скрывают, неожиданно поро-

дило нешуточную войну раз-
ведывательных американских 
ведомств друг с другом, ко-
торая не утихает до сих пор. 

Сегодня мы видим один из 
этапов этой войны. И конеч-
но, бывшие офицеры не про-
сто так вылезают на страницы 
прессы. Везде политика.

НЕ САМОЗВАНЕЦ ЛИ
Дэвид Граш дал един-

ственное интервью изданию 
NewsNation - его все и цити-
руют. Издание уверяет, что 
Граш показал журналисту 
Россу Култхарту докумен-
ты, которые подтверждают 
его карьеру. В редакционной 
статье говорится, что доку-
менты были подлинными и 
убедительными. Нам их, ко-
нечно, не демонстрируют - 
секретность.

Со слов издания мы зна-
ем, что Граш - ветеран Аф-
ганистана, имеет боевые на-
грады и был (или даже есть) 
руководителем Националь-
ного агентства геопростран-
ственной разведки (NGA), 
где возглавлял по заданию 
ЦРУ оперативную группу по 
исследованию НЛО.

Можем ли мы как-то под-
твердить или опровергнуть 
эти сведения? На сайте NGA 
Граш не упоминается ни разу. 
Сама организация довольно 
странная, а ее сайт напо-
минает страничку частного 
детективного агентства: об-
ращайтесь к нам, и мы для 
вас что хотите разведаем. При 
этом NGA все-таки конто-

ра довольно серьезная: она 
курируется правительством, 
поставляет полученные из 
космоса разведданные чи-
новникам и военным, но 
работает и с частными лица-
ми - видимо, для маскиров-
ки. Повторяю, следов пре-
бывания Граша в NGA нет, 
возможно, тоже маскировка.

«Комсомолка» нашла 
единственное упоминание 
о Граше в СМИ до всех этих 
событий. Летом 2011 года 
США и Южная Корея нача-
ли очередные учения. Жур-
налисты обратились за ком-
ментариями, и трубку взял 
Дэвид Граш, на тот момент 
старлей и сотрудник развед-
ки ВВС. Граш рассказал, что 
командировка в Южную Ко-
рею - отличный опыт, кото-
рый «вывел его из зоны ком-
форта». Если сейчас Грашу 
36 лет, тогда, стало быть, бы-
ло 24 года. А уже разведчик. 
Да, похоже парень не врет. 
Или не во всем врет.

Издание уверяет, что слова 
Граша журналисту подтвер-
дил его бывший босс Карл 
Э. Нейл, который руково-
дил оперативной группой по 
НЛО в ЦРУ. Такой человек 

существует, но он, похоже, 
еще лучше Граша поработал 
над своей легендой. В соц-
сетях он рекламирует себя 
как специалист по финансам 
(«выведу вашу компанию из 
убытков») с большим воен-
ным опытом и связями с пра-
вительством. Выясняется, 
что он работал в оборонных 
фирмах, связанных с IT, в 
2018 году был замначальника 
штаба сил США в Африке 
(что бы это ни значило), и 
его перу принадлежит опус 
под названием «Доктрина 
условного суверенитета». То 
есть он еще и геополитик, 
второй Киссинд жер практи-
чески.

Темная история! Пока все 
выглядит так: опытный игрок 
в «большие политические 
шахматы» и склонный к гео-
политическим конструктам 
Э. Нейл подбил молодого, 
амбициозного но уже, види-
мо, за что-то отставленного 
Граша выйти к СМИ и сде-
лать большую ставку. Вряд 
ли этих ребят интересует 
«правда об инопланетянах» 
(и большие сомнения, что у 
них есть факты). Хотя кто их 
знает. Может, что-то и есть.

Нью-Йорк во мгле. Россыпью манхэттенских небоскребов в эти дни не полю-
буешься, даже если залезть на смотровую площадку, расположенную на крыше 

высоченного Рокфеллер-центра. В чем и убедилась одинокая пара туристов.
Город большого яблока накрыл густейший смог, принесенный ветром из Канады, 

где вовсю полыхают лесные пожары. Сильный запах гари заставил ньюйоркцев снова надеть маски, 
отмененные лишь недавно в связи с окончанием пандемии. Но в этот раз долго их носить не придется - 
синоптики обещают, что вскоре вихревые потоки с океана должны разогнать хмарь, запеленавшую 
городские кварталы.

Клуб любознательных

Для России фигура бывшего разведчика, который режет правду-
матку, не очень характерна. У нас скорее соорудят фейк. Чего 
стоит «проект Орион», блестяще сделанный фальшивый отчет «КГБ 
СССР» о контактах с иными цивилизациями. А вот на Западе быв-
шие, подлинные или мнимые творят медийную погоду. Достаточно 
сказать, что вся история «американцы не были на Луне» собрана 
из рассказов бывших. А популярный сериал «Очень странные де-
ла» целиком основан на легенде о проекте ЦРУ MK Ultra, детали 
которого выдал, конечно же, бывший сотрудник.

Возможно, самое громкое (и темное) дело такого рода - исто-
рия некоего Фила Шнайдера, который, по его словам, видел 
осколки летающей тарелки на подводной военной базе. Вскоре 
после рассказа (поразительно, но на YouTube осталась его лек-
ция - не удалили!) Шнайдера убили, причем перед смертью якобы 
пытали. Это, конечно, отдельная теория заговора, в которой на-
до проверять все - от личности самого Шнайдера до истории его 
исчезновения или убийства.

Все рассказы о том, что земляне (американцы, а кто еще у нас 
землянин-то с точки зрения Америки?) владеют осколками НЛО, 
а то и держат в плену пришельцев, восходят к так называемому 
Розуэлльскому инциденту. Легенда говорит, что 2 июля 1947 года 
возле военной базы разбился НЛО, и фрагменты вместе с телами 
пилотов передали на эту базу. По этой истории снято бесчис-
ленное количество фильмов, а видео с «допросом пришельца» 
гуляет по сетям. Психологи знают: если хотите в чем-то убедить, 
говорите то, что человеку уже знакомо. Конечно, западный 
обыватель,  воспитанный на сказках о Розуэлльском инциденте, 
легко воспримет рассказ Граша. Настораживает, что в нем нет 
вообще ничего нового относительно уже знакомой нам истории. 
С высокой долей вероятности это говорит о том, что информа-
ции у Граша  примерно ноль, а его заявление - попытка сыграть 
на «народном мифе».

Чтобы погреться у огня читательского интереса (и все оконча-
тельно запутать), итальянские и голландские СМИ в эти дни раз-
ворачивают свою историю. Якобы НЛО, который лежит на базе 
в Розуэлле, на самом деле упал во время Второй мировой войны 
в Италии чуть ли не в руки Муссолини. Диктатор залез внутрь, 
признал, что это не секретная штуковина русских, и тарелку спря-
тали. Союзники (американцы) ее нашли и перетащили в Розуэлл, 
наскоро сочинив историю об инциденте 2 июля 1947 года. Как 
вам, лихо закручено? По мне, так лихо.

Заявление бывшего американского разведчика:

Да у нас этих НЛО - завались
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Земляне 
владеют сотнями 

обломков 
инопланетных 

кораблей.

Мировые СМИ наперебой цитируют 
интервью отставника Дэвида Граша. 
Он заявляет, что американские власти 
в ходе секретной миссии собрали обломки 
инопланетных кораблей и даже пытались 
их восстановить. «Военные извлекают 
технические транспортные средства не-
человеческого происхождения - назовите 
их космическими кораблями, если хотите, 
которые либо приземлились, либо разби-
лись», - сказал Граш.
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«Фобия» - реалити-шоу 
о человеческих страхах
Каждый человек чего-то боится. А много ли 
мы знаем о своих страхах? Иногда страх при-
ходит раньше, чем знание о нем. В каждой 
серии 2 сезона проекта участники будут 
сталкиваться с новыми и новыми фобиями. 
Кто победит? Люди или страхи? Узнаем в 
финале! Никто не останется прежним!

Стань партнером самого крипового 
проекта!
Звони по телефону 8 (384-2) 54-55-11 
или пиши на почту: 
reklama@rmhkuzbass.ru

Съемки 2 сезона стартуют летом 2023 года.

Зрители увидят проект в новом телевизион-
ном сезоне - в сентябре.

Острые ощущения гарантированы всем!

CONTRACT.MIL.RU

г. Кемерово, 
ул. Сосновый бульвар, д. 3
тел.: +7-923-533-40-70, 
8-(384-2)-77-07-57

СЛУЖБА
ПО КОНТРАКТУ 
В ВООРУЖЕННЫХ
СИЛАХ

МОЁ 
ДЕЛО

Звездный мост через Томь 
обретает форму
Анатолий БОЛДЫРЕВ

7 июня строители начали 
надвигать первый пролет 
сооружения, которое 
является ключевым 
объектом строящегося 
Северо-Западного 
обхода Кемерова.

Увидеть, как строятся объездная 
трасса и мост через Томь, корре-
спонденту «Комсомолки» удалось 
своими глазами во время органи-
зованного губернатором региона 
Сергеем Цивилевым для журнали-
стов и блогеров пресс-тура.

ОТСТОЯЛИ
Едем на объект на комфортабель-

ном автобусе, губернатор в пути 
рассказывает, что проект дороги 
пришлось в буквальном смысле от-
стаивать.

- Госэкпертиза проекта в Москве 
была непростой. Предлагали сде-
лать дорогу в две полосы с одно-
уровневыми развязками, сдвигали 
сроки строительства до 2025 года. 
Но мы смогли доказать, что обход 
Кемерова нужно строить как можно 
скорее, потому что город в букваль-
ном смысле слова задыхается от 17 
тысяч большегрузов, проходящих 
ежедневно транзитом. В итоге доби-
лись своего - обход будет четырех-
полосным с двухуровневыми раз-
вязками. А это позволит установить 
максимальную скорость движения 
в 110 км в час. Машины будут про-
летать по трассе без единого свето-
фора, - рассказал Сергей Цивилев.

ИДЕМ С ОПЕРЕЖЕНИЕМ
Объездную дорогу начали воз-

водить в 2021 году, изначально ее 
планировали сдать в эксплуатацию 
к 2027 году, однако строительство 
сегодня идет опережающими тем-
пами.

Как рассказали «Комсомолке» во 
время пресс-тура подрядчики, из 
22 миллионов кубометров земляных 
работ выполнено уже 17 миллионов, 
уложено 10 километров дорожного 
основания и 7 километров бетона.

- В строительстве дороги задей-
ствовано 1300 человек и 700 единиц 

техники - самосвалы, бульдозеры 
грейдеры, спецтехника. Дорога 
строится в основном из материа-
лов, произведенных и добытых в 
Кузбассе. Рядом с трассой постро-
ено несколько асфальтобетонных 
заводов. 12 мостов и путепроводов 
заложено в пути.

Останавливаемся посредине 
47-километровой трассы. Здесь 
будет проходить экодук, предна-
значенный для перехода животных, 
в основном лосей.

- Лось никогда не пойдет под 
дорогой, - поясняет Сергей Ци-
вилев, - только над ней, поэтому 
мы здесь предусмотрели лосиную 
тропу над трассой, которая будет 
полностью соответствовать лесному 
ландшафту, с деревьями, травой, 
кустарниками. Животные даже не 
поймут, что они переходят над до-
рогой. Такого проекта нет ни на 
одном из автомобильных обходов 
в стране.

МОСТ ПОШЕЛ
Финальная точка пресс-тура - 

Звездный мост через Томь. Через 
несколько минут начнется надвиж-
ка его первого пролетного строе-
ния. Заметив волнение журнали-

стов, Сергей Цивилев успокаивает: 
«Не переживайте, я тоже впервые 
на таком событии».

Руководитель проекта АО «Мо-
стострой №11» Александр Телевич 
рассказал, что к строительству мас-
штабного искусственного сооруже-

ния компания приступила в про-
шлом году.

- Мост длиной 884 метра будет 
стоять на 10 опорах, 4 из которых 
уже готовы, еще 2 опоры установим 
к концу текущего года. Остальные 
находятся в стадии закладки. Об-
щий объем металлоконструкций - 
9 500 тонн, - пояснил мостостро-
итель.

По традиции перед надвижкой 
первого пролета Сергей Цивилев 
разбивает о конструкцию бутылку 
шампанского. Через несколько ми-
нут включаются механизмы, и пер-
вая конструкция весом 1 800 тонн 
начинает движение вперед. Живому 
глазу движение не заметно, для это-
го вдоль пролета установлена мер-
ная шкала. По ней видим, как идет 
медленный надвиг.

- Процесс небыстрый, потому 
как требует ювелирной точности, - 
поясняют мостостроители. - В час 
пролет будет проходить порядка 
трех метров. С корректировками и 
остановками за двое суток надвинем 
41 метр.

Звездный мост сдадут уже в сере-
дине следующего года, а введут в 
эксплуатацию во второй половине 
2024 года вместе со всей объездной 
дорогой. Ее общая стоимость со-
ставляет порядка 53,7 миллиарда 
рублей.

- Северо-Западный автомобиль-
ный обход Кемерова - проект важ-
ный и очень ценный. И не только 
для жителей Кузбасса и Кемерова, 
но и для всей страны, ведь он не 
только повышает качество экологии, 
но и решает в том числе транспорт-
ные проблемы всей России. От этой 
дороги будет зависеть качество жиз-
ни не только нашего поколения, но 
и наших потомков, - подчеркнул в 
финале пресс-тура Сергей Цивилев.

 ■ СПРАВКА «КП»:

Имя новому мосту через Томь при-
думали сами жители Кузбасса. Гу-
бернатор Кузбасса Сергей Цивилев 
предложил устроить народное голо-
сование и по его итогам утвердить 
вариант, получивший больше всего 
голосов. В итоге победило назва-
ние «Звездный» - его поддержали 
1 495  участников опроса. На вто-
ром месте оказался вариант «Яти-
мовский», на третьем - «Крековский». 
Всего в голосовании участвовали бо-
лее 5,5 тысячи человек.

Звездный мост вместе со всей объездной дорогой 
планируют открыть для движения в 2024 году.
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Чтобы видеть, как двигается 
пролет моста, строители 
используют специальную 
измерительную шкалу.
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От европейских ценностей к традиционным: российская семья 
прорвалась через польскую границу в Брест ради спасения 
своих детей. Были уверены - белорусы помогут

КОНТРНАСТУПЯТ 
СЕБЕ НА ХВОСТ
Укронацистов ждет 
неминуемый разгром

СТО ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА
«Троицу» Андрея Рублева 
вернули в храм

МЮНХГАУЗЕН С ВИШНЕЙ, 
ШАЛЯПИН И БОЛЬШОЙ 
ТЕАТР В ЗАМКЕ
Главные фестивали сезона

Распространяется бесплатно

ЗУЛЕЙХАН ОТКРЫВАЕТ ГЛАЗА
11



9 - 15 июня / 2023 / № 232 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии первые

Андрей МОШКОВ

■■ И■хочет■спровоцировать■на■от-
ветные■действия.■Но■мы■знаем,■
что■у■них■на■уме■и■что■надо■делать.

Украинские БпЛА атаковали сто-
лицу рано утром 30 мая. все сбиты, 
из жителей никто не пострадал. Не-
сколько зданий получили незначи-
тельные повреждения от обломков 
дронов. важен сам факт: Москва 
подверглась вражескому налету, 
явно провокационному.

- Не мы развязали эту войну в 2014 
году - киевский режим развязал вой-
ну в Донбассе. И не мы используем 
эти средства, которые используют 
украинские воротилы. Лишнее под-
тверждение тому - это атака на мир-
ные объекты в Москве, - прокоммен-
тировал событие Владимир■Путин.

И напомнил, что россия наносит 

удары по территории Украины ис-
ключительно высокоточным оружи-
ем большой дальности и только по 
объектам военной инфраструктуры, 
либо по складам с боеприпасами 
и ГСМ, используемым вСУ для бое-
вых действий:

- разумеется, к этой категории от-
носится и штаб военной разведки 
Украины, по которому был нане-
сен удар два-три дня назад. в от-
вет киевский режим выбрал другой 
путь - путь попыток запугивания 
россии, запугивания граждан рос-
сии и ударов по жилым зданиям. 
Это, конечно, явный признак терро-
ристической деятельности.

Система пвО столицы, по сло-
вам российского лидера, сработала 
штатно. Удовлетворительно. Хотя 
есть на чем работать. 

- в целом понятно, что нужно де-
лать для уплотнения пвО Москвы. 

Но меня даже не столько это бес-
покоит, сколько попытки вызвать 
ответную реакцию россии. видимо, 
на это рассчитано: они провоцируют 
нас на зеркальные действия. посмо-
трим, что с этим делать. Но граж-
дане Украины, которые, конечно, 
сейчас слова не имеют, поскольку 
на Украине развязан тотальный тер-
рор против гражданского населе-
ния, все-таки должны знать, к чему 
подталкивает нынешнее руковод-
ство этой страны. И просто пони-
мать, что есть еще другие угрозы. 
Связанные, например, с попытками 
дезорганизовать работу на Запорож-
ской атомной электростанции или 
использовать какие-то «грязные» 
устройства подобного рода, связан-
ные с атомной промышленностью. 
Мы уже об этом говорили неодно-
кратно: мы знаем, что у них на уме. 
И мы знаем, что надо делать.

■■ Маленькие■участники■
«выпытали»■у■президен-
та■самое■интересное.

Шестилетний алеша из 
архангельской области по-
интересовался у главы госу-
дарства, считает ли он Деда 
мороза главнее себя.

- Дед мороз, я думаю, 
главнее. потому что он та-
кой персонаж, который бе-
рет свое начало от добрых 
дел. а мы все люди греш-
ные, и нам нужно стремиться 
к тому, что от нас требуется 
высшими силами, а именно 
к безусловной любви к ближ-
нему, стране, - ответил Вла-
димир путин.

еще вопрос: успевает ли 
он спать с его-то напряжен-
ным графиком?

- конечно, как и все люди, 
сплю. и стараюсь не бросать 
заниматься спортом. Это 
помогает и в работе. сплю, 
ну, в общем, немного, на-
верное, шесть-семь часов. 
Шесть в основном. сегодня, 
правда, гораздо меньше. так 
получилось.

а насчет графика - при-
помнил высказывания не-
которых государственных 
деятелей прошлого:

- один из наших импера-
торов как-то на вопрос о 
том, сложно ли управлять 
такой огромной страной, как 
россия, сказал: «управлять 
россией совсем несложно, 
но абсолютно бесполезно». 
с тех пор многое измени-
лось. а другой государствен-
ный деятель как-то сказал - 
примерная цитата: «россия 
напрямую управляется бо-
гом, а если это не так, то 
непонятно, как она вообще 
существует». здесь я бы по-
спорил. потому что россия 
хоть и управляется напря-
мую богом, но понятно, что 
она существует за счет на-
ших людей, за счет таланта 
наших людей, за счет любви 
к отечеству, преданности 
своей семье и своей родине. 
и в этом смысле это огром-
ная честь и удовольствие - 
жить в нашей стране, а тем 
более пользоваться предо-
ставленной людьми возмож-
ностью заниматься тем, чем 
я занимаюсь вместе со сво-
ими коллегами. решать те 
проблемы, перед которыми 
стоит страна, для того чтобы 
обеспечивать ее безуслов-
ное развитие и будущее.

■■ Бегство■заграничных■брен-
дов■только■на■руку■отечествен-
ным■предпринимателям.

Владимир путин в центре «зотов» 
осмотрел выставку развития креа-
тивной экономики. В него входят ар-
хитектура, дизайн, мода, современ-
ное искусство и даже производство 
видеоигр. 

- Вклад креативных индустрий 
в ВВп страны уже составляет почти 
пять процентов, - рассказала руково-
дитель■Агентства■стратегических■
инициатив■Светлана■Чупшева.

- прилично, - одобрительно кивнул 
президент. - В мире в целом - три 
процента, а у нас почти пять полу-
чилось.

на руку креативщикам сыграл уход 
западных компаний. их места тут 
же заняли наши фирмы. Директор■
«Союзмультфильма»■Юлиана■Сла-
щева рассказала, что производство 
лент за пять лет выросло в три раза.

- «Фиксики», «маша и медведь» -  
их во всем мире смотрят, - заметил 
Владимир путин и пообещал до-
полнительную господдержку. - ани-
мация  - фундамент образования 
и воспитания, тем более на обра-
зах российских мультипликационных 
героев.

производители видеоигр обратили 
внимание на одну проблему: наш ры-
нок для китайской продукции открыт, 
а вот наши игрушки туда не пускают.

- мы вставим в переговорный про-
цесс. рынок колоссальный. не толь-
ко в китае, во всех странах брикс, - 
заверил глава государства.

- а вы сами играете в видеоигры 
по выходным?

- я в будние дни играю, - улыбнулся 
Владимир путин.

До сих пор все гадают, пошутил он 
или сказал серьезно.

один из ключевых участков сВо - ма-
рьинское направление. здесь сражаются 
бойцы спецназа «ахмат». его командиру 
Апти■Алаудинову Владимир путин позво-
нил прямо на передовую.

- Во время разговора у меня такое ощу-
щение было, как будто мы всю жизнь жили 
рядом и всю жизнь общались. не говорил 
со мной сверху вниз. так, по-отечески, по-
свойски какие-то наставления, вопросы, - 
поделился впечатлениями от разговора 
комбат.

но особенно его удивила осведомленность 
президента об обстановке на их участке:

- он в курсе всего, каждой тонкости. я по-
нял, что он досконально владеет ситуаци-
ей на данном направлении. сказал, что 
марьинка - очень важный участок, в связи 
с чем он на нас возлагает очень большие 
надежды. поэтому мы, по сути, сюда и пе-
реброшены. и действительно он проявил 
отеческую заботу о бойцах, которые были 
ранены за эти несколько дней. сказал, что 
обеспечит всем необходимым, сделает все, 
что от него зависит.

КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ВЫБРАЛ ПУТЬ 
ПОПЫТОК ЗАПУГИВАНИЯ

Владимир ПУТИН - об атаке на Москву:
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■■ В■День■защиты■детей■Владимир■Путин■по■тради-
ции■пообщался■с■семьями,■награжденными■орденом■
«Родительская■слава».

у четы кравцовых - как в поговорке, семеро по лавкам. 
приехали навестить папу григория: участник сВо, ранен, 
сейчас проходит восстановление в красногорском госпита-
ле под москвой. слово взял его десятилетний сын елисей:

- Вас поприветствовать по-нашему хочу, - сложив ладо-
ни домиком, он поклонился президенту, как это принято 
у дзюдоистов перед началом схватки. прочитал свое сти-
хотворение. 

- я так понимаю, ты занимаешься дзюдо. отлично, - похва-
лил его Владимир путин. - и еще стихи пишешь. В литера-
турном творчестве ты команду «Хаджиме» (сигнал к началу 
схватки в дзюдо) уже выполнил. могу только сказать: «еши» 
(команда продолжать). продолжай в таком же духе и желаю 
тебе успехов и в творчестве, и на спортивных аренах.

григорий кравцов, как многодетный отец, мог отказаться 
от участия в боевых действиях. но как офицер запаса и по-
томственный военный решил поступить иначе:

- после выздоровления готов вернуться в строй. Верю, что 
победа всегда будет за нами. Другого не дано. я думаю, что 
наша страна в конце концов будет гарантом мира и безопас-
ности для всех народов, всех государств мира.

- так и есть, григорий александрович, так и будет, как вы 
сказали. потому что мы защищаем свою землю, своих лю-
дей и свои ценности. здесь нет никаких сомнений, даже не 
о чем говорить, - согласился Владимир путин.

пример григория кравцова дорогого стоит, но президент 
попросил его продолжить служить отечеству уже в тылу:

- Вы уже сделали то, что могли.

ЗВОНОК ИЗ КРЕМЛЯ

он В курсе кажДой 
тонкости

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

«маШу и меДВеДя» 
ВезДе смотрят

ШутКИ В СтОРОНу

«сплю немного,  
и ДеД мороз меня глаВнее»

еШи. проДолжайте!

В семье Кравцовых не сомневаются, 
что победа будет за нами.

бЕЗ СОМНЕНИй



9 - 15 июня / 2023 / № 23 3газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиилица

Елена БОГАТСКАЯ

■■ Когда■там■не■было■армии■
и■гигантского■количества■
оружия,■которое■предоста-
вил■Запад.

ХОТЕЛИ 
УРЕГУЛИРОВАТЬ 
МИРНО
- Вы видите, что происходит 

вокруг наших границ, нашего 
Содружества, и вы понимае-
те, что может быть, - обратил-
ся президент к участниками 
52-го заседания Совета руко-
водителей органов безопас-
ности и специальных служб 
государств - участников СНГ. - 
После того как началась спе-
циальная военная операция 
на Украине и против Беларуси 
и России начали вводить мас-
штабные санкции, в наших 
странах кое-кто заколебался, 
завертелся, зашатался и так 
далее. Очень бурные собы-
тия произошли мгновенно, 
поэтому некоторое время на-
до, чтобы оценить ситуацию. 
Но спецслужбы были всегда 
в контакте. Они действуют 
спокойно, тихо, незаметно. 
Запад об этих контактах мало 
знает, поэтому не так бесится 
и меньше претензий предъ-
являет к вам, нашим союзни-
кам. Ну а мы с Россией оказа-
лись в эпицентре.

Не все понимают, в чем 
причина этих событий. Гла-
ва государства высказал свое 
мнение:

- Я абсолютно согласен 
с  президентом Путиным, 
когда он говорит о том, что 
не мы начали эту войну. Она 
началась даже не в 2014 го-
ду. Она началась задолго до 
2014 года. Мы видели все, что 
здесь происходило: тот «ко-
ричневый» переворот, к  че-
му Украину подводят. Видели, 
кто был в авангарде. Но для 

народа я всегда говорю про-
ще на примере России: с 2014 
года многие «свядомыя», как 
называют таких в Беларуси, 
выли, кричали, стонали, та-
кие умные все, требовали 
защитить русского человека 
в Донбассе. Ведь они подтал-
кивали к этому прежде всего. 
и у нас тоже такие были. Ну, 
защитили. и где эти «свядо-
мыя», умные, продвинутые 
оказались? Кто через лачин-
ский коридор побежал, кто 
через Беларусь пытался… На-
чинают осуждать руководство 
России - кто из израиля, кто 
из Грузии. а чего вы осуждае-
те? Вы вчера были ярыми сто-
ронниками этой операции.

и привел еще один пример:
- Представьте себе: если бы 

в Мексике начали издеваться 
над гражданами СШа, амери-
канцами? Той Мексики давно 
бы уже не существовало.

У руководства Украины бы-
ло много вариантов для того, 
чтобы люди жили мирно.

- Но ни бывшие Янукович, 
Порошенко, ни нынешний Зе-
ленский этим не воспользова-
лись. Почему не воспользова-
лись? Они что, хотели вой ны? 
Нет. их просто толкали к это-
му. Нашли болевые точки, где 
можно было надавить.

Есть ответ и тем, кто любит 
рассуждать в духе «а вот если 
бы год назад Россия не начала 
спецоперацию...».

- Если бы это не началось 
чуть более года раньше, это 
бы началось завтра, но в худ-
ших условиях для России 

и Беларуси. Все к этому шло. 
Единственная, наверное, на-
ша ошибка, что мы не решили 
этот вопрос в 2014 - 2015 го-
дах, когда не было ни армии 
у Украины, ни готовности… 
Все хотели мирно как-то уре-
гулировать. а они за это вре-
мя создавали боеспособные 
вооруженные силы. Об этом 
уже сказано переговорщи-
ками - бывшим президентом 
Франции Франсуа Олландом 
и ангелой Меркель. Они от-
кровенно признались, что де-
лали все, чтобы подготовить 
Украину к войне с Россией.

СЧАСТЬЕ ЕСТЬ - 
ВНУТРИ
- Прошу повлиять на по-

литику внутри страны, что-
бы мы не разбежались. Это 
очень опасно,  - обратился 

с просьбой к участникам со-
вета. - Никому мы не нужны, 
кроме того постсоветского 
пространства. Фактически 
мы разговариваем на одном 
языке, у нас единая экономи-
ка, единые рынки, производ-
ственная кооперация и так 
далее. Для того чтобы это 
создать, не хватит жизни ни 
нашей, ни наших детей. Зачем 
ломать этот общий рынок?

Сотрудничество в своем 
кругу приносит реальные 
результаты. Так, когда Узбе-
кистан стал активнее взаимо-
действовать с Содружеством, 
это сразу дало ему плюсом 
полтора миллиарда долларов.

- Значит, счастье здесь? Ни-
кто же вас не позвал на другие 
рынки. Зачем сегодня это раз-
валивать?

Александр ЛУКАШЕНКО - о ситуации на Украине:

■■ Насколько■нашим■странам■хватит■терпения.

В минске побывали два губернатора из россии: калининград-
ской и липецкой областей - Антон■Алиханов■и■Игорь■Артамонов. 
сотрудничество с этими регионами президент беларуси оценил 
положительно:

- мы уже начинаем, если можно так сказать, пожинать плоды, 
не побоюсь такого слова, судьбоносных решений в рамках нашего 
союза беларуси и россии. западники ушли (слава богу, что ушли). 
мы будем развивать свое.

говорили о текущей ситуации в союзном государстве и в мире.
- уверен, вы со мной согласитесь, что предпринятая западом 

в 2022 году беспрецедентная попытка ограничить наше обще-
ние с вами, свободное движение грузов железнодорожным и 
автомобильным транспортом как из россии, так и из беларуси - 
эта попытка была обречена на провал. как бы нас ни пытались 
разделить искусственными барьерами, не получится, - сказал 
александр лукашенко. - более того, это опасно для той сто-
роны, которая выступает с подобными инициативами. потому 
что таким образом развязывается экономическая (и не только) 
война, которую безумцы на западе пытаются объявить уже не в 
первый раз. потом пусть не обижаются. мы же никому не угро-
жаем. мы просто блюдем наши интересы - беларуси и россии. 
пока - с трудом, но удается как-то терпеть все эти выходки. но 
бесконечно это продолжаться не может. поэтому руководство 
балтийских государств, да, наверное, и польши, должно это 
прекрасно понимать.

■■ В■ход■идут■не■только■санкции■и■по-
ставки■оружия■с■«учителями»■из■НАТО,■
с■беглых■требуют■устраивать■теракты.

западные страны из последних сил 
 пытаются поставить беларусь и россию на 
колени, но эти попытки сильнее бьют по ним 
самим.

- там уже разворачивается революция: 
«почему мы на украину отдаем на убийство 
людей такие деньги, а сами живем все хуже 
и хуже?» и эта тенденция не просто начина-
ется, а скоро пика своего достигнет. сего дня 
уже запад и американцы хотят какой-то паузы 
на украине, чтобы прекратилась там стрельба 
и прочее. Для чего - чтобы выборы провести. 
прежде всего в соединенных Штатах. пускай 
садятся за стол переговоров, и надо договари-
ваться, чтобы прекратить войну. а не искать 
какие-то лазейки, чтобы на какой-то период 
затихариться, а потом снова начать. мы это 
уже много раз проходили. нас на этом не 
купишь, - предупредил президент.

Военно-политическая обстановка вокруг 
содружества будет и дальше обостряться.

- надо понимать, что крупные игроки вокруг 
нас - россии, беларуси, центральноазиатских 

государств - будут потихоньку пытаться нас 
растащить. и по-хорошему, и по-плохому. мы 
этого, мужики, не должны допустить. Это моя 
железная точка зрения. я это нутром уже чую, 
все-таки не первый год работаю президен-
том, - сказал александр лукашенко.

недавно совместно российские и белорус-
ские спецслужбы предотвратили теракт на 
территории рб.

- Этот факт говорит о том, что в покое нас 
не оставят, - считает глава рб. - боевики 
готовятся на украине, они обкатываются на 
фронте. некоторые погибают там из числа 
беглых белорусов. готовятся отряды в поль-
ше, литве, Чехии для того, чтобы в нужный 
момент перебросить в беларусь. Ведется 
обучение членов незаконных вооруженных 
формирований, предпринимаются попытки 
создания спящих экстремистских ячеек непо-
средственно в стране. и это уже не 2020 год, 
когда девчонки ходили в белых коротких юб-
чонках с цветочками на демонстрации. люди 
уже готовы прийти сюда с оружием в руках.

если раньше западные кураторы финан-
сировали беглую оппозицию за заявления в 
сми, теперь требуют за свои деньги совер-
шать теракты. обратите на это внимание. Это 
касается всех наших государств.

Продолжение темы - на стр. 4.

ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОЧЕК

с труДом терпим иХ ВЫХоДки
В ПОКОЕ НЕ ОСТАВЯТрастаЩат и по-ХороШему, 

и по-плоХому

Бе
лТ
А

ОШИБКА, ЧТО НЕ РЕШИЛИ ЭТОТ ВОПРОС 
В 2014 - 2015 ГОДАХ  ● американцы определи-

ли польшу главной опорой 
нато в европе. но, благо 
(не хочу этому радоваться, 
но и печалиться нечего), не 
только на наших границах с 
польшей возникают пробле-
мы - у них уже сильная стычка 
с германией. по-моему, по-
ляки, не имея на то основа-
ний, начинают ворочаться, 
как слон в посудной лавке. 
О■нарастающих■противоре-
чиях■между■США■и■ЕС:

 ● американцы не только 
в  войне на украине пытают-
ся использовать европейский 
союз (они уже их ободрали 
как липку), но и в противосто-
янии с китаем. а товарообо-
рот колоссальный между ки-
таем и европейским союзом. 
и прагматики же, не дураки 
там все, понимают, что раз-
рыв отношений евросоюза 
с  китаем, к чему подталки-
вает америка, приведет к еще 
более печальным экономиче-
ским последствиям в европе.

 ● под фейки порой подво-
дятся и опасные, агрессив-
ные действия. Возьмите ата-
ки дронов на рФ. Что, это 
в  военном отношении что-то 
значит? практически ниче-
го. а вот под фейки это под-
ставить - вроде и проходит. 
и в россии, и у нас, еще где-то 
начинают обсуждать: ах-ах-
ах. поэтому информационно-
психологическая война - это 
основа, а под нее подводят 
все: и экономику, и научно-
техническое сотрудничество, 
и интернет, и даже вооружен-
ные провокации.

ЦИТАТЫ

Безопасность России и Беларуси 
соседям важна не меньше.
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Валентина СТЕПАНОВА

■■ В■ Курской■ области■ в■ полевых■
условиях■готовят■тех,■кто■хочет■за-
щищать■свою■страну.

Во время рабочей поездки в реги-
он спикер■Госдумы,■председатель■
Парламентского■Собрания■Союза■
Беларуси■и■России■Вячеслав■Воло-
дин посетил Центр поддержки и раз-
вития патриотического воспитания 
«Патриот», где жители региона полу-
чают навыки военной и специальной 
подготовки.

Техника - только с передовой, заня-
тия идут полным ходом, обстановка - 
максимально приближенная к поле-
вой. Спикер остался под впечатлением 
от увиденного:

- Это очень правильное решение, 
для тех, кто не служил в армии, в офи-
сах сидит, это надо развивать. Причем 
закреплять законодательно, чтобы 
и на будущее была возможность для 
тех, кто хочет защищать свою стра-
ну, посещать эти сборы, учитывая, 
что сейчас много ребят вообще не 
служили.

Он обратил внимание, что половина 
обучающихся в центре - не новички 
в военном деле, а другая - не служив-
шие и не имеющие военной специ-
альности.

- Для тех, у кого нет такой подготов-
ки, конечно, необходимо создавать 
условия. У кого этот опыт есть, надо 
вспомнить его, ознакомиться с тех-

никой, потому что она развивается. 
Здесь есть все для обучения тому, что 
необходимо для обеспечения безопас-
ности граждан.

На встрече с главой■региона■Рома-
ном■Старовойтом■он обсудил строи-
тельство жилья:

- Есть много примеров в регионах, 
когда жилые комплексы не для людей, 
а непонятно для чего были созданы. 
И мы сталкиваемся с этими проблема-
ми. Поэтому в реализации проектов 

комплексной застройки территорий 
надо обязательно опираться на тех, 
кто может отстаивать интересы граж-
дан, чтобы строительные организа-
ции понимали ответственность перед 
людьми, чтобы плотность застройки 
не была высокой, были стоянки, озе-
ленение, скверы, детские площадки. 
А если кто-то этого не понимает, вла-
сти должны регулировать этот вопрос.

Роман Старовойт рассказал, что 
в микрорайоне «Северный» в Курске 

живут больше пятидесяти тысяч чело-
век, там есть все объекты социальной 
инфраструктуры, кроме медицинско-
го учреждения. Взросло-детскую по-
ликлинику планируют ввести в экс-
плуатацию до конца года.

- Это на самом деле город в городе, 
и, конечно, люди сюда поедут, - сказал 
спикер Госдумы.

Также Председатель ПС почтил па-
мять погибших на Курской дуге, воз-
ложив цветы на мемориале.

НВП ДЛЯ БЕЛЫХ ВОРОТНИЧКОВ
■■ Вячеслав■Володин■побывал■

на■церемонии■инаугурации■вновь■
избранного■президента■Турции■
Реджепа■Эрдогана.

он передал ему слова приветствия 
от Владимира путина и поздравление 
со вступлением в должность.

инаугурация прошла в анкаре 
в президентском комплексе беште-
пе. перед церемонией реджеп тайип 
Эрдоган принес присягу в Великом 
национальном собрании турции, в ко-
торой пообещал соблюдать и защи-
щать конституцию страны и работать 
на благо турецкого народа. Вячеслав 
Володин по поручению президента 
представлял страну на мероприятии.

от беларуси на инаугурации был 
спикер■ Палаты■ представителей,■
первый■заместитель■Председате-
ля■ПС■Владимир■Андрейченко.

■■ Почему■Польша■посту-
пает■подло■и■по-хамски■
по■отношению■к■России?

- сегодняшние руководите-
ли польши исповедуют идео-
логию диктатора юзефа пил-
судского, в основе политики 
которого была ненависть 
к  россии. Во времена его 
правления в польше совер-

шались чудовищные престу-
пления против человечества. 
В 1919 - 1921 годах больше 
тридцати тысяч наших сол-
дат и офицеров расстреляли 
и замучили. люди гибли из-за 
постоянного голода, холода 
и болезней. польские лаге-
ря для пленных были такие 
же, как нацистские. сегодня 
польша отказывается рас-

следовать эти преступле-
ния. отрицает существова-
ние в стране лагерей смерти 
и факт истребления пленных 
красноармейцев. руковод-
ство польши не способно 
признавать свои ошибки. по-
добные кровавые преступле-
ния не имеют срока давности. 
мы должны сделать все, что-
бы жертвы этой трагедии не 

были забыты. необходимо, 
чтобы следственный коми-
тет и генпрокуратура прове-
ли всестороннее расследо-
вание обстоятельств гибели 
наших солдат и офицеров. 
польша должна понести от-
ветственность за убийства 
и истязания солдат красной 
армии, - уверен Вячеслав Во-
лодин.

ДЕЛОВАЯ ПОЕЗДКА

позДраВления  
от презиДента
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Александр ЗАУСАЙЛОВ

■■ Североатлантический■альянс■
пытается раскачать■«лодку»■не■
только■в■России■и Беларуси,■но■
и  на■ всем■ постсоветском■ про-
странстве.

об этом заявил■директор■ФСБ■Рос-
сии■Александр■Бортников во вре-
мя встречи Александра■Лукашенко 
с участниками 52-го заседания сове-
та руководителей органов безопасно-
сти и специальных служб стран снг. 
Впрочем, после кадров с брошенной 
диверсантами в белгородской области 
западной техникой и оружием в этом 
нет никаких сомнений.

- альянс координирует диверсионно-
террористическую работу вооруженных 
формирований и спецслужб киевского 
режима, пополняет ряды Всу иностран-
ными наемниками и боевиками между-
народных террористических организа-
ций. осуществляет разведывательное 
и техническое обеспечение боевых вы-
лазок украинских диверсантов и агенту-
ры в отношении военных и гражданских 

объектов, а также критической инфра-
структуры россии и беларуси, - сказал 
александр бортников.

украина стала плацдармом для вой-
ны против россии и подрывной работы 
против беларуси. коллективный запад 
и не думает останавливаться: ускорен-

ными темпами наращивает военное 
присутствие нато. В польшу, прибал-
тику и румынию перебрасывают во-
инские контингенты, тяжелую технику 
и боевую авиацию.

одной незалежной Вашингтону 
и  лондону маловато. по словам алек-

сандра бортникова, запад втягивает 
в конфликт и молдову, подстрекая ее 
к силовой зачистке приднестровья и га-
гаузии. а вблизи границы союзного 
государства регулярно проводят уче-
ния и боевое слаживание сил  нато, 
а также украинских и молдавских спец-
служб.

Щупальца этого спрута лезут и в дру-
гие страны снг:

- под угрозой вторичных санкций ли-
бо обещанием преференций стараются 
вбить клин между нашими странами, 
навязывают форматы сотрудничества 
в сфере обороны и безопасности.

как пример - участившиеся визиты 
руководства силовых ведомств блока 
нато к нашим соседям по постсовет-
скому пространству.

более того, западные спецслужбы 
при поддержке подконтрольных им 
массмедиа и  нко развернули мас-
штабную работу по подготовке цвет-
ных революций.

- мы это видим и принимаем меры, 
чтобы нейтрализовать угрозы.

НА КРЮЧКЕ У МАХИНАТОРОВ

AP
/T
AS
S Запад активно наращивает военное 

присутствие у границ Союзного государства.

Военно-патриотическое воспитание 
нужно возвращать во все регионы.

ЗАРВАЛиСь
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ВАСИЛЬЕВ 

■■ Идеологию■бездетности■
нужно■серьезно■ограничи-
вать■на■уровне■государства.■
Об■этом■и■многом■другом■
мы■ поговорили■ с  россий-
ским■ сенатором,■ членом■
Комиссии■ПС■по■информа-
ционной■политике,■инфор-
мационным■ технологиям■■
и■связи.

НУЖЕН ЛИ 
ФЕЙКОМЕТ?
- Вы предложили изменить 

федеральный закон, чтобы 
участники СВО могли бес-
платно менять утерянные 
или пришедшие в негодность 
паспорт, а также водитель-
ское удостоверение. Это хо-
рошо, но достаточно ли для 
наших защитников?

- В приоритетном по-
рядке рассматриваем 
все законопроек-
ты, направленные 
на поддержку во-
е н н о с л у ж а щ и х 
и членов их семей. 
Практически каждое 
пленарное заседа-
ние не обходит-
ся без обсуж-
дения таких 
в о п р о с о в . 
Это не разо-
вые ини-
циативы, 
а процесс. 
Но и по-
правки, 

о  которых говорите, очень 
актуальны. Военнослужащие 
на передовой в результате бое-
вых действий, ранений могут 
утратить документы. Очень 
несправедливо, если для их 
восстановления у них будут 
требовать деньги. Не случайно 
в соавторах этого закона у нас 
председатели комитетов СФ по 
обороне и экономике. Эту нор-
му мы решили распространить 
не только на мобилизованных, 
но и на всех участников СВО. 
Будем и дальше защищать их 
права.

- Вы всегда занимались се-
мейными проблемами на го-
сударственном уровне, а те-
перь - в Комитете по обороне 
и безопасности. Почему?

- Действительно, я работала 
в Комитете социальной поли-
тики в течение года. А до этого 
в Челябинской области - упол-

номоченным по правам ре-
бенка, затем - по правам 
человека. Эти темы мне 

близки. Но сейчас, ког-
да проходит спецопе-
рация, мне хочется за-
ниматься тематикой 

гибридных, ментальных 
войн. Я ведь психо-

лог по образова-
нию, понимаю, 
что такое ма-
нипуляция со-
знанием, ко-
торую наши 
противники 
п ы т а ю т с я 
проводить 
с населе-

нием Рос-
сии, да и не 

только. С этой 
темой каждый 

год выступаю на 
международном 
форуме «Армия», 
который прохо-

дит в августе в парке «Патри-
от». Западный альянс мастер-
ски ведет информационную 
войну, это его конек. В ход 
идут фейки, двойные стандар-
ты, подмена понятий. Созданы 
целые институты, работают 
специальные кол-центры - это 
очень профессиональные лю-
ди.

- А мы чего же все в белых 
перчатках? Может, тоже 
запустим фейкомет в ту 
сторону, выгодный для на-
шей страны?

- У нас просто нет необходи-
мости уподобляться им. Как ни 
банально это звучит, наша си-
ла в правде. Мы должны идей-
но разоружать противника. 
Для этого достаточно твердо 
и последовательно указывать 
на его лицемерие, предатель-
ство собственных принципов. 
Взять хотя бы спорт, который 
вроде бы вне политики. На ка-
ком основании ограничивают 
в правах наших спортсменов? 
Этого просто не предусматри-
вает олимпийская хартия. И 
так у них все - от лживой де-
кларации свободного рынка, 
до пресловутой свободы слова.

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ 
ЗИМА БЛИЗКО
- Главное поле битвы для 

информвойн - это интер-
нет.

- К интернету и к любому 
СМИ надо относиться как 
к оружию. Тем более что ритм 
жизни сейчас запредельный - 
мы как будто постоянно не-
семся со скоростью 120 ки-
лометров в час. Нет времени 
задуматься, осознать. С ин-
тернетом надо всегда быть 
начеку - тут много полезной 
и нужной информации, обра-
зовательных программ, хоро-
ших фильмов и так далее. Но 

появилось и много отравы, 
особенно в последнее время. 
«Группы смерти», где подрост-
ков склоняют к суициду, трэш-
стримеры, которые издева-
ются над людьми в прямом 
эфире. Государство уже нача-
ло «приземлять» IT-гигантов 
за подобный контент, штра-
фовать их. Но нужно работать 
с людьми, учить их осознан-
ному потреблению информа-
ции. И особенно детей.

- Подход к воспитанию 
сейчас действительно силь-
но изменился. К восемна-
дцати годам подростки 
часто очень инфантильны. 
Прибавьте сюда сексуаль-
ную свободу, доступность 
абортов…

- К сожалению, это правда. 
Сейчас каждая вторая забе-
ременевшая девушка выби-
рает аборт, искренне думая, 
что это ее самостоятельное 
решение. На самом деле это 
последствия тех самых либе-

ральных ценностей, которые 
нам бесконтрольно навязы-
вал Запад в течение долгого 
времени. Не секрет, что мы 
приближаемся к демогра-
фической зиме. Если нельзя 
победить страну военным 
путем, нужно подорвать ее 
изнутри. Разрушение тради-
ционных ценностей - это со-
знательная политика.

- В Совете Федерации со-
отношение мужчин и жен-
щин семьдесят на трид-
цать. Может ли в такой 
ситуации женщина чув-
ствовать себя равной муж-
чине?

- Да она и не должна себя 
чувствовать равной - они соз-
даны разными. А вот права 
абсолютно одинаковые, я бы 
даже сказала - в России у жен-
щин их больше. Сталкивать 
лбами мужчин и женщин - это 
тоже элемент манипуляции 
против традиционных цен-
ностей.

Маргарита ПАВЛОВА:

■■ Как■обуздать■цинизм■блогеров-«психологов».

- Каждый десятый россиянин прошел через так на-
зываемый «Марафон желаний» Блиновской. Она по-
обещала каждой бездетной женщине по ребенку. За-
предельный цинизм.

- к сожалению, в мире, где каждый имеет право сво-
бодно выдавать себя за какого угодно специалиста, мы 
сталкиваемся с такими вещами. есть самозванцы и поху-
же - например, лжедоктора, которые обещают исцеление 
от всего на свете и делают операции, которые человеку 
на самом деле не нужны. мне известен такой случай. Это 
тяжкое уголовное преступление, за которое надо сурово 
наказывать. но блогеры не попадают под эту категорию. 
Этим и пользуются, учитывая повышенный спрос у людей 
на психологическую поддержку. сейчас наши законодатели 
рассматривают концепцию закона по регламентации прав 
на оказание психологической помощи. Вопрос непростой, 
ведь критерии качества неоднозначные. но будем надеять-
ся, что его примут и избавят людей от явных шарлатанов.

■■ Аборты■стали■обыденностью■в■наше■
время,■чуть■ли■не■как■удаление■гланд.■Не■
нужно■ли■их■запретить?

- понимаю, что этот вопрос очень дискуссион-
ный. но лично я согласна с Валентиной матвиен-
ко, которая называет аборты убийством. и если 
переформулировать вопрос, нужно ли запрещать 
убийство, - ответ получается очевидный. 1 июня 
по всей стране прошел марш жизни. лозунг кон-
сервативных сил, которые его организовывают, 
мне близок - ребенок имеет право на рождение. 
а у нас молодежи внушают некий страх перед 
детьми - мол, это неподъемная ответственность. 
лучше карьера, самореализация, а в ту сторону 
лучше даже не смотреть. В системе ценностей 
произошла подмена, и мы получили огромное 
количество покалеченных женских судеб.

- К счастью, ваша судьба к таковым не от-
носится. Вы состоялись в профессии, при 
этом у вас трое детей. Но у родителей часто 
не хватает времени на общение с ними, они 

перепоручают воспитание гаджетам.
- я сама из семьи с тремя детьми и всегда 

мечтала о троих. счастлива, что мечта эта ре-
ализовалась. можно сказать, задание президента 
по работе над исправлением демографической 
ситуации со своей стороны я выполнила (смеет-
ся). но на меня тоже не обязательно равняться 
в  плане количества - чем больше детей в семье, 
тем больше шанс, что среди них вырастет настоя-
щий талант. Что до времени на воспитание - да, не 
хватает. но его просто необходимо выкраивать! 
любое общение с ребенком на темы, которые 
для взрослого иной раз кажутся информацион-
ной пылью, очень важно для развития малыша 
в период познавания мира. Вы упомянули гад-
жеты - своему младшему я категорически от-
казалась покупать телефон, хотя он меня очень 
просил. и телевизор мы включаем очень редко. 
но, знаете, прежде чем отбирать гаджеты у детей, 
надо сначала отобрать их у взрослых. они своим 
примером должны показать, что реальная жизнь 
интереснее и важнее виртуальной.

праВо на ЖизнЬ БОЛЬНая тема ИНИЦИатИВа

избаВимся от ШарлатаноВ
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МЫ ДОЛЖНЫ ИДЕЙНО 
РАЗОРУЖАТЬ ПРОТИВНИКА

Александр ШПАКОВСКИЙ/kpmedia.ru

Сенатор на своем примере показывает, что семья должна быть  
здорова и нравственно, и физически.

Мама троих детей 
считает, что их 
нужно беречь 
от соцсетей.
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 � Появятся новые проекты Союз-
ного государства в сфере образова-
ния, науки, культуры и сохранения 
исторической памяти.

ГОВОРЯЩАЯ - 
ВСЕМУ ГОЛОВА
За звание старейшего учебного заве-

дения в СГ спорят многие вузы. Но лич-
но я ставлю на Полоцк. Судите сами: 
первые студиозусы здесь появились 
еще в 1580 году, когда основали Иезу-
итский коллегиум. Уже тогда это был 
«город в городе», со своими жилыми 
и учебными помещениями, библио-
текой, пекарней, аптекарским корпу-
сом и суконной фабрикой, законами и 

порядками. Через два столетия импе-
раторский указ повысил статус учеб-
ного заведения до Академии, затем 
в этих стенах размещался кадетский 
корпус, который готовил военные ка-
дры для Российской империи. В наши 
дни историческую эстафету подхватил 
Полоцкий госуниверситет - сегодня 
здесь семь факультетов, больше со-
рока специальностей и шести тысяч 
студентов, которые с любовью назы-
вают свою альма-матер «белорусским 
Хогвартсом».

Стоит ли удивляться, что именно 
здесь решили провести заседание Ко-
миссии ПС по культуре, науке и обра-
зованию. О самом Полоцке парламен-
тарий Ольга Германова сказала так:

- Надо, чтобы каждый россиянин 
знал, что есть такой старинный город, 
с его древнейшей историей, который 
потрясает намоленностью и  нрав-
ственностью.

Прежде чем приступить к обсужде-
нию насущных вопросов - обязатель-
ная экскурсия. С любовью отрестав-
рированные аудитории, историческая 
лестница с чугунными ступенями сере-
дины XIX века. И любимая туристами 
достопримечательность - говорящая 

голова. В конце XVIII века в коллегиуме 
работал талантливый ученый, изобре-
татель, доктор медицины и архитектор 
Габриель Грубер. Уроженец Вены, он 
придумал и создал немало механизмов 
для обучения студентов. Но «механи-
ческая голова» - это что-то особенное: 
макет головы старца с подвижными 
глазами и длинными седыми волосами 
мог ответить на вопросы на разных 
языках… В 2015 году по описаниям и 
рисункам достопримечательность вос-
становили, и сегодня мудрый старец, 
как и прежде, отвечает на вопросы 
гостей.

ТОЛЬКО СЕРЬЕЗНЫЕ 
ПРОЕКТЫ
Опытом в подготовке магистрантов 

и аспирантов поделилась белорусская 
сторона. Престиж науки растет за счет 
интереса студентов, в которых нужно 
вовремя разглядеть увлеченных ис-
следователей. В Беларуси аспиранты 
получают неплохую стипендию, что 
позволяет им сосредоточиться на на-
учных изысканиях. Межвузовское со-
трудничество рассмотрели на примере 
Полоцкого госуниверситета, который 
заключил десятки работающих согла-

шений и меморандумов с ведущими 
учебными и научными учреждениями 
России.

Онлайн к заседа-
нию присоединился 
председатель Ко-
миссии ПС Нико-
лай Бурляев. Он не 
смог приехать в По-
лоцк, так как в это 
же время в Грозном 
проходил Междуна-
родный кинофести-
валь «Золотой Витязь» - любимое его 
детище. Но и на расстоянии предсе-
датель комиссии задавал тон работе 
депутатов:

- Культура и образование  - это 
имидж Союзного государства, поэ-
тому предупреждаю, что мы будем 
вносить и поддерживать только се-
рьезные проекты.

Он предложил создать единый банк 
данных молодых ученых Союзного го-
сударства, чтобы работать с перспек-
тивными ребятами над значимыми 
проектами и видеть, какие сферы их 
привлекают.

Как ускорить интеграцию в обра-
зовании, гармонизировать законо-
дательную базу и вывести подготовку 
кадров высшей квалификации на но-
вый уровень? Ответы на эти вопро-
сы парламентарии и эксперты будут 
формулировать на 
своем семинаре, 
который пройдет в 
октябре в Беларуси, 
рассказал замести-
тель председателя 
Комиссии ПС Ана-
толий Щастный:

- Проблемы под-
готовки кадров выс-
шей квалификации 
есть, и это не секрет. Сегодня мы рабо-
таем над тем, чтобы создавать общую 
научно-исследовательскую базу. Это 
возможно, учитывая ресурсы Беларуси 
и России. Мы рассмотрим проект се-

тевых центров обучения, подготовки 
и переподготовки кадров. Один из них 
будет посвящен биотехнологическим 
процессам. Также обсудим создание 
рейтингов для вузов наших стран, и это 
будет касаться и науки, и издательской 
деятельности. Будет мотивирующим 
фактором в работе наших молодых 
исследователей и ученых.

Во время одного из выступлений 
прозвучал тезис о том, что растет ко-
личество аспирантов в гуманитарных 
дисциплинах, а экономика сегодня 
крайне заинтересована в высококва-
лифицированных кадрах технологиче-
ских специальностей и в естественных 
науках. Это важнейший аспект в созда-
нии цифрового государства и развитии 
высоких технологий.

Ольга ГЕРМАНОВА,
член Комиссии ПС:
- Есть профессии, которые очень востребованы 

на рынке труда. Медицина, образование, IT-сфера, 
сельское хозяйство, инженерные специальности - 
на них в учебные заведения мы будем максималь-
но принимать россиян и белорусов, в том числе 
по квотам и по обмену. У нас в РФ около шес-
тисот тысяч бюджетных мест. Очень много льгот-
ных категорий, в том числе участники СВО и их 
дети.

 � Откроют новые мемориалы 
и отреставрируют старые.

Решение о создании монумента 
в память о битве на Курской ду-
ге приняли еще в 2020 году. Но 
межведомственные согласования 
по включению проекта в финан-
сирование из союзного бюджета 

неприлично затянулись. По мне-
нию Ольги Германовой, это не-
допустимо.

Депутатам рассказали о ра-
боте Полоцкого райисполко-
ма по сохранению памяти о ге-
роях Великой Отечественной 
войны, развитию поисковой 
деятельности и историко-

образовательных программ. В 
прошлом году здесь успешно про-
шел экономический «Покровский 
форум» - депутаты решили проект 
поддержать.

Парламентарии не выпускают 
из поля зрения реконструкцию 
информационного центра в Тро-
стенце - работы там продолжатся 
в следующие два года.

 � «Славянский базар» может по-
менять формат.

- Для россиян это - один из самых 
уважаемых фестивалей, - уверен Нико-
лай Бурляев. Парламентариям и всем 
заинтересованным ведомствам следу-
ет работать в том числе над духовным 
ростом форума искусств. Я вижу, что 
наполняемость фестиваля хорошая, 
но нужно отделаться от старых подхо-
дов, когда на форум приезжали только 
эстрадные артисты. Опираться на со-
хранение наших традиций, на духовно-
нравственный аспект.

О том, чем порадуют дни Союзно-
го государства на фестивале, рас-
сказала замначальника главного 
управления - начальник управле-
ния государственных специаль-
ных культурных мероприятий Ми-
нистерства культуры Республики 
Беларусь Инна Адамович:

- Будут представлены четыре про-
екта Союзного государства. Тради-
ционный основной концерт - на сцене 
Летнего амфитеатра. Он пройдет в со-
провождении Национального академи-
ческого концертного оркестра Белару-
си имени Финберга и будет посвящен 
85-летию со дня рождения легендар-
ного композитора, народного артиста 
СССР Игоря Лученка. Праздник на-
родной культуры и традиций - в фор-
мате open-air. Выступят белорусские 
и российские хоровые, вокальные, ин-
струментальные коллективы. Концерт 
хореографического искусства можно 
будет увидеть в Концертном зале «Ви-
тебск». Приедет российский государ-
ственный ансамбль танца «Урал» из 
Челябинска, русский национальный 
балет «Кострома». Еще одним про-
ектом станет концерт классического 
искусства в областной филармонии.

* Добро пожаловать в Витебск 
(бел.).

НА СЦЕНЕ

САРДЭЧНА ЗАПРАШАЕМ 
У ВIЦЕБСК*

СКАЗАНОЗАТЯНУЛИ С ДУГОЙ ПЕРСПЕКТИВЫ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Бе
лТ

А

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

vs
m

u.
by

Самые востребованные в Союзном государстве - 
инженерный профиль и естественные науки.

Полоцкий госуниверситет сотрудничает с вузами на разных континентах земли.

УЧЕНЫХ - В БАНК!
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Ждать одобрения «союзного» 
ОСАГО осталось совсем недолго.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ
Модельный закон о «союзном» поли-

се, похоже, наконец сдвинулся с места 
и вот-вот прибудет в пункт назначе-
ния. Его задача - сделать так, чтобы 
российская «автогражданка» работала 
в Беларуси, и наоборот. Сейчас во-
дителю для поездки к соседу, словно 
за границу, нужно покупать так на-
зываемую «зеленую карту», а значит, 
идти на лишние траты.

Похоже, стороны нашли компро-
мисс, который должен устроить всех. 
На Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту решили включить фи-
нальное обсуждение проекта закона 
в повестку 64-й сессии, которая прой-
дет 19 июня в Витебске. По крайней 
мере предложение об этом отправили 
в Совет ПС.

- В июне 2021 года мы начали рабо-
тать над этим законом. Чтобы прийти 
к консенсусу, потребовалось немало 
времени. Очень много было согласо-
ваний с разными структурами: МВД, 
ФСБ, Министерствами юстиции, МИ-
Дами. Наконец мы пришли к логиче-
скому завершению, и 19 июня наш 
модельный закон, надеюсь, примут, - 

заявил председатель Комиссии ПС 
Виктор Пинский.

 А дальше в работу вступают нацио-
нальные законодательные органы, 
 которым предстоит вносить измене-
ния в законы своих стран, и страхов-
щики, которые разработают новые 
правила.

Цена автостраховки, по словам 
Виктора Пинского, при этом не уве-

личится. Более того, она, возможно, 
будет стоить даже дешевле. Но срок, 
когда автолюбители смогут купить 
«союзное» ОСАГО, он назвать пока 
затруднился.

- Предстоит большая работа. Мне 
кажется, что в 2023 году этого не про-
изойдет, хотя будем стараться. Наша 
комиссия ситуацию постоянно будет 
мониторить, в ближайшее время по-
стараемся назвать точные даты.

ЛИШНЯЯ «ПРОБУКСОВКА»
Закон о едином ОСАГО - это еще 

и пробный шар, который должен про-
ложить путь «мягкому» праву в СГ. 
Поэтому на комиссии решили прове-
сти парламентские слушания по мо-
дельному законодательству в Санкт-
Петербурге.

- С его принятием наша работа 
в этой области, наверное, ускорит-

ся. Хотелось бы верить в это, - сказал 
Виктор Пинский.

Еще один вопрос, который рассма-
тривали на комиссии, - снижение в Бе-
ларуси минимального срока действия 
ОСАГО для российских водителей 
с пятнадцати до пяти дней - по ана-
логии с Россией. Это нужно, чтобы 
избежать «пробуксовки» и трат для 
автолюбителей, которые едут в Си-

неокую на машине на два-три дня. Как 
заявил заместитель председателя 
Комиссии ПС Сергей Сивец, регу-
ляторы не против снижения сроков 
страхования. Камень преткновения, 
скорее всего, в законодательствах Рос-
сии и Беларуси.

- Для этого и нужно модельное за-
конотворчество. Так что процесс идет. 
Он, возможно, немного разбаланси-
рован по срокам. Но уже в ближайшее 
время подготовим изменения в закон 
о страховой деятельности Беларуси, - 
заявил Сергей Сивец.

ПРАВА НЕ СГОРЯТ
Впрочем, это не единственные пре-

пятствия на пути водителей наших 
стран. Сейчас в Госдуме лежат поправ-
ки к закону «О безопасности дорож-
ного движения». Уже прошли первые 
чтения. Согласно изменениям, если 
иностранец получает вид на житель-
ство или российское гражданство, 
спустя год его водительские права, 
обретенные еще на родине, просто 
«сгорают». И не важно, если их только 
что выдали.

Исключений при этом для белору-
сов нет. Снова «движение» навстре-
чу друг другу тормозится. При этом 
россияне в Синеокой, претендующие 
на гражданство, могут спокойно ко-
лесить со своими правами, пока они 
действительны.

Комиссия ПС по законодательству 
и Регламенту обратилась в комитет 
Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры с пред-
ложением сохранить сябрам водитель-
ские документы до того момента, пока 
срок их действия не истечет. Просьбу 
услышали. При подготовке ко второму 
чтению эти предложения учли.

Еще один важный нюанс - обмен 
водительских удостоверений по ис-
течении срока их действия для росси-
ян в Беларуси, и наоборот. Депутаты 
предлагают максимально упростить 
процесс - проводить его без экзаме-
нов.

- Оперативно изменим наши законо-
дательства, чтобы и белорусы, и рос-
сияне могли пользоваться своими пра-
вами без ограничений на территории 
наших государств и обменивать их без 
бюрократических проволочек, а так-
же теоретических и практических 
экзаменов после окончания срока, - 
заявил Виктор Пинский.

ПРОЕЗЖАЙТЕ, «АВТОГРАЖДАНОЧКА»

 � В Тульской области ждут фрукты из Синеокой.

Может, это раньше со своим самоваром в Тулу при-
езжать не надо было, а вот любой другой продукции тут 
рады, особенно из Синеокой.

- Активно поставляют на наши поля белорусскую 
 технику. В прошлом году - больше ста единиц, в этом уже 
больше тридцати. А в целом сейчас на полях Тульской 
области работают две тысячи тракторов МТЗ. Завозим 
белорусские продукты, но и свои поставляем: напитки, 
кондитерские изделия, - рассказал первый заместитель 
губернатора Тульской области Дмитрий Миляев.

Министр экономического развития Тульской обла-
сти Антон Емельяненко отметил, что за последние пять 
лет товарооборот региона с Синеокой вырос в два раза: 

- Преимущественно поставляем продукцию металлур-
гической и химической промышленности.

А тулякам нужны комплектующие, сырье, причем 
в самых разных сферах. Производители знаменитой 
белевской пастилы, например, заинтересованы в бело-
русских яблочках: сорта, что с кислинкой, идеально под-
ходят для их «сладкой» продукции. Осталось разрулить 
ситуацию с логистикой и хранением товара.

Есть контакт и в социальной сфере. Заместитель 
Госсекретаря Союзного государства Алексей Кубрин 
пригласил Тульский госуниверситет участвовать в две-
надцатом Форуме вузов инженерно-технологического 
профиля, который в этом году впервые пройдет в Ниж-
нем Новгороде. Город, который славится своими гени-
альными Левшами-оружейниками, там явно не будет 
лишним.

Сергей СИВЕЦ, заме-
ститель председателя 
Комиссии ПС:

- Важная тема - унифи-
кация норм гражданского 
законодательства Бела-
руси и России, регулиру-

ющих хозяйственную деятельность в Союз-
ном государстве. Насколько мы услышали 
от регуляторов - Минюстов двух стран, есть 
несколько сложностей, которые носят кон-
цептуальный характер.

Это вопросы, связанные с цифровизацией, 
с возможностью реализации тех или иных 
гражданских прав дистанционно - на рас-
стоянии. Тут важна научная составляющая, 
проработка этих проблем на экспертном 
уровне. Пример работы над союзным ОСА-
ГО показал это. Нужно, чтобы по ключевым 
вопросам того или иного законодательного 
акта у нас не было никаких расхождений. 
Тогда сближение законодательств ускорится.
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Двигаться к сближению законодательства 
лучше навстречу друг другу, а не в столб.

Страховой полис для водителей 
должен быть универсальным.
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 � Нужно кардинально поме-
нять подход к поддержке мо-
лодых матерей и отцов, ина-
че демографический спад не 
переломить.

КАРЬЕРА ВАЖНЕЕ?
К такому неутешительно-

му выводу пришли участники 
белорусско-российского семи-
нара по поддержке семьи, кото-
рый прошел в Минске. По мне-
нию председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
Елены Афанасьевой, большая 
и крепкая семья 
должна быть глав-
ным источником 
любви и радости 
для человека. 
Однако послед-
ние годы ячейка 
общества все ча-
ще оказывается 
под ударом.

- Сегодня тра-
диционные семейные ценно-
сти особенно нуждаются в за-
щите государства, - объясняет 
 парламентарий.  - Институт 
семьи стал одним из главных 
объектов для информацион-
ных атак, а  западные глоба-
листы все  активнее навязыва-
ют обществу разрушительные 
идеи. Идет  целенаправленная 
подмена понятий под эгидой 
 толерантности, которая, по су-
ществу, не что иное, как вседо-
зволенность.

Обсуждение получилось бур-
ным. Все благодаря молодым 
людям в зале. Депутаты напря-
мую спросили: что надо изме-
нить в наших странах, чтобы 
семьи чувствовали себя ком-
фортно? Жилье, финансовая 
поддержка, страх попросту 
остаться без денег - из их уст 
прозвучали главные проблемы. 
Другие же прямо заявляли - для 
них карьера сейчас важнее.

НОВАЯ СУЩНОСТЬ 
ЧЕЛОВЕКА
Традиционная семья из мамы, 

папы и нескольких детей не вхо-
дит в концепцию западных элит. 

Идею целенаправленно разру-
шают. Особенно это заметно по 
«продвинутым» европейским 
странам, где появляются бес-
полые родители под номерами 
один и два. Это размывает осно-
ву общества и в будущем 
приведет к социальной 
катастрофе.

- В России и Беларуси 
поставили жесткий за-
слон таким действиям, 
в том числе и на уровне 
законов, - уверена Елена 
Афанасьева. - Мы с ва-
ми свидетели того, что 

кто-то пытается изме-
нить мир. И эти «кто-то» не 
простые люди, не большин-
ство. Понимаем опасность, 
которая сего дня угрожает 
институту семьи. Это попыт-
ка изменить саму сущность 
человека.

Чаще других на семина-
ре звучало словосочетание 
«большая семья», которая ас-

социируется у молодых людей с 
экономическими трудностями. 
Государству нужно сломить этот 
тренд и показать, что за ними 
будущее.

- Сейчас нужно всячески под-
держивать традиционную се-
мью, которая может стать для 
человека опорой, защитой, 
тихой гаванью. В Союзном го-
сударстве должны быть соот-
ветствующие программы под-
держки. Речь о доступности 
яслей и детских садов, о заоч-
ном образовании для молодых 
родителей, о решении насущ-
ных проблем с комфортным жи-
льем. В союзных программах на 
следующий период до 2026 года 
тему семейной политики нужно 
усилить. Возможно, стоит раз-
работать отдельные подходы по 
согласованной семейной поли-
тике. Она могла бы стать осно-
вой для формирования общих 
принципов и подходов.

Шире следует и задейство-
вать возможности союзного 
 бюджета. Например, больше 
внимания уделять защите и про-
паганде традиционных семей-
ных ценностей.

ЗАВТРА 
БУДЕТ ПОЗДНО
- Эта тема важнейшая для на-

ших государств, - считает член 
Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоох-

ранению Владимир 
Круглый, - потому что 
если мы ее не решим, 
то кто будет жить в 
наших государствах 
через каких-то пять-
десят лет? Неизвест-
но. Надо переломить 
негативный тренд и 
улучшить демографи-
ческую ситуацию, а то 

завтра будет уже поздно.
Сегодня в России и Беларуси 

принимают меры, чтобы улуч-
шить ситуацию, но их явно пока 
недостаточно. Надо вводить но-
вые способы поддержки и улуч-
шать уже имеющиеся.

- Выплаты и материальная по-
мощь очень важны, но лишь 
ими не решить проблему. Нуж-
но менять ментальность людей, 
отношение к многодетным се-
мьям и рождению детей. Воз-
рождать традиционные ценно-
сти. Мои предки из Беларуси, 
а  в  семье деда было четыр-
надцать детей. И это не было 
каким-то исключением. Да, се-
годня это представить сложно, 
но иметь четверых или шесте-
рых детишек - вполне реальная 
цель. Важно изменить сам под-
ход и к материальной поддерж-
ке семьи. Каждый ребенок, 
который появляется в семье, 
должен сопровождаться мера-
ми социальной поддержки. Это 
не должно зависеть от уровня 
достатка или доходов родите-
лей. Кроме того, недооценен 
потенциал религии. В России 
и Беларуси есть православные 
гимназии. Их надо развивать, 
им надо помогать, потому что 
через религиозные обряды тра-
диционные ценности приви-
ваются гораздо быстрее. И это 
касается не только христиан-
ства, но и других религий. Все 
конфессии ориентированы на 
многодетную семью.

Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, Лариса РАКОВСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.

 � В Беларуси креативно подошли к помощи 
родителям.

Помимо традиционных выплат и пособий есть и нео-
бычные меры поддержки:

- Бесплатная няня. Услугу предоставляют семьям, 
которые воспитывают двух и более детей, родившихся 
одновременно.

- Семьям, в которых растут дети-инвалиды, на базе 
домов-интернатов предоставляют услугу «социальной 
передышки» при сохранении прав на все соцвыплаты. 
Чтобы они могли восстановить силы и решить бытовые 
вопросы.

- Молодому папе при рождении ребенка дают не-
большой отпуск.

- Для достойно воспитавших пятерых и больше детей 
есть государственная награда - орден Матери.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению:

- Всегда с гордостью говорю, что 
у меня двое детей и четверо внуков. 
Молодежь нередко оправдывает от-
сутствие семьи желанием пожить 
для себя, попутешествовать. Ребята 
делают ставку на профессиональный 
рост и материальное благополучие, 
в результате затеняются важные ве-
щи.

Да, развита и доказала свою эф-
фективность поддержка многодетных семей, но на-
блюдается тенденция: даже на второго ребенка многие 
не осмеливаются. Как известно, решение проблемы 
рождаемости лежит в двух плоскостях - духовной и ма-
териальной. Необходимо активнее пропагандировать 
ценности традиционных устоев семьи среди молодежи. 
Важно наполнять информационное поле Союзного госу-
дарства позитивным контентом, чтобы молодые люди, 
следуя положительным примерам, хотели создавать 
большие, дружные и крепкие семьи.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии ПС по тру-
ду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Одна из интеграционных про-
грамм направлена на согласован-
ную политику в социально-трудовой 
сфере, поддержку семей с детьми. 
Наши страны в рамках национальных 
законодательств выстраивают гар-
моничные подходы по стабилизации 
численности населения, увеличению 
ожидаемой продолжительности жизни, поддержке мно-
годетных семей, по созданию социально-экономических 
условий, благоприятных для рождения и воспитания.

В Беларуси тезис «Крепкая семья - сильная страна» 
традиционно - одна из стратегических основ, объеди-
няющих общество. Расходы бюджета в республике на 
поддержку семейной политики каждый год - около трех 
процентов ВВП, свыше пяти миллиардов рублей.

Семьи, в которых воспитываются дети, всегда в цен-
тре внимания государства. Действует мощный пакет 
социальных мер: пособия при рождении и воспитании 
детей, правовые гарантии. Показательна в этом от-
ношении история с семейным капиталом: программу 
продлили, предоставив многодетным семьям право 
использовать его досрочно.

Недавние изменения в Трудовом кодексе расши-
рили возможности совмещения работы и родитель-
ства. В стране есть современная система семейно-
ориентированной, доброжелательной к матери 
и ребенку перинатальной помощи. Для нуждающихся 
гарантирована одна попытка эко за счет бюджета. 
В 2021 году бесплатно процедуру провели 885 супруже-
ским парам, а в 2022-м - двум тысячам. Семьи ощущают 
реальную заботу и помощь со стороны государства. 
И сравнивая с ситуацией в других странах, убеждаются 
в преимуществах белорусской системы господдержки.

МНЕНИЯ

НА ЗАМЕТКУ

СОЦИАЛЬНАЯ ПЕРЕДЫШКА
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СВОБОДА САМОВЫРОЖДЕНИЯ
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- В какие страны 
я могу ездить, имея 
российские водитель-
ские права, отвечаю-
щие всем требованиям Вен-
ской конвенции о дорожном 
движении от 8 ноября 1968 
года?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Поскольку и российские, 
и белорусские водительские 
права отвечают требованиям 
Конвенции, которую вы упомя-
нули в своем вопросе, то и от-
вечать будем применительно 
к обеим странам.

Дело в том, что кроме Вен-

ской конвенции есть еще и 
Женевская. Список стран, 
подписавших их, - отличается.

Страны, которые подписа-
ли Венскую конвенцию о до-
рожном движении, допускают 
использование на своей тер-
ритории как российских, так 
и белорусских водительских 
прав.

В отличие от Венской - Же-
невская требует учитывать 
лишь Международное води-
тельское удостоверение.

Список государств, подпи-
савших Венскую и Женевскую 
конвенцию, достаточно ши-
рок, но чтобы не приводить 
его полностью, отмечу, что 
действие Венской конвенции 
распространяется практиче-
ски на все страны Европы и 

другие, так назовем их, при-
вычные нам направления, а 
Женевская охватывает, по-
мимо прочего, экзотические 
страны. Список легко найти в 
интернете. Это в любом слу-
чае будет не лишним перед 
тем, как соберетесь на отдых 
за кордон.

Однако даже не все компе-
тентные органы конкретных 
стран в курсе того, какая кон-
венция подписана их прави-
тельствами и водительские 
удостоверения каких стран 
действуют на их территории.

Например, в государствах, 
подписавших только Женев-
скую конвенцию, то есть обя-
занных принимать лишь меж-
дународные права, может не 
быть вопросов к белорусским 

и российским документам.
В то же время страны, под-

писавшие Венскую конвен-
цию, могут требовать между-
народные права.

А чтобы не нарваться на 
неприятности, связанные 
с незнанием местными поли-
цейскими действия междуна-
родных соглашений, лучше 
получить международные пра-
ва. Тем более что это совсем 
не обременительный процесс.

Для этого вам понадобятся, 
как в России, так и в Бела-
руси:

- национальное водитель-
ское удостоверение;

- паспорт гражданина РФ 
или РБ;

- заграничный паспорт (для 
граждан РФ);

- медсправка о годности 
к управлению ТС;

- фотография;
- квитанция об оплате по-

шлины за оформление заяв-
ления, компьютерные услуги 
и выдачу прав.

С этим перечнем докумен-
тов вы должны обратиться 
в МЭО ГАИ в Беларуси или 
указать эти документы на Го-
суслугах России и записаться 
в удобное отделение ГИБДД. 
А потом в назначенное время 
забрать готовое удостовере-
ние. Сдавать экзамен повтор-
но не надо.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ

 � Интеграции России и Беларуси 
в гуманитарной сфере придадут 
импульс.

2 июня в Москве прошло заседа-
ние Группы высокого уровня Совета 
министров Союзного государства. 
В повестке помимо традиционной 
экономики и транспорта были со-
циалка и здравоохранение. Саму 
же группу теперь вполне можно 
назвать группой быстрого реаги-
рования.

Темп интеграции наших стран за 
последнее время заметно ускорился. 
И возникают ситуации, когда дей-
ствовать нужно прямо сейчас, не 
откладывая в долгий ящик. Поэто-
му и группа должна действовать 
оперативнее. И чаще встречаться.

В ОЧНОМ ФОРМАТЕ
- С 2021 года мы доказали вновь 

свою значимость, готовность решать 
проблемы, которые для сторон по-
настоящему содержательны и акту-
альны. Мы провели уже десять за-
седаний, удалось выйти в формат 
очных обсуждений, и это очень важ-
но, - подчеркнул Государственный 
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

В обсуждении участвовали вице-
премьер Правительства РФ Алек-
сей Оверчук, Посол Беларуси 
в Москве Дмитрий Крутой, а также 
Посол РФ в Минске Борис Грызлов, 
руководители органов исполнитель-
ной власти двух стран.

Всего в этот раз в центре внимания 
было шестнадцать вопросов, причем 

часть из них, по словам госсекре-
таря, стороны готовы поддержать 
практически без обсуждения:

- Помимо взаимодействия в реаль-
ных секторах экономики, в сферах 
транспорта, строительства, тамо-
женного регулирования, значитель-
ное внимание уделили и тому, что 
раньше не затрагивали. А именно - 
гуманитарной тематике. Решени-
ем Совета Министров Союзного 
государства за подписью Михаи-
ла Мишустина сняли в этой сфере 
ограничения мер поддержки в об-
разовании, культуре, здравоохра-
нении.

ОТ МИКРО ДО МАКРО
Госсекретарь поблагодарил со-

председателей ГВУ Алексея Овер-
чука и Дмитрия Крутого за новый 
подход к сотрудничеству:

- Он позволяет быстро, оператив-
но готовить решения на уровне глав 
государств, правительств и парла-
ментов для технологического су-
веренитета СГ, который особенно 
необходим в условиях санкций.

- Интеграционные процессы в Со-
юзном государстве развиваются 
очень эффективно, - считает Алек-
сей Оверчук. - Мы это видим по по-
вестке Группы высокого уровня и по 
частоте встреч наших премьеров и 
глав государств. Растет товарообо-
рот, очень хорошо идут совместные 
проекты в импортозамещении.

Оперативный формат позволяет 
решать не только макроэкономи-
ческие проблемы, но и спускаться 
на микроуровень, до конкретных 
организаций:

- Есть вопросы по взаиморасче-

ту предприятий, а есть более гло-
бальные - продвижения и создания 
условий для развития новой конку-
рентоспособной продукции, в том 
числе в области медицины. Повест-
ка очень широкая. Но она говорит 
о тесных связях между странами 
и народами. И большой взаимной 
заинтересованности в их развитии. 
И самое важное, что результаты уже 
есть.

УКЛОН НА СОЦИАЛКУ
- Продолжается устойчивый рост 

товарооборота. За первые четыре 
месяца уже плюс двадцать процентов 
к уровню прошлого года. Сохранены 
на положительном уровне абсолют-
но все экономические показатели - 
от ВВП до реальной заработной пла-
ты, - заявил Дмитрий Крутой.

Диалог между странами стал пре-
дельно открытым и содержатель-
ным:

- У нас нет закрытых тем. Вклю-
чая, например, такие глобальные, 
как электронная цифровая подпись 
или законодательство о госзакупках 
между нашими странами, которые 
в целом очень сильно влияют на ин-
теграцию. Раньше у нас был уклон 
в экономику, а сейчас появился со-
циальный блок. Группа, по сути, - 
один из этапов отбора важнейших 
проектов, где мы должны найти 
кооперационную составляющую, 
подключить науку для поиска про-
рывных инновационных решений, 
например, в здравоохранении. А так-
же найти и попытаться сложить ис-
точники финансирования, чтобы эти 
проекты в ближайшие три-четыре 
года состоялись.
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ГРУППА БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 � Белорусских вожатых ждут 
в одном из самых популярных дет-
ских лагерей России.

Наступил июнь, и «Энергия», «Фауна» 
и «Солнечное сплетение» потянулись на 
Черноморское побережье. Это названия 
студотрядов из Гомеля, которые отправи-
лись работать на первую летнюю смену 
в «Орленок» и лагерь «Морская волна». 
Сессию пришлось сдавать досрочно. При-
ехали не только вожатые, но и медсестры, 
и работники пищеблока.

Молодым сябрам там рады. Да они уже 
не в первый раз приезжают. В прошлом 
году ребята из педагогического отряда 
«Феникс», представляющего Витебский 
университет имени Машерова, работали 
в лагерях «Стремительный» ,«Звездный», 
«Олимпийская деревня». Часть задержа-
лась на две смены, а некоторые девчонки 
в «Комсомольском» отработали все четы-
ре. Там даже зародилась традиция - 3 июля 
отмечают День независимости Беларуси.

- С большой радостью сотрудничаем 
с представителями Белорусского респу-
бликанского союза молодежи и разных 
учебных заведений. Ребята ответствен-
ные, трудолюбивые и работоспособные. 
Они гармонично вливаются в команду 
«Орленка». Во время первой летней сме-
ны этого года во Всероссийском детском 
центре трудятся 22 педагога и 56 специ-
алистов сервисных отрядов из Гомеля, 
Гродно и Витебска. Всего в течение лета 
мы примем почти двести сотрудников из 
Беларуси, - рассказал директор Всерос-
сийского детского центра «Орленок» 
Александр Джеус.

КАНИКУЛЫ

«ЭНЕРГИЯ» ДЛЯ ОРЛЯТ

Откровенный очный диалог, где нет закрытых тем, быстрее снимает любые проблемы.
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Студотряды из Синеокой уже стали 
своими в детских здравницах Кубани.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Киев пытается запугать мирное 
население России варварскими 
бомбардировками.

ОТСТУПАЮЩИХ ДОБИЛИ 
Под ударом уже не только новые, но 

и старые регионы России, в частности 
Белгородская область. Ее обстрелива-
ют западным оружием. Настоящий 
шквал огня обрушился на Шебекино. 

- По Шебекинскому городскому 
округу выпустили 519 единиц боепри-
пасов, - сообщил губернатор Белго-
родской области Вячеслав Гладков. 
Очень быстро это количество выросло 
до 850.

Детей массово эвакуируют в глубь 
России. Уезжают и горожане, устав-
шие от обстрелов.

Была попытка прорыва в Новой Та-
волжанке и у международного про-
пускного автомобильного пункта 
Шебекино. Минобороны оценило 
количество террористов в две мото-
пехотные роты, усиленные танками. 
Большую часть боевиков, которые 
пытались атаковать пункт пропуска, 
российские войска уничтожили сразу. 
Вторая группа в районе сел Готищи 
и Новая Таволжанка подорвалась на 
минном поле. Отступающих добили 
из артиллерии. Еще около двадцати 
боевиков ликвидировали на правом 
берегу Северского Донца. Резервы 
противника у населенных пунктов 
Огурцово и Горчичное уничтожила 
авиация. А тех, кто прорывался со сто-
роны Плетеневки и Волчанска, истре-
били с помощью тяжелых огнеметных 
систем.

Появились кадры боевиков, якобы 
свободно разгуливающих по россий-
ской территории. Это были поста-
новочные кадры, снятые в Ирпене, 
что подтверждают даже украинские 
блогеры.

ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ
- Солдаты-срочники, оборонявшие 

Белгородскую область, показали се-
бя героями, заслуживающи-
ми самых высоких наград, - 
заявил член Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий. - 
Нужно, чтобы их  признали 
участниками боевых дей-
ствий и они получили все 

причитающиеся по закону выплаты. 
Это наш нравственный долг.

ВСУ после террора против мирного 
населения развернули наступление на 
нескольких участках, но их отбросили. 
Только за один день уничтожили три-
ста украинских военных, шестнадцать 
танков, 26 бэтээров и четырнадцать 
автомобилей.

Боевики перегруппировались и раз-
вернули наступление на Угле-
дар и Соледар.

- Контрнаступление Киева 
началось, но не продвигает-
ся, - написал военкор Алек-
сандр Коц. - Самые активные 
сейчас - два участка, о кото-
рых говорило Минобороны, - 
на Южнодонецком направ-
лении. Все ждали, что они 

пойдут в Запорожье на Мелитополь, 
но пока их основные усилия сосредо-
точены на Угледарском направлении. 
Мы много раз говорили, что против-
нику приоритетнее идти с Запорож-
ского направления на Мелитополь и 
далее на Бердянск или на Геническ. 
Но там, как ни удивительно, второй 
день тишина. Возможно, это затишье 
перед бурей.

КОНТРНАСТУПЯТ СЕБЕ НА ХВОСТ Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- Киевский фа-
шистский режим, 
вскормленный 
Западом, провел 
террористический 
акт. Его основной 
целью было устра-
шение населения 
России. Это сде-
лали после слов 
американского се-
натора Линдси Грэма об убийстве рос-
сиян, а также после обращения мэра 
Киева Кличко к военному руководству 
Украины с призывом активизировать 
атаки на столицу РФ. Киевская акция 
устрашения полностью провалилась 
в результате профессиональных дей-
ствий Вооруженных сил РФ.

Настоящие профессионалы военного 
дела умело использовали военную тех-
нику, системы противовоздушной обо-
роны, задействовали также средства 
радиоэлектронной борьбы. У России 
богатый опыт проведения контртер-
рористических операций, которые 
успешно реализованы и на Северном 
Кавказе, и в Сирии. Теперь этот опыт 
применят к киевскому режиму.

ДОСЛОВНО
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В пункте временного размещения на территории стадиона «Белгород-арена» 
эвакуированные из Шебекино люди получали необходимую помощь.

 � Преступный режим хо-
чет облегчить себе насту-
пление, затопив минные 
поля. 

СИТУАЦИЯ 
ПОД КОНТРОЛЕМ
В Херсонской области реак-

тивными системами залпового 
огня ВСУ разрушили верхнюю 
часть Каховской ГЭС. Зелен-
ский и Ко продолжают зани-
маться терроризмом.

- Было несколько попада-
ний в два часа ночи в верх-
нюю часть ГЭС, где находят-
ся шандоры - балки, которые 
перекрывают водопропускные 
отверстия,  - рассказал мэр 
Новой Каховки Владимир 
Леонтьев.  - Сама дамба не 
разрушена. Но вода из водо-
хранилища начала неконтро-
лируемо сбрасываться.

Позже он сообщил, что ее 
уровень поднялся до пяти ме-
тров.

- Прибрежные зоны ниже 
по течению всех населенных 
пунктов - Новая Каховка, Дне-
пряны, Корсунка и далее - за-
топлены. Избежать смертей 
удалось только благодаря 
тому, что и ГЭС выстояла, и 
службы работают. Людей, ко-
торые находятся в непосред-
ственной близости от воды, 
переводят в сухие места.

Из 28 пролетов станции раз-

рушены одиннадцать. Прошла 
информация о каскадном раз-
рушении, под угрозой подто-
пления восемьдесят населен-
ных пунктов. Но ситуация под 
контролем, заверил мэр:

- Электричество, газ есть. 
Все у нас будет хорошо в лю-
бом случае.

СИЛА - В ПРАВДЕ
Зачем понадобилась по-

пытка уничтожить Каховскую 
ГЭС? Цель, разумеется, оче-
видна  - как можно сильнее 
усложнить жизнь мирных 
людей, которые «посмели» 
остаться на территориях под 
контролем России.

Целей тут несколько. Имен-
но от ГЭС начинается Северо-
Крымский канал, который обе-
спечивает днепровской водой 
полуостров. Теперь он обмеле-
ет, ситуация может вернуть-
ся на два года назад, когда 
жители страдали от перебо-
ев с  водой. Устроить такое 
«изменникам»-крымчанам - 
это же именины сердца для 
киевских преступников! 

Террористы надеются на про-
блемы с системой охлаждения 
Запорожской АЭС. Ну и основ-
ная цель - поддержать таким 
образом наступление ВСУ.

- Они хотели затопить левый 
берег, чтобы под воду ушли 
наши минные поля, - поясня-
ет военный эксперт Роман 
Пологов. - Но это всего лишь 
первая линия обороны. Так что 
в любом случае решающего 
значения затопление минных 
заграждений иметь не будет.

И еще один шокирующий 
факт - Киевский режим наме-
рен обвинить в подрыве ГЭС… 
саму Россию. Во-первых, как-
то надо оправдаться перед За-
падом и своими гражданами, 
ведь подтопление уже достиг-
ло Херсона, который сейчас 
под контролем Киева. Во-
вторых, тезис о «московских 
террористах» прекрасно впи-
сывается в идеологию запад-
ных русофобов. Для этой цели 
в медиапространство уже на-
чался вброс видео с кадрами 
ударов по дамбе, которые яко-
бы наносит РФ. Хотя на самом 
деле они сделаны с помощью 
РСЗО HIMARS американского 
производства несколько меся-
цев назад - тогда безуспешно. 
Главным оружием Киева по-
прежнему остается циничная 
ложь. Но сила - в правде, как 
говорил Данила Багров. По-
беда будет за нами.

ЗАЧЕМ ПОДОРВАЛИ КАХОВСКУЮ ГЭС ТЕРРОР

ФСБ удалось выяснить, что 
Украина готовила теракт в Рос-
сии с использованием грязной бомбы. Так называют устрой-
ства, которые сочетают радиоактивный материал с обычными 
взрывчатыми веществами. Они предназначены для загрязнения 
окружающей среды, чтобы эта местность стала непригодной 
для проживания. 

В террористическую службу включили легкомоторную авиа-
цию для бомбардировки объектов энергетики и снабжения 
диверсантов. Координацию поручили войсковой части № 3449 
с условным наименованием «Легион». А плененный пилот 
Шимановский рассказал, что Киев даже обсуждал возмож-
ность переброски в РФ малых переносных ядерных зарядов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Подтопленный Дом культуры в Новой Каховке.
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 � Российская семья 
прорвалась через поль-
скую границу к братьям-
белорусам ради спасения 
своих детей.

РЫВОК К СВОБОДЕ
Черный BMW резко сби-

вает шлагбаум на глазах 
у изумленных польских по-
граничников, которые толь-
ко что взяли у находящихся 
внутри пассажиров паспор-
та на проверку. Пара с тремя 
детьми - уж от них-то под-
воха не ожидали! Водитель 
воспользовался замеша-
тельством и выскочил на 
мост, разделяющий Поль-
шу и Беларусь. На видео, ко-
торое попало в интернет, 
видно, что человек в форме 
пытается преградить путь 
автомобилю, но тот проры-
вается дальше. Несколько 
резких маневров, и машина 
останавливается почти по-
середине моста. Из нее вы-
бегает женщина в черном 
платке и три ребенка, кото-
рые устремляются в сторону 
белорусского пограничного 
пункта. На запись не попало 
задержание водителя - от-
ца семейства. Тот развернул 
машину поперек движения, 
стараясь не допустить пре-
следования самых дорогих 
ему людей. И ему это уда-
лось, но ценой собствен-
ной свободы. За попытку 
незаконного пересечения 
границы мужчина может 

получить не-
сколько лет 
тюрьмы.

МОЛИТВА 
ПОД ЗАПРЕТОМ
Беглянкой оказалась 

российская гражданка, 
уроженка Чечни Зулейхан 
Лулаева. Они с мужем де-
сять лет назад уехали в Шве-
цию в надежде на лучшую 
жизнь. Но сказки не случи-
лось - у них вдруг неожи-
данно отобрали детей. На 
родине Карлсона для этого 
много не надо, достаточно 
звонка «бдительных» сосе-
дей в нужные инстанции - 
мол, с отпрысками плохо 
обращаются. Так ли это  - 
абсолютно не важно.

В конце концов россиянам 
удалось доказать, что они 
добропорядочные родите-
ли. Детей вернули из прием-
ной семьи, которая, к слову, 
запрещала им молиться! Но 
больше в этой стране семья 
Лулаевых оставаться не за-
хотела. Тут вообще детей 
воспитывают специфиче-
ски. В школах в восемь лет 
предлагают лепить из пла-
стилина половые органы. 
А в двенадцать рассказыва-
ют на уроках, как правиль-
но самоудовлетворяться. Ну 
и о гендерном разнообра-
зии, разумеется. Любой про-
тест против такого полового 
воспитания может привести 
к ущемлению в родитель-
ских правах.

Лулаевы решили вернуть-

ся в Чечню, но это 
сделать оказалось 

непросто - ведь 
у двух детей уже 
было шведское 
гражданство. 
В августе про-
шлого года се-

мейство перебра-
лось в Польшу, но 

разрешения на вывоз 
несовершеннолетних из 

Евросоюза у них не было.
- Мы обращались к пра-

возащитникам, но помощи 
так и не получили, - расска-
зала Зулейхан белорусскому 
ТВ. Лишь после этого после-
довал отчаянный рывок че-
рез границу. 

Беглянка Лулаева в своих 
бедах винит новую швед-
скую власть, которая, по ее 
мнению, плохо относится 
к мусульманам. Но в этом 
смелая женщина ошибает-
ся. Дело тут вовсе не в ее 
религии, а в том, что она 
из России.

ПОХИЩЕНИЕ 
НАЗЫВАЮТ 
ЗАЩИТОЙ
Еще совсем недавно Шве-

ция была раем для мигран-
тов. Сытые самоуверенные 
шведы были уверены, что 
смогут культурно «пере-
варить» беженцев из Аф-
рики и Ближнего Востока. 
По их расчету, те должны 
были покорно ассимили-
роваться, приняв все цен-
ности либерального мира 
с ее ювенальной юстицией, 
сексуальной свободой и ген-
дерным разнообразием. 
А потом обслуживать корен-
ное население, занимаясь 
тяжелой и непрестижной 
работой. Но вышло совсем 
иначе  - количество пре-
ступлений выросло в разы, 
в том числе изнасилований. 
Хотели научить сексуальной 

свободе? Получите резуль-
тат! При этом диктатура 
толерантности запрещала 
публично говорить на эти 
темы - расизм же!

С другой стороны, добро-
порядочные переселенцы 
закон нарушать не хотели, 
но категорически отвергали 
вмешательство государства 
в их образ жизни, религию, 
традиции. Как Зулейхан. 
Только ей сильно не повез-
ло - она еще оказалась из 
России, а с такими разговор 
короткий.

Конкретный пример: 
в 2017 году у семьи Лисо-
вых из РФ отобрали детей 
на том основании, что мать 
тяжело заболела, а отец, 
респектабельный обеспе-
ченный человек, не успел 
получить шведское граж-
данство. Приемная семья 
оказалась семьей мигран-
тов из Ливана. Они жили 
на пособие и еще получали 
дополнительные деньги за 
опекунство. По сути, все 
подобные случаи - это вар-
варское похищение детей, 
которое в шведском коро-
левстве кривых зеркал на-
зывается защитой. И выход-
цам из России тяжелее всего 
добиться справедливости. 
К счастью, такая «защита» 
детям Зулейхан больше не 
грозит.

Легендарная Астрид 
Линдгрен, символ Швеции 
и «мама» Карлсона и Пеппи 
Длинный Чулок, поменяла 
гражданство в 1976 году, 
когда ей насчитали налог 
в 102 процента от ее до-
ходов. То есть она должна 
была не только отдать все 
заработанные деньги, но 
еще и доплатить.

За последние десять лет количество 
юных шведов с расстройством гендерной 
идентификации возросло на порядки. У мальчиков - на 
четыреста, у девочек - на 1,5 тысячи процентов. Другими 
словами, молодежь под влиянием политики гендерного 
разнообразия начинает сомневаться в своей половой 
принадлежности. Это ведет к депрессиям, психическим 
расстройствам и суицидам.

Геннадий ДАВЫДЬКО

 � Хватит, уважаемые кинодея-
тели, чесать затылки в поисках 
свежего сюжета для современ-
ного сериала. Вот он, красавец. 
Бери камеру и снимай!

В истории с побегом 
российской семьи из 
«демократического 
рая» есть все, что 
любит кинопро-
кат: напряжен-
ные поиски 
л у ч ш е й 
жизни на 
р о д и н е 
и на чужбине; любовь и разлука, ми-
лосердие и предательство, череда 
ошибок и смелых поступков. И в фи-
нале подвиг во имя спасения детей, 
исповедуемых ценностей и, не побо-
юсь высокого стиля, - вновь обретен-
ной Родины.

Многим нашим согражданам, теряю-
щим веру в себя, в отечество, в  смысл 
существования, будет очень полез-
но хоть частично ощутить душевные 
терзания матери-мусульманки, у  ко-
торой забрали детей, передали их 
в безбожную «европейскую» семью, 
но они вместе с мужем, несмотря на 
сопротивление враждебной системы, 
сумели их спасти.

А какая полная истинного драма-
тизма сцена произошла сразу после 
протаранивания шлагбаума!

Зулейхан (так зовут женщину), оста-
вив в машине мужа, бежала по мосту 
с тремя детьми, плакала и боялась: 
сзади кричали, впереди стояли стро-
гие люди в форме. Это могли быть 
и поляки. Но деваться некуда. И вдруг 
эти люди на русском языке предложи-
ли помощь.

- Белорусы! - поняла россиянка. - 
Теперь все будет хорошо!

И пусть свернутый ими пограничный 
шлагбаум долго торчит восклицатель-
ным знаком в конце этой истории.

Правда, до конца еще далековато: 
судьба мужа пока не определена. Он 
арестован и остался по другую сто-
рону границы, которая теперь разде-
ляет не только Союзное государство 
России и Беларуси от стран Евросою-
за, но и духовный мир с истинными 
ценностями от бездушного, цинично-
развратного, лживого и агрессивного 
сонма коричневых теней.

Я анализирую произошедшее как 
возможный киносюжет потому, что 
мне хочется, чтобы эта история прон-
зила и отрезвила многих наших со-
граждан, которые, вопреки всему про-
исходящему в мире, до сих пор носят 
нахлобученные на их головы нашими 
недругами очки «голливудского» ми-
ропонимания. 

И все эти наземные заборы, возво-
димые на границах Литвы и Польши, 
виртуальные стены, блокирующие 
любую информацию с российско-
белорусского пространства, - не что 
иное, как пространственная и инфор-
мационная клетка, в которую Запад 
заключает свои народы. И внутри этой 
замкнутости они создают свои поня-
тия и законы, от которых нормальный 
человек должен бежать, чтобы спа-
сать свое будущее - детей.

ПОБЕГ ИЗ КЛЕТКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Телерадиокомпания «Брест»

Въезд в Синеокую оказался для Лулаевых 
воротами в нормальную жизнь.

Камеры зафиксировали 
побег смелой женщины 
из «европейского рая».
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ Православная■святыня■
отправится■в■храм,■для■ко-
торого■ее■создали■больше■
шести■веков■назад.

Православный мир ликует. 
4 июня, в день, когда верую-
щие отмечали праздник Свя-
той Троицы, РПЦ вернули, 
по особому распоряжению 
Владимира■Путина, вели-
кую святыню - написанную 
Андреем■Рублевым■храмо-
вую икону «Троица», иначе 
называемую «Гостеприим-
ство Авраама».

ПО ПРОСЬБЕ 
ВЕРУЮЩИХ
Радость двойная - Церкви 

вернули не только «Троицу», 
но и, тем же распоряжением 
главы государства, раку свя-
того благоверного великого 
князя Александра Нев ского, 
созданную в XVIII веке по ука-
занию императрицы Елиза-
веты Петровны и изъятую из 
Александро-Невской лавры 
в 1922 году.

- Естественно, главным об-
разом речь идет именно о гу-

манитарных соображениях, 
в том плане, что это касается 
большого количества верую-
щих в нашей стране, для кото-
рых икона - большая святыня. 
Укрывать ее в музее не соот-
ветствует их чаяниям, - по-
яснил пресс-секретарь■Пре-
зидента■ России■ Дмитрий■
Песков.

Чуть позже, уже из заявле-
ния Минкульта РФ, стало из-
вестно, что икону передадут 
не на правах полной 
собственности, 
а лишь на «без-
в о з м е з д н о е 
долгосрочное 
отв етс тв ен-
ное хранение». 
В храме Христа 
Спасителя, где 
она сейчас вы-
ставлена, святыня 
пробудет две недели. 
После чего ее передадут на 
плановую реставрацию, ко-
торая продлится год. И толь-
ко после этого, в следующий 
день Святой Троицы, который 
в 2024 году придется на 23 
июня, икону перевезут в Тро-
ицкий Собор, для которого ее 
когда-то написали.

- Как говорится, «Богу - Бого-
во, а кесарю - кесарево». И то, 
что наша власть наконец на-
чинает понимать, что святы-
ни должны быть у Церкви, 
факт очень отрадный, - счи-
тает председатель■Комиссии■
по культуре,■науке■и■обра-
зованию■ Николай■ Бурля-
ев. - Эту передачу поддержи-
ваю абсолютно. Надеюсь, что 
это начало большого и дли-

тельного процесса. А о со-
хранности иконы Цер-

ковь позаботится 
не хуже, чем му-

зей. Достойное 
сохранение  - 
это важно, но 
еще важнее 
то, что люди 

должны иметь 
в озможнос ть 

припадать к своим 
святыням. Это обяза-

тельно. Вижу в такой пере-
даче и в такое время глубокий 
сакральный смысл. Мы, наша 
страна, наши люди наконец 
дожили до того, чтобы то, что 
делалось для Церкви, предна-
значалось для нее, было там, 
а не в музеях. Настало время 
все расставить по местам.

СДЕЛАНО НА РУСИ
Когда точно великий рус-

ский художник-иконописец 
написал «Троицу», доподлин-
но неизвестно. Считается, что 
он мог сделать это либо в 1411 
году, либо в 1420-е. Заказал 
ее ученик преподобного Сер-
гия Радонежского Никон для 
только что построенного бе-
локаменного Троицкого со-
бора, настоятелем которого 
он был.

Это одна из двух дошедших 
до нас работ Рублева, где 
авторство доказано точно. 
 Вторая - фрески Успенского 
собора во Владимире. И хотя 
в материалах Стоглавого со-
бора XVI века имя Андрея, как 
автора иконы, указано, тем не 
менее, когда в начале прошло-
го века реставраторы сняли 
с нее золотой оклад и очисти-
ли от позднейших подрисо-
вок, они были настолько пора-
жены открывшейся красотой 
и изяществом, что выдвину-
ли версию, по которой авто-
ром был мастер, приехавший 
из Италии. Даже называли 
имя живописца и теоретика 
 искусства периода раннего 
Возрождения Пьеро делла 
Франческа.

Но и когда авторство Руб-
лева подтвердилось, все 
равно многие эксперты 

 утверждали, что «Троица» 
была им  создана под влияни-
ем итальянцев. Позже было 
доказано, что  великий ико-
нописец просто не мог быть 
знаком с работами кисти ита-
льянских  мастеров. А главным 
 источником для него была ви-
зантийская  живопись эпохи 
Палеологов.

СтО ЛЕт ОДИНОчЕСтВА

Вахтанг КИПИШИДЗЕ, заместитель 
председателя Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Московского 
патриархата:

- Церковь не угрожает сохранно-
сти икон и других святынь, имеющих 
культурную ценность. они остаются 
собственностью государства. но это 
все-таки в первую очередь икона, а не 
экспонат. и верующие хотят иметь 
возможность беспрепятственно по-
клоняться иконам в подходящей для 
этого обстановке, то есть в храмах 
и монастырях. православные никог-
да не нанесут ущерба таким святыням, 
это нелепое  предположение. и для не-
верующих доступ к иконе будет даже 

проще, чем раньше. Ведь мы в храмы 
билеты не продаем, у нас вход открыт 
для всех.

у рпЦ есть опыт сочетания музей-
ной и религиозной работы в монасты-
рях, которые находятся под защитой 
 юнеско. при этом найденные спе-
циалистами третьяковской галереи 
изменения в иконе после ее пребыва-
ния в троице-сергиевой лавре в про-
шлом году требуют оценки. «троица» 
будет храниться при надлежащем 
 содержании. В музейных сводах ико-
на не будет чувствовать себя в боль-
шей безопасности, чем под сводами 
церковными.

 ■ Далеко не все воспри-
няли известие с энтузи-
азмом.

многие искусствоведы зая-
вили, что это решение может 
повредить шедевру и даже 
привести к его разрушению. 
Директор Пушкинского 
музея Елизавета Лихачева 
вообще усомнилась в рели-
гиозной ценности «троицы» 
и, как следствие, в целесо-
образности передачи.

по словам части экспертов, 
даже простое перемещение 
может сказаться на иконе ги-
бельно, поскольку она напи-
сана на трех досках, скреп-
ленных между собой весьма 
шатко. Другие возражают, что, 
несмотря на это, икона и в тре-
тьяковке на месте не стоит. 
раз в несколько лет ее во зят 
на плановую реставрацию. 
кроме того, начиная с 1997 
года икону на день святой 
троицы переносят в находя-
щийся в том же здании храм 
святителя николая, где перед 
ней совершают молебен.

Для сохранности иконы, кро-
ме покоя, требуется высокая 
влажность, 65 - 70 процен-
тов, и температура плюс 16 - 
18 градусов. представители 
рпЦ заявляют, что специально 
для транспортировки и хране-
ния готовят специальную гер-
метичную капсулу с климат-
контролем, которая поможет 
соблюсти все условия в точ-
ности. а в храме, специально 
для которого икона и была на-
писана, она даже на невоцер-
ковленных людей произведет 
большее и более верное впе-
чатление, чем в музее.

 ■ Стены музея икона покидала 
всего три раза.

В 1917 году специальным распоря-
жением советского правительства ико-
ну передали для реставрации в толь-
ко что учрежденные Центральные 
государственные реставрационные 
мастерские, откуда в 1929 году она 
поступила в собрание третьяковской 
галереи.

за прошедшее столетие икона 
 покидала стены третьяковки лишь два 
раза. В 1941 году, когда немцы стояли 
на пороге  москвы, ее вместе с други-
ми  ценностями эвакуировали в ново-

сибирск, где она  провела три года. 
и второй - в июле  прошлого года, ког-
да «троицу»  вывезли из музея в лав-
ру и поместили в троицком соборе 
на время торжественных  мероприятий 
в честь 600-летия  обретения мощей 
святого сергия радонежского. тог-
да икона «прожила» в «отчем доме» 
двое суток, после чего вернулась в му-
зей.

правда, было еще одно путеше-
ствие, но совершилось оно в юриди-
ческих  пределах гтг. В мае 2007 года 
икону вывезли в здание галереи на 
крымском Валу на  выставку «европа - 
россия - европа».

официально

оПаСЕниЯ

гибелЬно ли 
перемеЩение?
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цифРа
В 600 миллионоВ 

доллароВ министерстВо 
культуры россии оценило 
образ. Эксперты гоВорят, 
что реальная стоимость 

шедеВра преВышает 
2,5 миллиарда.

4 июня, в храме Христа Спасителя на 
праздничной литургии, которую провел 
сам патриарх Кирилл, верующие смогли 
помолиться Отцу, Сыну и Святому Духу.
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КУПАЛЬСКИЕ КОСТРЫ, 
РАЗУМНАЯ МАТЕРИЯ И ШАЛЯПИН

VIVA BRASLAV

Одно из самых живопис-
ных мест страны - Браслав-
ские озера - превратится в ку-
рортную столицу. Кто откажется 
в знойный жаркий день искупаться 
в прозрачной воде, прокатиться на 
лодке, позагорать? На Viva Braslav 
зажгут популярные российские группы 
«Банд'Эрос», «Отпетые мошенники», 
Hammali&Navai и многие другие.

Инстаграмности фестивалю придает 
и локация - от сцены до центрального 
пляжа рукой подать, натанцевавшись 
вдоволь, можно будет искупаться. Для 
отдыхающих много бонусов - полеты 
на аэростате, йога, соревнования по 
воркауту и огромная зона фуд-кортов.

КУПАЛЬЕ

На берегу Днепра в самую таин-
ственную ночь в году горят купальские 
костры, реку украшают венки из лу-
говых трав и цветов, и под звездным 
небом звучат любимые песни. Таин-
ственные ритуалы прогоняют злых 
духов и приносят счастье и удачу.

Гостей праздника ждет воздушное 
шоу, мастер-классы, выставки народ-
ных умельцев, квесты - скучать не 
придется. Кульминацией праздника 
станет гала-концерт, где выступят бе-
лорусские и российские исполнители. 

ВИШНЕВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

На самом вкусном опен-эйре стра-
ны гости смакуют сочную и крупную 
вишню и делают селфи со скульпту-
рой барона Мюнхгаузена. По местной 

легенде, именно в Глубоком извест-
ный авантюрист стрелял из ружья по 
оленям вишневыми косточками.

А еще здесь можно встретить Виш-
невую королеву. Она принимает в сво-
ей фирменной резиденции - деревян-
ном тереме в форме цветка вишни, 
«цветущем» прямо на берегу озера. 
Самое популярное лакомство - сгу-
щенка «как в детстве».

ВЕЧЕРА 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА 

В замке Радзивиллов, под звездным 
небом уютного города, зрители увидят 
балет в трех действиях «Дон Кихот», 
комическую оперу «Севильский ци-
рюльник». Для малышей организуют 
интерактивно-развлекательную про-
грамму, покажут музыкальную сказку 
Прокофьева «Петя и Волк» в испол-
нении духового квинтета театра. Под 
сводами старинного костела Божьего 
Тела прозвучит музыка XVI - XX веков.

Кристина ХИЛЬКО, 
Валентина СТЕПАНОВА

 � Танцуем до утра, гадаем 
на суженого, изучаем арт-
объекты и занимаемся спор-
том на свежем воздухе.

VK FEST

Уже полюбившийся всем фестиваль 
в этом году разросся до небывалых мас-
штабов. В 2023-м он впервые пройдет 
в пяти городах: во Владивостоке, Но-
восибирске, Санкт-Петербурге, Адлере 
(в «Сириусе») и Москве.

Главные площадки - столичный парк 
Горького и петербургский парк Трехсот-
летия. Хедлайнеры - Anna Asti, Элджей, 
Иванушки International, Zivert, Клава Ко-
ка, Хаски. В каждом городе будет своя 
программа - спортивные состязания, 
игры и конкурсы, мастер-классы. Уча-
стие в активностях - бесплатное, все, 
кроме еды, входит в стоимость билета. 

ТАВРИДА.ART

Это первый фестиваль твор-
ческих сообществ. Место для 
открытого самовыражения мо-
лодых деятелей культуры и ис-
кусства. Мероприятие станет 
самой большой площадкой 
кастингов для представи-
телей нового поколения 
творцов. В придачу - кра-
сивый парк c инсталля-
циями и арт-объектами, 
спроектированными начи-
нающими архитекторами, 
независимыми художниками, 
скульпторами и креативными 
дизайнерами.

Лайнап пока не разглашается, 
но по опыту прошлых фестива-
лей понятно, что он будет зажи-
гательным - там уже засветились 
МакСим, Баста, UMA2RMAN и мно-
гие другие звезды.

ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВ 
ИМЕНИ ЧАЙКОВСКОГО

В этом году как никогда много меро-
приятий, связанных со 150-летием со 
дня рождения оперного певца Федора 
Шаляпина. Ему и посвятят концерты  
международного фестиваля имени Чай-
ковского.

В программе - Юрий Башмет, Иль-
дар Абдразаков, Денис Мацуев, труппы 
Большого театра, «Геликон-оперы» . 
На сцену выйдут актеры Михаил По-
реченков, Игорь Верник и другие. Вы 
сможете увидеть любимых артистов на 
прекрасной площадке - выступления 
пройдут под открытым небом.

SIGNAL

Фестиваль электронной музыки про-
писался в Никола-Ленивце. Тема это-
го года - «Разумная материя». Всего 
будет семь музыкальных сцен. Гости 
увидят и услышат Rian Wood и Howie 

Lee, группу «4 позиции Бруно», 
коллектив Phurpa, Kosaya 

Gora, казанский дуэт Yung 
Acid. Ну и, конечно, мас-
штабные арт-объекты и 
инсталляции художников. 
Танцы от заката до рас-
света - в комплекте.
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 � КОГДА: 17 июня - 16 июля
 � ГДЕ:  Москва, Санкт-

Петербург, Новосибирск, 
Владивосток, Адлер

 � ЦЕНА: от 1,3 тысячи рублей.

 � КОГДА: 17 - 21 августа
 � ГДЕ: Крым, Судак
 � ЦЕНА:  бесплатно, после 

регистрации.

 � КОГДА: 23 июня - 2 июля
 � ГДЕ: Клин
 � ЦЕНА:  от 800 до 3,5 тысячи 

рублей.

 � КОГДА:  17 - 20 
августа

 � ГДЕ:  Никола-
Ленивец

 � ЦЕНА: 
8,4 тысячи - 
стандартный, 

18 тысяч - 
priority.

* Цены в российских рублях.

 � КОГДА: 28 - 30 июля
 � ГДЕ: Браславские озера

 � ЦЕНА: от 3 тысяч рублей*.

 � КОГДА: 8 июля
 � ГДЕ: Шкловский район, 

агрогородок Александрия, на 
берегу Днепра

 � ЦЕНА: 1,2 тысячи рублей.

 � КОГДА: с 23 по 25 июня
 � ГДЕ: Несвиж

 � ЦЕНА: от 400 рублей.

Даниил ОПАРИН/kpmedia.ru
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 � КОГДА: 22 - 23 июня
 � ГДЕ: Глубокое

 � ЦЕНА: бесплатно.

Огонь сулит исполнение желаний.

Инсталляция из диско-шаров 
на празднике молодых деятелей 
культуры в крымской бухте Капсель.

На летних площадках звезд 
будет целая россыпь.

В Синеокой полакомиться можно 
на ура. Хотя эту ягодку кусать не стоит.
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Борис ОРЕХОВ

 � Канадский силач 
высмеял «революцио-
неров» из МОК.

Трансгендерные пляски, 
которые грозят захлест-
нуть мировой спорт, и мно-
гих спортсменов на Запа-
де просто достали.

Атлеты-натуралы, что 
мужчины, что женщины, 
естественно, против. Весь 
маразм «половой рево-
люции» на собственном 
примере решил показать 
канадский мастер пауэр-
лифтинга Ави Сильвер-
берг. Согласно действую-

щим с недавних пор там 
правилам, каждый спорт-
смен допускается к со-
ревнованиям среди пред-
ставителей того пола, 
с которым он себя иден-
тифицирует. И Ави решил 
приколоться. Пришел и за-
явился на женский турнир. 

- Да мне плевать на ваши 
сомнения, - пригвоздил их 
своим настойчивым басом 
Сильверберг. - Женщина 
я, женщина, понятно? Хоть 
с виду и мужик, и даже во-
лосатый. Так и записывай-
те меня в участники. Имею 
право. Иначе заявлю на 
вас в полицию, что ущем-
ляете мои права.

Судьи покорно внесли 
Ави в список участников, 
точнее, участниц.

На помост он вышел 
в традиционном мужском 
костюме, издевательски 
поглаживая свою бородку. 
И в жиме лежа превзошел 
достижение лучшей из 
участниц сразу на шесть-
десят килограммов.

- Я хотел доказать толь-
ко одно: если человек ро-
дился женщиной, то он ни-
когда не будет таким же 
мощным и сильным, как 
мужчина. Поэтому уча-
стие трансгендеров в жен-
ских соревнованиях - это 
нечестно и  делает всех 
остальных спорт сменок 
заведомыми аутсайдера-
ми, которые могут забыть 
о победах.

В свое время Междуна-
родная федерация лег-
кой атлетики намучилась 
с южноафриканской бегу-
ньей Кастер Семеня. То 
ли женщиной, то ли кем-
то средним. Соревнова-
ния она выигрывала влег-
кую. Федерация в конце 
концов заставила ее сни-
зить уровень тестосте-
рона. Кастер отказалась 
и ушла из спорта. А позже 
еще и заключила однопо-
лый брак.
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«ЖЕНЩИНА Я, ХОТЬ И С БОРОДОЙ» � Ледовый сезон хоккеисты на-
ших стран завершили серией 
матчей за Кубок Победы.

После сенсационной победы ся-
бров в главном, безусловно, тур-
нире - Кубке Первого канала, когда 
они в Москве, дважды отыгрываясь 
по ходу матча, все-таки обыграли 
первую сборную России и завоевали 
престижный трофей, каждая новая 
встреча наших сборных становится 
особенно принципиальной.

Товарищескими спаррингами та-
кие игры точно не назовешь. Каждый 
из соперников стремится непремен-
но победить. И сражаются на льду 
всерьез - силовые приемы, удаления 
и, конечно, красивые голы, к вос-
торгу традиционно переполненных 
трибун.

Матчи за недавно учрежденный 
Кубок Победы не стали исключени-
ем. Правда, Россия сделала ставку 
на молодежь. Команда так и назы-
валась - «Россия 25». И молодые 
оказались отнюдь не робкого десят-
ка, несмотря на то что им противо-
стояла практически первая команда 
Синеокой, собранная из сильнейших 
игроков.

Всего по ходу Победного тура сы-
грали восемь матчей. В разных го-
родах и странах. Стартовали в Че-
лябинске, где дважды верх взяли 
россияне. Зато белорусы с лихвой 
отыгрались уже в Астане. В рамках 
турнира Qazaqstan Hockey Open бо-
лее чем уверенно - 7:4 - победили 
своих принципиальных соперников 
и завоевали там главный приз. Лю-
бопытная закономерность: когда до 

трофея остается сделать последний, 
пусть и очень трудный, шаг, белору-
сы бросают все свои силы без остат-
ка ради победы. Превосходят самих 
себя. Так было и на Кубке Первого 
канала в декабре, и теперь в Астане. 
Что значит - зубриное упрямство.

Затем команды переехали в Крас-
ноярск, после чего сыграли дважды 
в Туле, а завершили тур играми в 
Минске. В итоге на круг сборные 
«Россия 25» и Беларуси провели 
восемь матчей, в шести из которых 
победили хоккеисты с двуглавым 
орлом на свитерах. Но внакладе все 
равно не остался никто - игрокам 
нужна серьезная ледовая практика, 
особенно сейчас, когда наши коман-
ды по политическим надуманным 
мотивам отстранены от международ-
ных соревнований. А для болельщи-
ков каждый такой матч - праздник. 
Неспроста на трибунах неизменно 
был аншлаг. 

- Хоккей проходит на  высоком 
уровне, людям это всегда нравит-
ся, - считает президент Федера-
ции хоккея России легендарный 
Владислав Третьяк.  - По-моему, 
турне получилось очень хорошее. 
Нужное. Мы и в следующем сезоне 
будем проводить такие соревнова-
ния в разных городах. Я знаю, что 
Самара уже изъявила желание, есть 
и другие претенденты. Хоккей в на-
ших странах очень любят. А в Бела-
руси он вообще спорт номер один. 
Поэтому нам нужно играть как мож-
но чаще. Ведь рано или поздно нас 
вернут на международную арену. 
И мы должны всегда быть в форме 
и в победном тонусе.

С ЗУБРИНЫМ УПРЯМСТВОМ ШАЙБУ!

Борис ОРЕХОВ

 � Российский гроссмейстер отка-
зался играть на Кубок мира в ней-
тральном статусе.

В очередной раз Сергей доказал, что 
он настоящий русский мужик, у ко-
торого слово с делом не расходится. 
И патриотизм для него не просто ло-
зунг, а жизненная позиция, важней-
ший принцип, от которого он не от-
ступит.

Впервые за последние полтора года 
у него появилась возможность вер-
нуться наконец на международную 
арену и сыграть в одном из самых пре-
стижных турниров. Но цена за возвра-
щение, которую заломили чинуши из 
ФИДЕ с подачи МОК, оказалась для 
него категорически неприемлемой. 
Соревнования пройдут в Баку с 29 
июля по 25 августа. Российские шах-
матисты смогут выступить на турнире 
только в нейтральном статусе.

- Я получил приглашение на участие 
в Кубке мира. Это мой любимый тур-
нир, он проходит по нокаут-системе. 
Я не раз очень успешно там выступал. 
Но в предстоящем турнире я не смогу 
представлять свою страну, не смогу 
играть под своим флагом и в случае 
успешного выступления не смогу 
услышать гимн России. Я категори-
чески против этого, моя позиция не 
меняется, я ее много раз высказывал, - 
заявил Карякин в своем видеообраще-
нии в Telegram-канале.

Человек-кремень, с твердым стерж-
нем внутри. Многим у него стоило 
бы поучиться, как не размениваться 

самым главным, когда речь идет о че-
сти Родины.

Сергей с первого дня поддержал 
СВО. И был одним из тех, кто высту-
пил тогда, в феврале 2022 года, на 
митинге-концерте в Лужниках:

- Россия не могла не вмешаться и не 
защитить мирных жителей ЛНР и ДНР, 
которые виноваты только в том, что 
просто хотят мира. К сожалению, 
власть на Украине после вооружен-
ного переворота 2014 года одна хуже 
другой. И должна ответить за свои 
преступления. Виновные в многочис-
ленных преступлениях против народа 
Донбасса должны быть наказаны. Да, 
все мы хотим мира, однако кто сказал, 
что добро не должно быть с кулаками?

Родившись в Симферополе, он дол-
го жил в Краматорске, где и начинал 
играть в шахматы. Сергей как никто 
знает истинную ситуацию. Для него 
трагедия Донбасса - личная трагедия. 
Поэтому и слова прозвучали такие 
пронзительные.

Деятели из ФИДЕ ему этого не про-
стили. И в угаре русофобии, пораз-
ившей весь мировой спорт, решили 
его наказать. Требовали, чтобы он 
раскаялся, подписал какую-то от-
казную  бумажку. Сергей, говоря по-
народному, их просто послал. И тогда 

его дисквалифицировали на полгода. 
И тем самым лишили возможности сы-
грать в турнире претендентов в борьбе 
за шахматную корону. В истории спор-
та до этого еще не было случая, чтобы 
спортсмена дисквалифицировали за 
его политическую позицию. Сергей 
стал первым. Но фортуна выкинула 
поразительный фокус, доказав, что 
правда на стороне Карякина. Вместо 
него в претендентскую сетку вклю-
чили китайца, спортсмена из друже-
ственной нам страны Дина Лижэня. 
И он, вопреки всем прогнозам песси-
мистов, выиграл в итоге и претендент-
скую гонку, а затем и чемпионскую 
корону. В финале одолел россиянина 
Яна Непомнящего, который, в от-
личие от Карякина, честью Родины 
как раз поступился,  открестившись от 
СВО и согласившись на нейтральный 

статус. Но справедливость все равно 
восторжествовала.

Сам же Карякин за это время не од-
нажды побывал в Донбассе. И всякий 
раз не с пустыми руками - помогал 
доставлять дроны, бронежилеты, при-
боры ночного видения и другую аму-
ницию для бойцов, гуманитарку, ме-
дикаменты мирным жителям. А еще 
хочет открыть там шахматные школы 
для детей. И прежде всего возродить 
свою альма-матер в Краматорске, где 
он впервые сел за шахматную доску. 
И чтобы занятия в ней для ребят не-
пременно были бесплатными. Но, ко-
нечно, после того как город освободят 
от нацистов:

- А это обязательно случится. За на-
ми правда. Значит, и победа. И от сво-
ей позиции я ни за что не откажусь.

Сергей КАРЯКИН:
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БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА - 
НИКОГДА

Чести и верности принципам 
у него можно только поучиться.

«Лифтер» из Монреаля 
поиздевался над 
Томасом Бахом и Ко.

ВПАЛИ В РАДУЖНЫЙ ТРАНС
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Лермонтов» (16+)
13.00 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.35 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
14.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

14.55 «Карта Родины. Дайвинг, 
серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.35 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

16.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

17.15 «ИГРА» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Большой праздничный 

концерт, посвященный Дню 
России 2022» (12+)

21.45 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+). Егор 
Кремнёв - специальный агент, и в 
последнее время его преследуют 
неудачи: во время последнего 
задания, которое обещало быть 
простым, случилась трагедия - 
погибли все соратники Кремнёва. 
А человек, которого должны были 
захватить, оказался секретарём 
беглого олигарха Соркина - 
Михаилом Шерингом, давно 
находившимся в розыске...

23.40 «КРАЙ» (16+)
01.50 «АННА ГЕРМАН» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1958 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Балет 

Лебединое озеро» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1960 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
14.30, 02.30 «Будьте здоровы. Как 

уберечься от бешенства? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 
(12+)

16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1961 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ДВА ДНЯ» (16+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1963 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1965 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1965 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «НА МОРЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)
02.45 «Год в истории 1963 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка эфир 08.06.2023» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1966 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1970 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «ДВА ДНЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Беловежская карта» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
00.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1966 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1971. Наша служба 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1974 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1975 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЖИЗНЬ 

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (16+)

13.00 «КОСМОС КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

14.30 «Будьте здоровы. Сердечно- 
сосудистые заболевания. 
Главные факторы риска 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ЛЮБИТЬ 

ПО-РУССКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Алексей Крюков» 
(12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Уйти в остров» (12+)
11.35 «АННА ГЕРМАН» (12+)
15.15 «ИГРА» (12+)
16.55 «Пашки» (12+)
17.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» 

(12+). Едва героям первого 
фильма удалось отстоять свое 
право жить на своей земле, 
как приключилась новая беда. 
Местные чиновники в сговоре с 
криминалом отправляют наших 
героев за решетку. Однако 
события принимают неожиданный 
оборот. Они не только выходят на 
свободу, но и становятся важными 
фигурами в предвыборной 
кампании: вчерашнего зека Мухина 
народ выдвигает на должность 
губернатора...

22.45 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
00.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.45 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» (12+)
04.05 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Пашки» (12+)
10.50 «Анима» (16+)
11.45 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.25 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «ПОЛИГОН» (12+)
17.50 «Символы эпохи. Большой 

театр» (12+)
18.05 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» 

(16+). Мухин побеждает на 
губернаторских выборах. Казалось 
бы, когда в руках такая власть 
и такие возможности, ничто 
и никто не сможет стоят у него 
на пути. Новый губернатор сразу 
начинает активную деятельность: 
с Беларусью заключен 
договор о строительстве новой 
инфраструктуры. Однако старые 
враги не дремлю, 
и главному герою вновь предстоит 
преодолевать многочисленные 
препятствия...

22.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.25 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» (16+)
04.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

16 июня 17 июня 18 июня

12 июня 13 июня 14 июня 15 июня

16 ИЮНЯ В 22.22

«ЛЮБИТЬ ПОРУССКИ»
Бывший секретарь обкома Мухин ре-

шает стать фермером. Супруга пытается 
его отговорить, но он остается на хуторе, 
и в его жизни появляется милая женщина. 
Противостоять житейским невзгодам бу-
дут и районный фермер Курлыгин, а также 
приехавшая из города парочка, выдающая 
себя за супругов...

C 16 ИЮНЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ ЯПОНЧИКА»
Мишка Япончик - не обычный налетчик 

с одесским колоритом. Стать королем воров, 
держать в страхе весь город и одновременно 
быть народным любимцем мог только чело-
век неординарный. В нем видят «Робин Гуда», 
у него есть кодекс: бедняков не грабить, не 
трогать врачей, юристов, артистов. Его на-
леты - маленькие спектакли.

Юлия НОВИЦКАЯ

Что такое НАЗ? Это носи-
мый аварийный запас космо-
навтов - минимальный набор 
необходимых вещей, который 
нужен экипажу, чтобы выжить 
в случае аварийной посадки.

Он состоит из трех частей. 
Кроме девяти наборов с про-
дуктами включает в себя 
лагерное снаряжение, во-
ду, теплозащитные костюмы 
и гидрокостюмы «Форель», 
аптечку и средства связи. 
Радиостанция с источником 
питания и антенной входит 
в часть, которая закреплена 
за командиром.

Пистолета и патронов для 
охоты в сегодняшнем косми-
ческом НАЗе нет, а вот мачете 
есть. И это не просто нож - его 
можно назвать многоцелевым 
инструментом. С его помо-
щью получится и дров для 
костра нарубить, и веток для 
укрытия, и открыть бочонок 
с водой.

Продукты - высококалорий-
ные и не вызывающие жажду. 
Мне доводилось кое-что про-
бовать из этой еды. Из разря-
да - вкусно, но каждый день 
есть не будешь.

Упакованы они в проре-
зиненную ткань. Еще туда 
входят ракетницы, зеркало, 
спички (они горят даже в во-
де). Кстати, ее шесть литров. 
Я где-то прочитала, что срок 
годности составляет девять 
месяцев, так как космический 
полет сейчас длится в сред-
нем полгода.

Есть и аптечка. Так вот, 
на ее корпусе написано еще 
и «сковородка». На крышке 
можно растопить снег, вски-
пятить воду или приготовить 
поесть.

Внутри все, что может по-
требоваться в экстренных 
ситуациях. Есть лекарства 
от головной боли, при по-
вышении температуры, при 
остром желудочно-кишечном 
расстройстве, мазь, которую 
можно использовать при ожо-
гах и ранах, а также легкое 
снотворное. Подумали даже 
о гигиенической помаде.

НИКТО КРОМЕ 
НАЗ НЕ СПАСЕТ
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ВДОХНОВИТЬСЯ СОВЕТСКОЙ ЭСТЕТИКОЙ
У типовой жилой застройки семидесятых-восьмидесятых в этом городе 

есть свое лицо. Герои Рязанова в таких панельках точно бы не заблудились! Вход 
буквально в каждую советскую многоэтажку Новополоцка украшен уникальной 

цвет. Здесь и белки, и цветы, и птицы, и знаки Зодиака, и даже шахматы и ружья.
- Дома строили большие, некоторые аж на двенадцать подъездов, поэтому найти 

главный архитектор города Виктор Лукьянов.
Зато сегодня практичное искусство стало настоящим магнитом для любителей 

советской эстетики: туристы толпами едут любоваться мозаиками во дворах.

Софья АРСЕНЬЕВА

 Младший брат древне-

«юных» городов Белару-

65-летний юбилей.

 ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО БЕСКОНЕЧНОЙ 
УЛИЦЕ

Своим появлением он обязан Всесо-
юзной ударной комсомольской стройке, 
которая началась в марте 1958-го. На 

ма, Плаксы, Василевцы, Подкастельцы, 

ший в Европе промышленный комплекс. 
Юноши и девчата ехали сюда со всего 

СССР ради светлого будущего, в кото-

лет здесь получили первый белорусский 
бензин. Главная улица города носит сим-

одна из самых длинных в стране, и до сих 
пор у нее нет конца.

Память о строителях города в Ново-

первой палатки благодарные потомки 
создали мемориальный комплекс.

ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С НЕФТЯНИКАМИ

фтане». Промышленный гигант за шесть-
десят лет переработал больше восьмисот 
миллионов тонн черного золота. У пред-
приятия топливно-масляно-ароматический 
профиль и самые передовые технологии. 
Глубина переработки сырья в прошлом году 
достигла 97,5 процента. Завод впечатляет 
масштабами (больше десяти тысяч гекта-
ров) и экологичностью. Работают с нефтью, 

и никаких тяжелых запахов.

дости белорусов, но и для зависти евро-
пейцев. НПЗ регулярно пытаются задушить 
санкциями, однако ничего не выходит. Даже 
в тяжелейший 2022-й он сработал в плюс.

 ПОКЛОНИТЬСЯ 
СВЯТОЙ 
ЕВФРОСИНИИ

Сначала Новополоцк проектиро-
вали с перспективой присоединения 

даже фантазировали на тему трам-
вайных путей, которые должны были 
соединить их микрорайоны. Но не 

города разделяют несколько кило-
метров дороги. Именно по ней но-
вополочане ездят за культурными 
впечатлениями.

крытым небом. На какую улицу ни 
пойди, наткнешься либо на достопри-
мечательность, либо на заповедную 
территорию, либо на интереснейшую 
экспозицию. Древнейший Спасский 

-вЕ яатявс амас  ьсалилом едг ,марх
фросиния, притягивает паломников. 
Малыши обожают Детский музей: 
экспонаты можно трогать, тискать и 
играть с ними. Любителям истории 
стоит заглянуть в музей-библиотеку 

-анз еигонмеН .огокцолоП  аноемиС
ют, что поэт, переводчик, драматург 

лем Петра I.

5. ВСПОМНИТЬ 
ПАВШИХ

В годы Великой Отечественной 
на новополоцких землях фашисты 
организовали концлагерь Staatlag 
354. Больше 29 тысяч пленных 
красноармейцев и местных жите-

застенках. Имена большинства по-
гибших неизвестны.

Мемориальный комплекс «Звез-
да» в черте города не дает забыть 
о печальных событиях. Памятный 
знак в виде четырех стел, кото-
рые символизируют четыре сто-
роны света, столько же лет войны 
и фронтов, освобождавших Бела-

вол земли и жизни, расколотой вой-

при освобождении деревни Боро-
вуха в 1944 году. Сооружения ме-
мориала наполнены символизмом: 

ной звезды.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
В НОВОПОЛОЦКЕ

Город строила молодежь со всего СССР. Многие остались тут жить.

Стрит-арт прошлого органично смотрится и сегодня.

Из Новополоцка на всю страну 
вещает военно-патриотический 
телеканал «Звезда».

Большая часть продукции «Нафтана» 
традиционно уходит на экспорт.
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С момента начала специальной военной опе-
рации взаимодействие с органами власти но-
вых регионов и гуманитарно-просветительская 
деятельность находятся в числе приоритетных 
задач ФАДН России. Разработан и утвержден 
комплекс мероприятий по реализации госу-
дарственной национальной политики, ориен-
тированный в первую очередь на укрепление 
единства, гармонизацию межнациональных от-
ношений, борьбу с дезинформацией и поддержку 
русского языка. В новых субъектах необходимо 
продвигать достоверные исторические данные, 
принципы межнационального мира и согласия. 

ФАДН России совместно с коллегами на новых тер-
риториях отрабатывают план реализации Стратегии 
государственной национальной политики. В Луган-
ской Народной Республике и Запорожской области, 
например, эта работа практически завершена. 

В соответствии с указанием президента созда-
ется межрегиональное управление ФАДН России. 
Этот орган позволит повысить эффективность 
и оперативность взаимодействия, почувствовать 
ситуацию «на земле», оказывать правовую, методи-
ческую и практическую помощь новым коллегам. 

Предприняты шаги по созданию во всех новых 
регионах реестровых казачьих обществ. Конечная 
цель - интеграция их во Всероссийское казачье 
войско.

Кроме того, ФАДН России готово поддержать 
создание духовно-просветительских центров в го-
родах Ровеньки и Луганск.

Предстоит большая работа по перерегистрации 
национально-культурных объединений и некоммер-
ческих организаций, занимающихся национальной 
политикой. Для решения этих задач создаются 
отделения подведомственного Федеральному 

агентству по делам национальностей «Дома на-
родов России». В Донецке такая организация 
уже начала свою работу. В частности, в рамках 
патриотической программы «Дома народов Рос-
сии» более 1100 школьников из ДНР уже посетили 
Москву и Санкт-Петербург.

По мнению руководителя ФАДН России Игоря 
Баринова, многонациональность - преимущество 
нашей страны, ее сила и богатство. Но при этом 
все этносы от малочисленных до многомиллионных 
должны ясно осознавать, что залог их успешного 
развития, да и просто существования в нынешних 
условиях  - единство народов. «Наше прошлое 
мы исправить не можем,  - сказал он,  - но наши 
прадеды своим трудом, в том числе ратным, оста-
вили нам великую страну с многонациональным 
народом, забывавшим исторические обиды ради 
общих интересов и общего будущего. Наш долг - 
сохранить это наследие и передать его будущим 
поколениям».

Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
9 июня 2023 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей

«Только единство делает нас силь-
ными и непобедимыми. А это главное, 
потому что от этого зависит наше 
существование. И все, я хочу это под-
черкнуть, все это чувствуют и пони-
мают - и умом, и душой, и сердцем. 
Именно поэтому в сегодняшней ситу-
ации происходит абсолютно очевид-
ная консолидация нашего общества».

(19 мая 2023 года, заседание 
Совета по межнациональным 

отношениям.)

Президент 
России 
Владимир 
ПУТИН:

Новым территориям - 
особое внимание

Игорь БАРИНОВ:

Единство 
страны - в ее 
разнообразии
Глава Федерального 
агентства по делам 
национальностей 
уверен: несмотря 
на внешнее 
давление, 
дружба 
наших 
народов 
становится 
крепче. 

- Сегодня в России серьезную 
проверку на прочность проходит 
выстроенная в течение послед-
них лет система межнациональ-
ных отношений. Для разрушения 
ее фундаментальных основ раз-
вернута масштабная и агрессив-
ная информационная кампания, 
рассчитанная на все националь-
ные и религиозные группы. Но, 
как отметил Президент России 
Владимир Путин, уровень 
общероссийской гражданской 
идентичности составляет 94,2%. 
Это рекорд за весь период мони-
торинга. Получается, рост дан-
ного показателя прямо пропор-
ционален давлению на страну. 

Сегодня значительно возрос-
ла доля граждан, отмечающих 
отсутствие в отношении себя 
дискриминации по признаку на-
циональной, языковой или рели-
гиозной принадлежности. Если 
в 2021 году это отмечали 67,3% 
опрошенных, то по итогам 2022 
года значение этого показателя 
выросло до 78,4%.

Это результат планомерной ра-
боты. Субъектам Федерации еже-
годно предоставляются субси-
дии для реализации программ по 
укреплению единства нации и эт-
нокультурному развитию наро-
дов России. В 2022 году за счет 
средств федерального бюдже-
та проведено 773 мероприятия. 
183 из них направлены на под-
держку коренных малочисленных 
народов. Кроме того, развернут 
гуманитарно-просветительский 
проект по работе с населением 
новых субъектов, а  также по 
сбору гуманитарной помощи. 
Это наши люди, их необходимо 
вернуть в братскую семью рос-
сийских народов. 

 � ИЗ ПЕРВЫХ РУК

19 мая 2023 года 
прошло заседание 
Совета при 
Президенте по 
межнациональным 
отношениям под 
председательством 
главы государства. 
Один из основных 
вопросов, поднятых 
руководителем 
ФАДН России 
Игорем Бариновым, - 
встраивание 
новых территорий 
в федеральную 
повестку.

К СВЕДЕНИЮ
ФГБУ «Дом народов Рос-

сии», «Дом дружбы» города 
Волгоград и национальные ав-
тономии России с мая 2022 
года совместно проводят гу-
манитарную акцию «Народы 
вместе сквозь года». Меро-
приятие является механиз-
мом реализации народной 
дипломатии. Оно направлено 
на оказание гуманитарной по-
мощи на новых территориях, 
а также укрепление межре-
гиональных и межнациональ-
ных отношений. В акции 
приняли участие более 200 
представителей национально-
культурных объединений, 
журналистов, представите-
лей органов государственной 
власти более двадцати субъ-
ектов Российской Федера-
ции, а также представители 
бизнеса и волонтеров.

Гуманитарная помощь до-
ставлена в  города Донецк, 
Мариуполь, Херсон, Мели-
тополь, Волноваха, Луганск, 
Северодонецк, Лисичанск, 
Рубежное, Попасная, Сва-
тово, Новая Каховка, Доку-
чаевск и другие населенные 
пункты.

На акции «Народы 
вместе сквозь 

года» органично 
соседствовали 

российский флаг 
и Знамя Победы.

С момента начала специальной военной опе-
рации взаимодействие с органами власти но-
вых регионов и гуманитарно-просветительская 
деятельность находятся в числе приоритетных 

дарственной национальной политики, ориен-
тированный в первую очередь на укрепление 
единства, гармонизацию межнациональных от-
ношений, борьбу с дезинформацией и поддержку 
русского языка. В новых субъектах необходимо 
продвигать достоверные исторические данные, 
принципы межнационального мира и согласия. 

ФАДН России совместно с коллегами на новых тер-
риториях отрабатывают план реализации Стратегии 
государственной национальной политики. В Луган-

года» органично 
соседствовали 

российский флаг 
и Знамя Победы.
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риториях отрабатывают план реализации Стратегии 
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 � УЧЕБА

- Нашими оппонентами предпринима-
ются попытки «вбить клин в согласие 
и  братство народов нашей страны». 
Однако, как отметил Президент Рос-
сии Владимир Путин, уровень обще-
российской гражданской идентичности 
составил 94,2% и является рекордным 
за весь период мониторинга. Рост дан-
ного показателя прямо пропорционален 
давлению на страну. «Чем больше было 
клеветы, тем выше он становился», - от-
метил президент.

- На сегодняшний день в каждом субъ-
екте России есть подразделения, ответ-
ственные за реализацию национальной 
политики. Даже на муниципальном уров-
не определены ответственные за нашу 
сферу служащие.

- Субъектам России ежегодно предо-
ставляются субсидии для реализации 
мероприятий по укреплению единства 
российской нации и этнокультурному 
развитию народов России, а также эко-
номическому и социальному развитию 
коренных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока. За 
счет средств федерального бюджета 
проведено 773 мероприятия. 183 из 

них направлены на поддержку коренных 
малочисленных народов. 

- Реализация государственной нацио-
нальной политики невозможна без уча-
стия институтов гражданского общества. 
Всего в прошедшем году поддержано 60 
некоммерческих организаций, которые 
провели 6800 мероприятий. 

- Ежегодно обеспечивается проведе-
ние федеральных форумных, культур-
ных, просветительских и  экспертных 
мероприятий, в  том числе таких как 
Всероссийская просветительская акция 
«Большой этнографический диктант», 
Всероссийский форум «Народы России». 
В прошлом году акция «Большой этно-
графический диктант» привлекла рекорд-
ное количество участников  - более 4 
млн из всех регионов России и со всех 
континентов.

- Активно работает подведомственный 
Агентству «Дом народов России». Это 
ресурсный центр и интегратор лучших 
практик в сфере реализации государ-
ственной национальной политики. До-
ступное для каждого пространство, где 
инициируются, разрабатываются и осу-
ществляются новаторские проекты в на-

шей сфере. С 2022 года Дом народов 
наделен полномочиями по сохранению 
языков народов России. Это особенно 
актуально, потому что период с 2022 по 
2032 год объявлен ООН Международным 
десятилетием языков коренных народов.

- Мы считаем, что при решении двуеди-
ной задачи - сохранения этнокультурного 
многообразия и укрепления единства 
российской нации  - следует делать ак-
цент прежде всего на укреплении един-
ства. В данном контексте особо важно 

принятие профильного закона о нацио-
нальной политике.

- Наша деликатная и  чувствитель-
ная сфера требует особого внимания, 
взвешенных решений и ежедневной си-
стемной работы. Я и мои коллеги из 
Агентства прилагаем все усилия, чтобы 
межнациональные отношения в нашей 
стране оставались стабильными.

Национальная политика

Чем выше давление, тем 
сильнее наша сплоченность

Руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов 
во время выступления 

в Государственной Думе.

Несколько моментов второго 
тура Школы общественной 

дипломатии на Ямале.

Большие лидеры 
малочисленных народов
Закончился второй этап образовательного проекта «Школа 
общественной дипломатии». Осенью 15 финалистов ждут в Москве.

24 мая руководитель ФАДН России Игорь БАРИНОВ 
выступил в рамках «Правительственного часа» 
в Государственной Думе. Предлагаем несколько тезисов.
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Стране нужны новые лидеры. И искать их 
надо не только в столицах, а тотально - по всей 
территории государства, включая крошечные 
поселки и отдаленные стойбища. Так появи-
лась Всероссийская образовательная про-
грамма «Коренные малочисленные народы 
России. Школа общественной дипломатии». 
Это конкурсный проект Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока и МГИМО МИД России. 
Она реализуется при содействии Фонда под-
держки коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. Создана 
для развития института общественной ди-
пломатии, продвижения законных интересов 
коренных малочисленных народов (КМН) на 
национальном и международном уровнях. 
Участвовать в ней могут представители КМН 
в возрасте до 45 лет с активной гражданской 
позицией и лидерскими качествами. Гене-
ральный спонсор - горно-металлургическая 
компания «Норильский никель».
Участниками первого этапа Школы обще-
ственной дипломатии стали 264 челове-
ка из 30 регионов традиционного рассе-
ления коренных малочисленных народов.
На данный момент закончился второй этап 
второго конкурса. Он проходил в столице 
Ямало-Ненецкого автономного округа Са-
лехарде. В нем участвовали 25 полуфинали-
стов из 12 регионов России - ненцы, эвен-
ки, тувинцы-тоджинцы, камчадалы, вепсы, 
ханты, манси, челканцы, долгане, сойоты, 

ульчи, чукчи и ингерманландские финны. 
Осенью 15 финалистов приедут в Москов-
ский госуниверситет международных от-
ношений (МГИМО МИД России), где будут 
отобраны авторы лучших проектов.
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Марий Эл
Великая Отечественная 

сдружила двух Семенов  - 
марийца Семена Федоро-
вича Епанова и русского 
Семена Даниловича Кото-
ва. Семен Епанов погиб. 
Перед смертью он успел 
обняться с  фронтовым 
товарищем. Семен Котов 
пообещал отомстить за 
друга. Через два месяца 
он в составе разведотряда 
совершил подвиг, за кото-
рый получил орден Крас-
ной Звезды. 

Башкирия

Гульфия Загиддулина вспо-
минает про отца Хайруллу Ша-
фикова - уроженца небольшой 
башкирской деревеньки. В 17 
лет он попал на войну. Дважды 
в его дом приходили похоронки, 
но материнское сердце им не 
верило. И Хайрулла Набиулло-
вич вернулся невредимым. До 
самой смерти они с украинцем 
Иваном Марченко поддержива-
ли связь: переписывались, от-
правляли открытки и фотогра-
фии. А с другим сослуживцем, 
татарином Афгатом Хасановым, 
встретились на свадьбе своих 
детей.

Ленинградская 
область

Эльга Фердинан-
довна Вимберг-
Климберг роди-
лась в эстонском 
селе в Ленинград-
ской области. 
В  октябре 1941 
года она с подру-
гами отправилась 
на фронт добро-
вольцем. Но их 
направили помо-
гать Ленинграду. 
Спать им разре-
шалось не более 
шести часов после двенадцатичасового рабочего 
дня, а затем еще шесть часов на заготовку дров, 
уборку, разгрузку... В самую страшную зиму 1942 
года питание сократилось до тарелки похлебки 
с подобием хлеба, который они выпекали. Чтобы 
побороть цингу, заваривали хвою.

Затем было наступление - Луга, Кингисепп, На-
рва, Таллин, Варшава. Победу Эльга Фердинан-
довна встретила в Германии.

Московская область
Тамара Соломка, 

правнучка Зои Заха-
ровны Цветковой, 
рассказала о праба-
бушке. Она отправи-
лась связистом на 
фронт. Там Зоя Заха-
ровна познакомилась 
с Леной, еврейкой по 
происхождению. Вме-
сте девушки справ-
лялись со всеми труд-
ностями. Когда Зоя 
была ранена в ногу, 
Лена заботилась 
и помогала ей. Вме-
сте они прошли Смо-
ленск, Курск, Минск, 
Гомель, Чернигов, Ке-
нигсберг, Варшаву 
и встретили Победу 
в Берлине. Вернулись 
на Родину и продол-
жали дружить до кон-
ца своих дней.

Ульяна САВИДОВА

ФАДН России, Дом 
народов России 
и Национальный 
культурный центр 
«Действие» выпустили 
книгу «Свои». 
Она о мужестве, 
горьких потерях 
и о том, как Великая 
Отечественная еще 
крепче связала 
представителей 
разных народов 
нашей страны. 

«Свои - Истории межнациональной дружбы в годы Вели-
кой Отечественной войны» - уникальный сборник историй 
о войне. В коротких рассказах нечто большее, чем память 
о подвиге всех народов СССР - они полны уважения и те-
плоты к каждому солдату, оберегавшему нашу страну. На 
ее защиту шли обычные люди: студенты, служащие, рабо-
чие, медсестры, оленеводы, радисты, артисты. В мирной 
жизни чужие друг другу, они объединились и совершили не-
вероятный подвиг. И это еще крепче связало наши народы.

Перескажем несколько отрывков из писем, пришедших 
к составителям книги со всей страны.

Тыва

Тувинец Балчат Кусолик от-
правился на войну доброволь-
цем из тогда еще не вошедшей 
в состав СССР Тывы. Из-за пута-
ницы с именами его настоящую 
фамилию Тулуш заменили на 
Кусолик. Не знавший русского 
языка Балчат Балчимаевич по-
началу думал, что украинская 
фамилия Кусолик - это русское 
имя. Когда же понял, что так 
обращаются к  нему, пожал 
плечами и взял новую фами-
лию. Он освобождал Украину, 
Чехословакию. Дважды был 
ранен, но Победу встретил на 
фронте - в Германии.

Чечня и Чувашия
Дружба Баши Элнакаева из че-

ченского села Шали и Николая 
Гришкина из Чебоксар началась 
в Сталинграде, когда они вместе 
ворвались в занятый немцами дом. 
До самой Победы они не расстава-
лись. Но найти друг друга смогли 
лишь спустя 40 лет. В 1980-х годах 
случайно в семейном архиве Гриш-
кина нашелся адрес Элнакаева. 
Через некоторое время пришел 
ответ от боевого товарища из Чеч-
ни: «Я долго думал, что тебе отве-
тить, - писал Элнакаев. - И решил 
отправить тебе то письмо, которое 
с моих слов ты написал в Сталин-
граде. Грамотой я не владел так 
хорошо, как автоматом». Вскоре 
друзья встретились.

Дружба, 
проверенная 
войной

Одесса

Немец Николай Артурович 
Гехт родился на юге Украи-
ны. Когда началась война, 
его семью как потенциаль-
ных предателей выслали 
в Семипалатинскую область 
Казахстана. Но в 1942 го-
ду Николая Артуровича при-
звали. Через год заброси-
ли в Одессу, где он сдался 
гитлеровцам, рассказал им 
свою историю, утаив только 
то, что он военный развед-
чик. Его освободили и дали 
работу на судоремонтном 
заводе. В  паре с  другим 
советским немцем, Вале-
рианом Эриховичем Бурзи, 
они подрывали военные су-
да. Взрывчатку им готовил 
в  своей домашней лабо-
ратории профессор-химик 
Одесского индустриального 
института Эдуард Ксаверье-
вич Лопатто.

В августе 1944 года Ни-
колай Гехт уже в  составе 
наступавших советских во-
йск попал в засаду в Польше 
и погиб в бою.

Ханты-Мансийский округ

Во время войны формировались 
оленно-транспортные батальоны. Они 
доставляли грузы, перевозили раненых, 
вытаскивали из болот сбитые самолеты...

Об этом рассказала Раиса Гаврильчик, 
внучка бойца одного из таких батальонов 
- Ильи Васильевича Анямова.
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Афиша июня
Мероприятия, подготовленные ФАДН России.

Волонтерский проект
Республики Кавказского 
федерального округа, 
25 июля - 3 августа.

Это международное мероприя-
тие проходит на Кавказе с 2016 
года. Его главная цель - укрепле-
ние межнационального согласия. 
А достигается оно, по замыслу 
организаторов, через совмест-
ный общественно полезный труд 

и просвещение, сближение наро-
дов, диалог, взаимопомощь в вос-
становлении древних памятников. 
Программа позволяет участни-
кам узнать о традициях новых 
для них культур. Они смогут стать 
слушателями мастер-классов по 
гончарному делу, ювелирному ис-
кусству, кавказским танцам. Они 
посетят достопримечательности, 
познакомятся с интересными ста-
ринными обрядами.

Площадка для межкультурного 
обмена между талантливой моло-
дежью разных национальностей, 

занимающихся творчеством с ис-
пользованием уникальных тради-
ционных техник, приемов и навы-
ков, в том числе на национальных 
языках. 

Программа Лагеря состоит из 
двух этапов: отборочного и обра-
зовательного. Предусмотрено во-
семь тематических направлений: 

«Рисунок на национальную тема-
тику», «Декоративно-прикладное 
искусство», «Национальные виды 
спорта», «Национальный костюм», 
«Блюдо национальной кухни», «На-
циональная песня», «Национальный 
танец», «Национальный фольклор».

По итогам отборочного эта-
па жюри отберет 150 работ для 
участия в образовательной про-
грамме.

Образовательный этап пройдет 
с 21 по 25 июня с участием из-

вестных спикеров, популярных тре-
неров и знаменитых гостей. 

Кроме того, участников ждут 
эстафеты, челленджи, лекции на 
тему мотивации и саморазвития, 
встречи с интересными людьми, 
посвященные особенностям исто-
рического и этнокультурного много-
образия России, вопросам государ-
ственной национальной политики, 
психологии межнациональных от-
ношений, этнопсихологии, а также 
насыщенная культурная программа.

Прекрасная возможность 
для ребят и отдохнуть в дет-
ском центре «Артек», и узнать 
много нового. «Мы - Россия» - 
инновационный проект по со-
хранению традиционных куль-

тур и  навыков, в  том числе 
коренных народов России. 
Проект задуман для форми-
рования общероссийской 
гражданской идентичности, 
воспитания патриотизма.

Но главное здесь  - 
межнациональное 

общение и  воз-
можность за-
вести друзей 
среди ребят 
разных нацио-
нальностей . 

В рамках до-
полнительной 

программы дети 
смогут повысить уро-

вень знаний о традициях 
и культуре многонационального 
народа России, принять уча-
стие в программе, направлен-
ной на изучение языков, гео-
графии и  государственного 
устройства нашей страны.

Нижний Новгород 
9 - 12 июня.

Федеральное агент-
ство по делам нацио-
нальностей совмест-
но с правительством 
Нижегородской обла-
сти проводят ежегод-
ный окружной форум 
«Многонациональная 
Россия», приурочен-
ный к празднованию 
Дня России.

В этом году Нижний 
Новгород получил ста-
тус «Молодежная сто-
лица - 2023». Поэтому 
Форум будет посвящен 
укреплению общерос-
сийской гражданской 
идентичности и един-
ства российской на-
ции, профилактике 
распространения идей 
экстремизма в моло-
дежной сфере.

В рамках программы 
Форума участники об-
судят с ведущими экс-
пертами актуальные 
вопросы реализации 
государственной на-
циональной политики, 
взаимодействие вла-
сти и общества в сфе-
ре межнациональных 
и межрелигиозных от-
ношений, а также по-
делятся опытом. Кро-
ме того, они получат 
возможность посетить 
Фестиваль русской 
культуры, традиций и 
гостеприимства.

Детский культурно-
образовательный проект
Крым, 28 мая - 18 июня.

Афиша июня
Мероприятия, подготовленные ФАДН России.

Нижний Новгород 
9 - 12 июня.

Федеральное агент-
ство по делам нацио-
нальностей совмест-
но с правительством 
Нижегородской обла-
сти проводят ежегод-
ный окружной форум 
«Многонациональная 
Россия», приурочен-
ный к празднованию 
Дня России.

В этом году Нижний 
Новгород получил ста-
тус «Молодежная сто-
лица - 2023». Поэтому 
Форум будет посвящен 
укреплению общерос-
сийской гражданской 
идентичности и един-
ства российской на-
ции, профилактике 
распространения идей 
экстремизма в моло-
дежной сфере.

В рамках программы 
Форума участники об-
судят с ведущими экс-
пертами актуальные 

Не пропустите!

Санкт-Петербург, 
25 - 30 июня.

В 2023 году Конгресс ан-
тропологов и этнологов 
России (XV КАЭР) прой-
дет в обновленном фор-
мате: вместо главной темы 
в его поле зрения окажется 
многообразие направле-
ний, представляющих про-
фессиональный интерес для 
сообщества антропологов 
и этнологов России. Важ-
ная задача Конгресса - об-
суждение основных тече-

ний и достижений в области 
отечественной и мировой 
социально-культурной ан-
тропологии и этнологии. 
В связи с чем организато-
ры рекомендуют заявите-
лям секций (круглых сто-
лов и иных мероприятий) 
представить наиболее важ-
ные и актуальные, с их точки 
зрения, проекты. 

К участию в Конгрессе 
предполагается привлечь 
ученых из всех регионов 
и профильных научных цен-
тров России.

Всероссийский 
молодежный 
межнациональный 
лагерь 
Чебоксары, 21 - 25 июня.

Всероссийский 
молодежный 

межнациональный 
лагерь 

приглашает 
талантливых 
ребят со всей 

страны.
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Александр ПОНОМАРЕВ

Четырехкратный 
олимпийский 
чемпион лично 
посетил соревнования 
по плаванию, которые 
прошли в Кемерове.

В кемеровской «Кузбасс-
Арене» два дня разыгрывались 
нешуточные страсти на водных 
дорожках: там проходили Все-
российские соревнования по 
плаванию «Кубок Александра 
Попова». Они собрали большое 
число поклонников этого ин-
тересного и зрелищного вида 
спорта.

«ЛУЧШАЯ ТРЕНИРОВКА - 
ЭТО СОРЕВНОВАНИЯ»

Более 650 спортсменов Си-
бирского федерального округа 
в возрасте от 9 до 16 лет разы-
грывали комплекты наград в 
индивидуальном и эстафетном 
плавании.

Почетным гостем свое-
го «именного» турнира стал 
легенда мирового плавания 
Александр Попов, который 
нашел возможность приехать 
в Кузбасс, чтобы пообщаться 
с ребятишками, тренерами и 
родителями юных пловцов.

Напомним, что он за времена 
спортивной карьеры выиграл 
все возможные медали. Среди 
трофеев - четыре «золота» на 
Олимпиаде, шесть на чемпио-
нате мира и 21 на Европе.

Как рассказал заслуженный 
чемпион, больше всего его мо-
тивировал тренироваться вкус 
победы. Который он с юных лет 
не мог забыть и который застав-
лял двигаться вперед. А свой 
первый выигранный заплыв он 
запомнил на всю жизнь:

- Моя первая победа была на 
дистанции 25 метров на спине 
в детско-юношеской спортив-
ной школе. Я не смог проплыть 
эту дистанцию без остановки: 
остановился посмотреть, в пра-
вильном ли направлении плы-
ву. На тот момент я не осознал, 
что выиграл, главное, что до-
плыл. В тот момент была важ-
нее победа над самим собой. 
Мне удалось победить, понять 

вкус победы, это понравилось. 
Верю, что и старты в Кемерове 
станут для их участников трам-
плином к покорению новых 
вершин.

Как уточнил президент Фе-
дерации плавания Кузбасса 
Вадим Бабичук, бассейн «Куз-
басс-Арены» впервые прини-
мал пловцов из городов Сиби-
ри. Была проделана большая 
работа по организации этого 
турнира. Совместными силами 
удалось создать для участни-
ков и гостей достойный уро-
вень соревнований и хорошую 
атмосферу. А главное - удалось 
выполнить основные задачи 
«Кубка Попова» - привлечение 
ребят в плавание и пропаганду 
этого вида спорта. При этом 
юные спортсмены вживую уви-
дели одного из своих кумиров, 
потренировались на его мастер-
классе. Также и тренеры полу-
чили ценный опыт.

Олимпийский чемпион 
остался доволен условиями 
проведения турнира:

- Кемерово показал очень 
достойную организацию и 
очень высокий потенциал. Ви-
жу, что есть энтузиасты, есть 
желание работать. Приятно, 
что есть и внимание руковод-
ства региона. Мы встретились 
с губернатором, совершили 
экскурсию по соседнему ле-
довому дворцу, потом пришли 
в бассейн, где он пообщался с 
участниками соревнований, 
сфотографировался с ними. 
Скажу прямо: у нас с Сергеем 
Евгеньевичем не было ника-
ких принципиальных разго-
воров типа «дай денег на пла-
вание». Но перед прощанием 
он сказал, что в Кузбассе бу-
дут строить новые спортив-
ные объекты. А значит, у вас 
обязательно будет хороший 
результат.

Отметим, что интерес к 
плаванию, по словам наших 
спортивных функционеров, в 
последние годы в регионе по-
стоянно растет. Так, исполня-
ющий обязанности министра 

физической культуры и спорта 
Кузбасса Александр Боксгорн 
сообщил, что на сегодняшний 
день только в детских спортив-
ных школах, то есть практи-
чески на профессиональной 
основе, занимаются плавани-
ем более трех тысяч воспитан-
ников начиная с семи лет. Есть 
и многочисленные любители, 
занимающиеся нерегулярно. 
Один из показателей интере-
са к плаванию - практически 
полная заполняемость бассей-
нов. Последних, к слову, стро-
ится в Кузбассе в последние 
годы немало - в Кемерове, Бе-
лове, Междуреченске, а новые 
школы и вовсе сейчас сдают, 
как правило, сразу со своими 
бассейнами.

Правда, есть у кузбасских 
пловцов и своя региональная 
боль: в Прокопьевске, явля-
ющемся первым номером в 
детском плавании, ребятиш-
ки занимаются в бассейне, ко-
торому уже 65 лет с момента 
сдачи и который уже морально 
устарел для современных усло-
вий тренировок. Появится ли 
у местных поклонников этого 
вида спорта новая чаша, пока 
непонятно…

УРОК ОТ ЛЕГЕНДЫ
Плавание развивается уже не 

один век, и, казалось бы, все 
методики тренировок давно 
отточены и отработаны. Но на 
мастер-класс, проведенный 
Александром Поповым, со-
бралось очень много зрителей.

- Очень важно было лично 
услышать и наглядно посмо-
треть чемпионские хитрости. 
Методички-то тренерские у 
всех одинаковые, но Алек-
сандр Владимирович пока-
зывал такое, что в книжке не 
прочитаешь, из своего личного 
огромного опыта. А подрас-
тающему поколению не менее 
интересны тонкости, за счет 
которых можно выиграть у со-

перника. А уж если повезло 
лично принять участие в ма-
стер-классе - это же такая за-
мотивированность на будущие 
тренировки, - отметил Дми-
трий Дмитриев, тренер спор-
тшколы №1 из жилого района 
Кедровка города Кемерово.

Со своим наставником со-
гласилась и пятиклассница 
Маша Суспицына. Она зани-
мается плаванием уже шесть 
лет, имеет второй взрослый 
разряд:

- Я еще в прошлом году на 
соревнованиях в Томске хо-
тела стать участницей мастер-
класса, но тогда не удалось. 
Так что сегодня у меня сбылась 
мечта, и я очень рада. Мастер-
класс был веселый и интерес-
ный, олимпийский чемпион 
был терпелив и внимателен к 
нам. Эмоции, конечно, порой 
зашкаливали. Из нового уз-
нала, как эффективнее делать 
гребок при отталкивании, ког-
да плывешь баттерфляем. Так 
что появился новый стимул 
отработать это упражнение.

Также прошла автограф-
сессия с участием Александра 
Попова. Под фломастер чем-
пиона чего только ни попало - 
фотографии, футболки, кепки, 
блокноты. В процессе юные 
пловцы и их родители успе-
вали еще и вопросы задавать, 
причем не только спортивные. 
Так, звездного гостя спросили, 
какая у него пенсия…

Живое общение, рукопожа-
тия, напутствия - это, навер-
ное, одна из самых главных 
неспортивных наград, кото-
рую дети получили на турнире.
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В Кузбассе пловцы поборолись 
за «Кубок Александра Попова»

За награду от олимпийского чемпиона боролись 
650 спортсменов в возрасте от 9 до 16 лет.
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 ■ ПОГУЛЯЕМ!

12 июня в Кемерове отметят два праздника
Екатерина САРДАКОВА, 
Светлана БАШТОВАЯ

До Московской площади, 
где пройдут основные 
развлекательные 
мероприятия, запустят 
специальные шаттлы.

В понедельник, 12 июня, Кемерово 
будет отмечать сразу два праздника - 
День города и День России. Для жите-
лей и гостей столицы Кузбасса в этот 
день на улицах города с 16.00 запла-
нирована обширная развлекательная 
программа.

Но главные праздничные мероприя-
тия стартуют на Московской площади, 
которую разделят сразу на несколько 
локаций. Кроме того, на большом му-
зыкальном танцполе под открытым не-

бом выступят кавер-группы «ЛовиНас», 
«7 пятниц» и «Коктейль Молотова».

Завершится праздник фейерверком - его 
запустят в 23:00 с новой набережной у 
Московской площади.

По уже сложившейся традиции к Мо-
сковской площади кемеровчан довезут 
специальные шаттлы. В них будет обыч-
ная стоимость проезда, также в них будут 
действовать все льготы и проездные. От-
правляться они будут от 1-го Универсама 
(ул. Кирова) и Сельской больницы.

Помимо этого, до площади можно будет 
добраться и на регулярных автобусах - 
№84, №88 и №90а. Они будут работать по 
новому расписанию, а также увеличится 
их количество.

После фейерверка кемеровчане и гости 
города смогут воспользоваться обществен-
ным транспортом, который их будет ждать 
рядом с местом празднования.

 ■ КСТАТИ

У ЛДК ограничат парковку и движение
Власти города предупреждают: 12 июня отправляться на Московскую площадь 

на личном автомобиле не стоит. В этот день возле нее в связи с праздничными 
мероприятиями в честь Дня города будут ограничены движение и парковка. Кроме 
того, с 20.00 воскресенья, 11 июня, до 00.00 вторника, 13 июня, стоянка для ав-
томобилистов будет запрещена:

 ✓ по обеим сторонам улицы Терешковой от виадука до Октябрьского проспекта;
 ✓ на дублере Притомского проспекта от Московской площади до СК «Кузбасс-Арена».
Также будет запрещено движение по Фестивальному проезду, на набережной 

Томи в районе Московской площади и на дублере Притомского проспекта от Мо-
сковской площади до «Кузбасс-Арены».

Отметим, что сам проспект Притомский будет открыт для движения, поэтому 
добраться до площади можно будет на автомобиле, общественном транспорте, 
велосипеде, самокате или пешком. Пешеходные переходы в районе виадука будут 
работать в штатном режиме, а не в режиме желтого мигающего, чтобы избежать 
заторов.

За автографом 
к Александру Попову 
выстроилась очередь.
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Денис АКИНИН, Андрей ВДОВИН, 
Павел САДКОВ

11 июня в «Лужниках» состоится 
Суперфинал «Краснодар» - ЦСКА. За 
несколько дней до главного футбольно-
го матча сезона хрустальный трофей 
прибыл в редакцию «КП».

ГРУЗЧИКИ-ЛЕГЕНДЫ
Огромный черный ящик с надписью 

«Хрупкое» бережно выгружали перед 
входом в редакцию «Комсомольской 
правды». Грузчиками работали две ле-
генды - бронзовый призер Евро-2008, 
обладатель Кубка УЕФА (в составе 
«Зенита») и многократный чемпион 
страны Роман Широков и еще один об-
ладатель Кубка УЕФА, но уже другого 
года (с ЦСКА), и тоже многократный 
победитель чемпионата страны Евге-
ний Алдонин.

Профессиональными движениями 
футбольные звезды откинули много-
численные замки, и на свободу вы-
рвался Кубок России - трофей, кото-
рый 11 июня в «Лужниках» ра зыграют 
«Краснодар» и ЦСКА. Инкрустиро-
ванный серебром хрустальный кубок 
в этом необычном сезоне путешество-
вал по многим городам и стадионам. 
Был в Жигулевске, где команда - сен-
сация турнира «Акрон» раз за разом 
выбивала из розыгрыша фаворитов, в 
том числе и «Спартак». Заезжал в Са-
мару, где гремели «Крылья Советов», 
бывал в Ульяновске, Екатеринбурге 
и Краснодаре... В Санкт-Петербурге 
кубок видел, как вылетал из турни-
ра «Зенит». И наконец, амбассадоры 
РФС доставили его в Москву - пер-
вым делом в редакцию «Комсомоль-
ской правды».

11 БУТЫЛОК 
ШАМПАНСКОГО

- Слушайте, тяжелый. Пока потаска-
ешь его, подкачаешься, - приноравли-
вался к кубку Евгений Алдонин. Но 
когда в свое время Евгений пять раз 
с ЦСКА выигрывал Кубок России, он 
так не говорил.

- А с шампанским-то еще тяжелее, - 
напоминали Алдонину о традициях, 
все-таки 11 бутылок входит. - Вы 
шампанское с собой захватили?

- Мы?! Так мы думали, что у «Ком-

сомольской правды» все запасено! 
Нет? Разворачиваемся!

- У вас есть в контракте амбассадо-
ров Кубка пункт на случай, если вы его 
уроните? Сколько вы будете должны?

- Вот поэтому мы его так редко и 
носим. Мы только рядом с ним стоим, 
чтобы его случайно не разбить, - объ-
яснял Роман Широков.

Насчет разбить Кубок России - 
это актуально. За всю историю как 
его только не били. ЦСКА отколол 
основание, и братья Березуцкие так 
и таскали трофей: один брат одну 
часть, второй - другую. Многие ко-
манды не смогли сохранить крышку 
трофея - она постоянно коварно со-
скальзывала в самый неподходящий 
момент. Все исправили в прошлом 
году, когда ювелир «Спартака» при-
думал специальную защелку. И Ку-
бок России очень уверенно чувство-
вал себя и во время трофи-тура по 

стране, и во время эфира на Радио 
«КП» (FM.KP.RU).

АКИНФЕЕВ ПРОТИВ САФОНОВА
Но прежде чем Кубок России фут-

болисты ЦСКА или «Краснодара» 
проверят на прочность, им предстоит 
выяснить, кто из них больше достоин 
трофея. И армеец Евгений Алдонин, 
и Роман Широков, в свое время вы-
ступавший и за «Краснодар», называли 
фаворитом ЦСКА. Все-таки армейцы 
на прошлой неделе выиграли серебря-
ные медали чемпионата России.

- Когда нет еврокубков и «серебро» 
не дает выхода в Лигу чемпионов, Ку-
бок России становится более значи-
мым трофеем, чем серебряные или 
бронзовые медали РПЛ. Да и раньше 
только какие-то псевдотренеры могли 
заявлять, что Кубок им не важен, - го-
ворил Роман Широков.

- Если говорить о фаворитах, то шан-
сов на бумаге больше у ЦСКА. Но у 
«Краснодара» есть связка Сперцян - 
Кордоба, они очень опасны в атаке. 
Зато у армейцев есть Обляков и Чалов. 
От этих связок многое будет зависеть в 
финале, - дал свой прогноз Алдонин.

- Я назову еще противостояние вра-
тарей. Акинфеев сильнее Сафонова, но 
и Матвей может выдать очень сильный 
матч, - назвал потенциальных героев 
финала Широков.

ПОБЕДНАЯ МОДА
А у Кубка России все самое слож-

ное еще впереди. В последнее время у 
звезд футбола появилась мода забирать 
к себе домой трофеи и проводить с 
ними ночь. Роберт Левандовски сфо-
тографировался в постели с Кубком 
Лиги чемпионов, Лионель Месси за-
тащил к себе в кровать Кубок мира, 
даже Александр Кокорин сфоткался с 
Кубком чемпионата Кипра… С кем 
в постели окажется Кубок России, 
футболисты «Краснодара» и ЦСКА 
определят 11 июня в «Лужниках».
Футбол. Кубок России. 
Суперфинал. «Краснодар» - 

ЦСКА. Воскресенье, 
11 июня, 17.00 (мск). 

 � ЗВЕЗДНЫЙ ПУТЬ

Сергей КИРИЛЛОВ

Теперь это уже свершившийся факт. 
Знаменитый аргентинский футболист 
Лионель Месси - игрок футбольного 
клуба «Интер» (Майами), совладельцем 
которого является Дэвид Бекхэм. Он 
и уговорил Месси перейти в клуб, вы-
ступающий в американской лиге MLS.

В ПСЖ Лео за два года особо не 
прижился и остаться не захотел. С 
«Барселоной», которая очень хотела 
вернуть звезду, что-то не срослось. 
Были баснословные предложения из 
Саудовской Аравии - но тоже мимо.

Сам Месси объяснил, что дело не в 
деньгах, а он хочет почаще бывать с 
семьей. Руководство обиженной «Бар-
селоны» тут же сделало заявление, в 
котором фактически отправило 35-лет-
него футболиста на пенсию: «Прези-
дент (ФК «Барселона») Лапорта понял 
и уважает решение Месси выступать 
в лиге с меньшими требованиями, по-
дальше от внимания и давления…»

Словом, теперь мы будем видеть 
игру лучшего футболиста ми-
ра гораздо реже. Зато осво-
бодилось место для новых 
звезд.
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Месси (слева) 
и Бекхэм играли 

друг против друга 
10 лет назад.
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Месси ушел к Бекхэму

С кем в постели 
окажется Кубок России

Спорт

Легендарный 
трофей к нам 
в редакцию 

привезли Роман 
Широков (слева) 

и Евгений 
Алдонин.

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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полянка

Узнай, как зовут лошадку.

Найди на коровке восемь продуктов, 
которые любят коты.

Слова спрятаны по горизонтали и вертикали.

Помоги коту отыскать двух одинаковых гусениц.
Хорошо в деревне летом

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Конкурсы «Мисс Вселен-

все подстроено!
- Почему ты так думаешь?
- А на них всегда выигры-

вает представительница 
Земли...

Работаю воспитателем 
в ясельной группе.

Пять лет педагогиче-
ского института ничто по 
сравнению с двумя тома-
ми по дрессировке собак 
разных пород. Вот что ре-
ально помогает в работе.

Новый шампунь для не-
послушных волос. Теперь с 
ремнeм.

Запрос в гугле:
«Где в Мордовии мож-

но нормально посидеть 
с друзьями?»

0,33 с. Найдено 15 ко-
лоний и 10 поселений.

Если женщины, глядя на 
вас, сходят с ума, возможно, 
вы всего-навсего мышонок.

Когда я с ребенком де-
лаю школьные уроки, я 
чувствую себя прожжен-
ным политиком. Ничего не 
понимаю, но выражение 
лица умное-умное...

- Мадам Циперович, и ско-
ко это, страшно сказать, бу-
дет мине стоить?

- Для вас, Семен Израиле-
вич, это бесплатно!

- М-м-м... Звучит дорого-
вато.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. «А вдоль дороги мерт-
вые с косами стоят... И 
тишина!» (кинозвезда). 8. 
В каком городе служил 
вице-губернатором Михаил 
Салтыков-Щедрин? 9. Кон-
трабандист с алкогольным 
уклоном. 10. Злейший враг 
целомудрия. 11. В каком 
штате родился Дуайт Эй-
зенхауэр? 13. Скандинав, 
спасшийся во время гибели 
мира. 14. Регулятор дея-
тельности нервной системы. 
18. Школьник с военным 
уклоном. 19. Платье с юб-
кой на кринолине. 20. Какая 
игра ирокезов очень похожа 
на хоккей на траве? 21. По-
суда на много персон. 23. 
Школьные годы офицера. 
24. Право запрета. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
На каком флоте летчики 
служат? 2. Что в споре 

выявляется? 4. Вечерин-
ка с пафосом. 5. Кто из 
французских драматургов 
появился на свет в «Обе-
зьяньем доме»? 6. Кого 
из витязей в пушкинской 
сказке «Руслан и Людмила» 
русалка молодая «на дно 
со смехом увлекла»? 7. Где 
расположен пентхаус? 9. 
Какая деталь определяет 
судьбу игроков в русскую 
рулетку? 11. Кому селек-
ционер Вера Клименко 
посвятила новый сорт роз 
Климентина? 12. Близость 
«по адресу». 15. Что не 
скрывает долгожитель, но 
держит в тайне дама? 16. 
Русский классик, чей пор-
трет стал последней карти-
ной Михаила Врубеля. 17. 
Единица измерения враще-
ния. 18. Член мультяшного 
семейства Фиксиков. 22. 
Что снимают под банкет?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кра-
маров. 8. Тверь. 9. Бутлегер. 10. Разврат. 11. Техас. 
13. Ливтрасир. 14. Йод. 18. Нахимовец. 19. Роброн. 
20. Лякросс. 21. Сервиз. 23. Кадетство. 24. Вето. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Авиация. 2. Правота. 4. Раут. 5. Мольер. 
6. Рогдай. 7. Верх. 9. Барабан. 11. Тимирязев. 12. Со-
седство. 15. Возраст. 16. Брюсов. 17. Оборот. 18. Но-
лик. 22. Зал.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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КОРЕНЕВСКАЯ, 

28 лет, 
Новосибирск:

- Работаю 
в банковской 

сфере. Свободное 
время посвящаю 

себе любимой. 
Всю свою жизнь 

занималась танцами, 
потом очень 

долго пропадала 

А с недавнего 
времени 

полюбила бег.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Оттенок 

между белым 

называется 

на вооружение 
обладательницам 

персикового тона кожи, 

может восприниматься 

будет более гармонично.
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Прогноз погоды на завтра, 10 июня

Давление - 745 мм рт. ст.
(норма июня - 746)
Относительная влажность 
воздуха - 70% (норма - 63)
Ветер северный,
4 - 9 м/с

Восход - 04.36
Закат - 21.54
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